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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 भाष-इंजनों  का  निर्यात

 +

 श्री  सुबोध  हंसना
 |

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 1७४१.)  श्री  न०  Fo  दास  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भाप-इंजनों  के  निर्यात  के  लिये  विदेशी  मंडी  ढूँढ़ने  में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  किसी  देश  ने  कोई  क्रयादेश  दिया  था  ;  कौर

 यदि  तो  किन-किन  देशों  ने  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  स्टील के  इंजनों  की  विदेशी  बांग

 पता  नहीं  लगाया  जा  सका  ।  हालांकि  इसका  पता  लगाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ।

 cet  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  सुबोध  सदा  भारतीय  रेलवे  इंजनों  की  सांग  का  पता  लगाने  के  लिए  कित

 देशों  में  प्रयास  किया  गया  है  ?
 नन ह

 मूल  अंग्रेजी  में

 २५६३

 223  (Ai)



 रद्  मौखिक  उत्तर  ६  geez रे

 faut  दबाहनवाज़ खां खां  :  हमने  इरादी  जैसे  पड़ौसी  देशों  में

 पता  लगाया था  ॥

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 यदि  सरकार  मांग  का  पता  लगा
 तो

 क्या  सरकार  इंजनों  का
 निर्यात  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  करेगी  या  अन्य  किसी  एजेन्सी  द्वारों  ?

 पश् अध्यक्ष  महोदय  :  काल्पनिक  |

 हस्ती  स०  चं०  सामन्त :  क्या  पता  लगाया गया  है  कि  निकट  भविष्य में  sat  पास

 कितने  इंजनों  का  अतिरेक  होगा  और  कया  इससे  पहिले  सभी  रेलवे  इंजनों  को  बदल  दिया  जायेगा  ?

 श्री  खां  :  यह  एक  निरन्तर  त्रिया  है  |  स्टील  इंजनों  के  बेकार  होने  वे  स्वतः

 ही  बदल  दिये  जाते  परन्तु  ae  कार्य  किसी  भी  भारती  विदेशी  मांग  का  पता  लगाने  के

 हमारे  प्रयासों में  नहीं  भ्राता  |

 ft ब०  Fo  हमारे  प्रयासों  के  अब  तक  सफल  न  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 फेंकनी  शाहनवाज़  र  सरकार  की  वर्तमान  प्रवृत्ति  डीजल  तौर  बिजली के  इंजन  प्राप्त  करने

 की  है  ।

 fat  वीरभद्र  fag:  क्या  हमारे  रेलवे  इंजनों  के  लिए  विदेशी  मांग  का  पता  इस  कारण  नहीं
 am  है  कि  हमारे  इन  इंजनों  का  मूल्य  अधिक  है  ?

 श्री  शहनवाज जी  नहीं  ।  अरन्य  देशों  में  रेलवे  इंजनों  के  मूल्यों  की  अपेक्षा  हमारे

 रेलवे  इंजनों  के  मूल्य  काफी  अच्छे  हैं  |

 १डा०  रोनेन  सेन  :  क्या  उत्पादन  की  हमारी  दर  इतनी  अधिक  हो  गई  है  ।  कि  हम  अरन्य  देशों
 को  इनका  निर्यात कर  सकें  ?

 faut  दाहनवाज्  खां
 :

 हम  देश  की  मांग  पुरी  कर  सकते  हैं  प्रो  हस  केवल  विदेशी  सांग  का

 पता  लगाने  का  प्रयास कर  रहे  हैं  ।  इसका  यह  नहीं  है  कि  हम  प्रतीक  मात्रा में  निर्यात  कर  सकेंगे  ।

 डा०  रानेन  मेंने  उत्पादन  के  बारे  में  पुछा  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  नहीं  ।

 श्री  कछवाय  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  कार्य  को  कब  तक  पुरा  कर  लिया  जाएगा
 शरर  इसमें  सरकार  की  कितनी  लागत  लगेगी ?

 अध्यक्ष  कार्य क्या  है  ?

 श्री  कछवाय :  श्राप  के  इंजन  पूरी  तरह  से  लेने  के  लिए  |

 थो  शाहनवाज़ खां  :  इंजन  तो  पुरे  बन  गये  हैं  ।

 pat  बसु सतारी :  अरन्य  देशों  में  इन  इं  जनों  की  किस्म  के  बारे  में  क्या  मत  है
 ?

 श्री  ane  ज्  खां
 :

 हमने  ग्रीन  इंजनों  के  बारे  में  अन्य  देशों  के  संतों  की  जांच  नहीं  की  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 छह  के  मानचित्रਂ  वाले  ढाक  टिकट

 1७४२.  श्री  Yo  वेंकटासुब्बया :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  के  मानचित्र  वालें  वर्तमान डाक  टिकटों  के  स्थान  पर  श्रमिक
 .

 कर्षक

 डिजाइन  वाले  टिकट  चलाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  निकाले  जानें  वाले  नये  टिकटों  का  ब्यौरा  कया

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  हा ं।

 ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  पे०  वेंकटासुब्बया  :  क्या  सरकर  का  विचार  हमारे  डाक  टिकटों  का  डिजाइन  ऐसा

 बनाने  का  है  कि  उनसे  हमारे देश  में  कृषि  तथा  उद्योग  के  क्षेत्रों  में  आरम्भ की  गई  अनेक

 वाही  का  भास  हो  ?

 न
 fait  भगवती  :  टिकटों  पर  जित  विषयों  के  चित्र  बनाये  ज  वे  विचाराधीन  है  ।  यह  निश्चय

 किया  गया  है  कि

 अध्यक्ष  प्रशन यह  है  कि  क्या  यह  विचार  है  या  किया  जा  रहा  है  उन  पर

 हमारी  विकास  योजनाओं  के  चित्र  बनाये  जायें

 fat  भगवती  :  यह  भी  निचय  रानी  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  यह  जो  नये  टिकट  छापने  का  विचार किया  जा  रहा  ती  क्या

 पहिले  के कू टिकट  सुन्दर  ate  आकर्षक  नहीं  थे  जिसकी  ane  से  यह  जरूरत  पड़  रही  है  ।

 श्री  भगवती :  पिछली  टिकट  माला  2-¥-Y9  को  छापी  गई  थी  ।  उनके  स्थान  परे

 नये  faa  व  नये  टिकट  छापना  marae है  ।

 महोदय  प्रत्येक  वस्तु  समय  के  साथ  कम  श्रीकांत  हो  जाती है  ।

 fat  पे०  वेंकटासुब्बया  :  इस  बारे  में  fares  करने  में  सरकार  को  कितना  समय  लगेगा  कि

 ये  विचाराधीन  लागू  किये  जायें  ?

 श्री  भगवती  :  पहियों  माला  इस  वर्ष  के  ग्रस्त  तक  प्रकाशित  होगो  ।

 लक्ष्मी मल्ल  क्या  यह  प्रस्ताव  है  या  क्या  सरकार  का  प्रोग्राम  टिकटों  को

 प्रतिरक्षा  का
 श्र  धार  देने  का  है  शर  यदि  होता  क्या  सरकार  का  विचार  ऐसे  चित्र  जारी  करने  का  है

 जे  से  मेजर  श  तान  सिंह  का  जिन्हों  ने  चुशूल  में  वीरगति  प्राप्त की  दौर  जारी  किये  जाने  वाले

 अनेक  टिकटों  पर  अरन्य  नायकों  के  चित्र  ?

 महोदय  :  ग्रीवा  सुझाव  है  ।

 पडा०  लक्ष् मीम टल  सचिवों  :  मैं  पुछ  रहा  हूं  कि  क्या  यह  विचार  हूँ  या  क्या  उन  का  यह  प्रोग्राम

 ह ै?

 —
 महोदय  :  उन  का

 विचार
 या  प्रोग्राम  नहीं  है  ।
 oe

 मूल  अंग्रेज़ी
 में
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 श्री  भगवती :  san  सुझाव  दिये  गये  हैं  कौर  बे  विचाराधीन  हैं  ॥

 महोदय
 :

 व्या  उन  में  यह  भो  है
 ?  यह  वह  war  नहीं  बता  सकते  ?

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हमारे  डाक  टिकटों  के  कला  पहलू  पर

 समूचे  संसार  में  प्रतिकूल  मत  व्यक्त  किये  जाते  हैं  ?

 fat  भगवती  :  यह  ग्रनुकूल  होता  है  ।

 श्री  दाजी  :  क्या  यह  निश्चय  एतक्थं  रूप  में  किया  गया  है  या  विभाग  की  कोई  स्थायी

 व्यवस्था  ह  जो  समय  समय  दो  या  तीन  वर्षों  डिजाइन  बदलने  का  काम  करती  है  ?

 pat  भगवती
 :  इस  प्रदान  को  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  शौर  उस  ने

 इस  मामले  पर  विचार  किया  हैं  ।

 पृश्नी  प्यास  लाल  सर्राफ  :  क्या  शिक्षाप्रद  बनाने  के  विचार  से  टिकट  चारों  करने का  विचार

 है  या  प्रदर्शन  जारी  करने  का  कौर  यदि  पहिला  विचार  तो  ब्योरा  क्या  है  ?

 श्री  भगवती  :  दोनों  ।  पिछली  दो  प्रकार  के  टिकट  ore  किये  गये  थे  ।  एक  भारतीय

 तत्व  के  बारे  में  थे  प्रॉयर  दूसरे  विकास  योजनाओं  के  बारे  में  थे  ।

 श्री  यश्पाल  सिंह
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  ये  लैस  अट्रेक्टिव  स्टाम्प  किस  ने  डिजाइन  किये

 थे  कौर  किस  ने  एप्रूव  किये  थे  राडार  कया  जो  एप्रूव  करने  वाले  हैं  उन  के  अन्दर  इतनी  सेंस  अट्रैक्शन

 पेदा  करने  को  कोशिश  को  गई  है  ताकि  त्याग  ये  स्टाम्प  मोर  अट्रेक्टिव  बन  सकें  ?

 pee  अब  आप  गढ़े  क्यों  खोदने  लगे  हैं  ।

 अगला  बदते  tat  रघुनाथ  सिंह  ।  नहीं  हैं  ।  हों  चक्रवर्ती  ।

 हरखू  से  छुटकारा  आंदोलन

 +

 श्री  प्र०  to  :

 proxy  *
 श्रीमती  जमुना  देवी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  सरकार  ने  देश  में  सब  साधारण  में  यह  भावना  उत्पन्न  करने  का  प्रयत्न  किया

 है  कि  खाद्य  तथा  क़षि  संगठन  द्वारा  आयोजित  सें  भूख  से  छुटकारा  सप्ताह  के  अनुसार  कृषि

 उत्पादन  को  बढ़ाया  जाये

 (a)  यदि  तो  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  जनता  में  इस  के  प्रति  रुचि  पैदा  करने  के  उद्देश्य  से  किन

 विशेष  काय  क्रमों  और  परियोजनाओं  का  आयोजन  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  ह  कि  भारत  विश्व  विश्वविद्यालय  सेव  के  प्र  धान  से  नूरो ध  किया  गया

 है  कि  शिक्षित  युवकों  के  लिये  कार्यक्रम  बनायें  ;  आर

 यदि  तो  wa  तक
 क्या

 प्रतिक्रियायें  पता  लगी  हैं  ?

 saa  अंग्रेजी  में
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 y

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  कौर

 से  छुटकारा  ग्रान्दोलन  के  उद्देश्यों  तथा  महत्व  में  रेडियो  पर  राष्ट्रपति  तथा  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों

 के  उप-राष्ट्रपति  तथा  प्रधान  मंत्री  के  झ्र  ग्रामीण  रेली  का  श्रायोजन  कर  के

 ग्राम  वासियों  सहित  सभी  व्यक्तियों  में  जागती  तथा  रुचि  पैदा  करने  का  प्रयास  किया  गया  था  ।

 ate  विदवविदवविद्यालय  सेवा  के  सभापति  से  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों

 में  प्रोग्रामों  का  आयोजन  करने  की  प्रार्थना  गई  है  रोक  इस  सेवा  की  भारत/य  राष्ट्रीय  समिति  ने

 अपनी  स्थानीय  समितियों  से  भ्रपने-अ्पने  विश्वविद्यालयों  में  उपयुक्त  कार्यवाही  करने  को  कहा

 है
 ।

 fat  प्र०  रं०  चक्रवातों  :  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  जनसंख्या  में  १९०  लाख  को  वार्षिक

 वृद्धि  भूख  की  समस्या  को  बढ़ा  देती  क्या  यह  प्रोग्राम जहां  तक  जनसंख्या-नियंत्रण  का  सम्बन्ध  है

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  प्रोग्राम  के  साथ  सिलाया  गया  था  ?

 राम  सुलग  fag:  हालांकि  जनसंख्या  नियंत्रण  की  होती  सरकारी  उसे  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  के  उस  प्रोग्राम  से  नहीं  मिलाया  गया  क्योंकि  यह  प्रोग्राम  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  are

 किया  था  ।  ज  साकी  मैं  ने  मुख्य  प्रशन  के  उत्तर  में  इस  आन्दोलन  के  लिए  हमारी  एक  राष्ट्रीय
 समिति  है  र  यह  देश  भर  में  राष्ट्रीय  समिति  के  निदेशों  के  श्रन्तगंत  काय  कर  रही  है  ।

 fat  प्र०  र०  चक्रवातों  क्या  सरकार  ने  इस  सप्ताह  के  मनाये  जाने  से  पैदा  हुए  जोश  को

 बनाये  रखने  के  लिए  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 पडा०  राम  fag:  जोश  को  बनाये  रखा  पौर  यह  बढ़ता  वास्तव

 हम  ने भ्राघो  दर्जन  से  ग्राहक  प्रोग्राम  आरम्भ  किये  हैं  ।  देश  के  हरनेक  भागों  में  कुल  ग्यारह  प्रोग्राम

 चलाये  जायेंगे  ।

 fa  Alo  चतुर्वेदी  :  क्या  प्रोग्राम  केवल  शिक्षाप्रद  हैं  या  खाद्य  उत्पादन  प्रोग्राम  पर  इस  का

 कोई  प्रभाव  पड़ता  है  ?

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  यह  दोनों  हो  शिक्षाप्रद  भी  हैं  शौर  कार्यान्विति  पर  भी  प्रभाव

 डालते हं  ।

 शो  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  पहिले  बताया  गया  था  विश्व  खाद्य  जो  वाशिंगटन  में

 इस  ग्रान्दोलन  का  एक  at  है  ।  क्या  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  नाम  निश्चित  कर  लिये

 गये हैं  ?

 राम  सुलग  सिंह  :  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  इस  प्रतिनिधिमंडल  का  नेतृत्व  करेंगे

 सदस्यों  के  नाम  शीघ्र  घोषित  कर  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  श्रीमद्  माननीय  dae  जा  ने  बतलाया  कि  गांवों  के  set  भूख  से  मुक्ति  के

 बारे  में  लोगों  को  परिचित  कराया  गया  क्या  उन  के  ध्यान  में  यह  बात  ars  है  कि  गांवों  में  लाखों
 लोग  ऐसे  हैं  जोकि  भूख  से  मुक्ति  चाहते  हैं  र  खेती  करने  के  लिए  भूमि  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  लेकिन

 उन  को  भूमि  नहीं  मिल  रही  तो  क्या  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यक्रम  या  प्रोग्राम बनाया  गया  है  ?

 महोदय
 :

 यह  तो  सवाल

 मु  Hast  में
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 श्री  भक्त  दर्शन  नमते  जो  नहीं  यह  तो  gar  से  सम्बन्धित है  ।  हम  उन्हें भूख  से  मुक्ति  दिलाना

 चाहते  अर व  उस  से  मुक्ति  पाने  के  लिए  खेती  करने  के  वास्ते  जमीन  चाहते  हैं  जोकि  उन  को  नहीं

 मिल  रही  है  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  के  लिए  कया  कोई  व्यवस्था  जा  रही है
 ?

 ग्रुप  महोदय  :  सम्बन्ध  तो  ज़रूर  बनता  ड  मगर  बहुत  दुर  रास्ते  में  चलना  पड़ता है  ।

 श्री  हाजी  :  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  इस  शभ्रान्दोलन  के  बीच  झन मान  लगाया  है  कि  संसार

 रक  TAT  Yo  प्रतिशत  जनसंख्या  भखी  रहती है  ।  क्या  इस  अन्दोलन  के  बीच  हम  ने  भीं

 भारत  में  कोई  अनुमान  लगाया  है  र  यदि  तो  हमारी  fear  प्रतिशत  संख्या  को  खाद्य  तथा

 ay  संगठन  की  परिभाषा  के  भ्रनुसार  भूखा  कहा  जा  सकता  है
 ?

 रास  सुलग  सिह  उन  के  ग्रामीण  में  इस  देश  मैं  भी  भूख  क  मात्रा  शामिल  है  ।

 दाजी  :  क्या  हम  ने  अपने  देश  के  लिए  कोई  अनुमान  लगाया  है
 ?

 सुजोय  :  क्या  हमारे  देश  के  लिए  कोई  पाक  प्रतिशत  निर्धारित  गया  है
 ?

 राम  सुभग  fag  नहीं

 सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायतों  राज  संस्थायें  इस  कार्य  के  लिए tat  पे०  बेकटायुब्बया

 कहां  तक  प्रयोग  की  जा  रही  हैं
 ?

 ग्रामीण  रली राम  ga  सिंह  जब  हम  नें  सहारनपुर  जिले  में  रामपुर  में  यह

 प्रायोजित  तो  समर  पिक  विकास  मंत्रालय  के  कम  चोरियों  हमें  पूर्ण  सहयोग  दिया  ate

 उन्होंने  वहू  सब  फिया  जो  हम  चहते  थे  ।

 थ्रो  तरज  पाण्डेय  :  मख  से  शक्ति  metas  के  सिल  सिले  में  क्या  सरकार  मुख्य  रूप  से  अपने

 देश  में  र  को  काम  देने  के  लिए  कोई  योजना  पर  विवार  कर  रही है  अथवा  उसे  चला  रही  ह
 ?

 डा०  राम  सुलग  fag:  उस  के  बारे  में  योजना  चल  रही  ह  कौर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  क़रीब

 १२-१३  योजनाएं  ऐसीਂ  चाल  को  जा  रही  हैं  कि  जिन  में  एसे  लोगों  को  काम  मिलेगा  जोकि  इस

 | तक  काम  नहीं  कर  हर अट हैं  कौर  बेकार

 श्री  यशपाल  क्या में  जान  सकता हूं  कि  इस  भूख  से  बचाव  eaters को  यूनिवर्सिटीज

 के  ग्रेजुएट्स  चलायेंगे  या  भले  किसान  चलायेंगे  ?

 डा०  राम  सुभा  पिह  दोनों  को  ज़रूरत  है  ।  विश्वविद्यालयों  के  स्नातक  कौर  गांवों  के  किसान

 श्र  मजदूर  सब  सिल  जुल  कर  इस  काम  को  चलायेंगे  |

 श्री  भक्त  :  अध्यक्ष  महोदय  प्राज्ञा  से  अपने  प्रश्न  को  दुहराना  चाहता हूं
 |

 मेँ  यह  जानना  चाहता हूं  कि  खेती  करन ेके  इच्छा  लोगों  को  खेती  के  लिए  जमीन  नहीं  मिल पा  रही  है

 इसलिए  क्या  राज्य  सरकारों  को  इस  के  लिए  लिखा  गया  गौर  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  काय॑
 में

 कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 डा०
 राम  सुलग सिंह  :  उस  के

 सम्बन्ध  में  पूरे  ming  देने  के  लिए  तो  मैं  नोटिस  ATE TT a farrr arr. सत लेकिन  इधर  क़रीब  ७००००
 एकड़  के

 क़रीब  ज़मीन  का  बटवारा  हुमा  है  |  न  को  बांटने के  लिए

 चिंतित
 योजना  बन  रही है

 मूल  अंग्रेजी  a
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 श्री  दिव  नारायण  :  अब तक  इस  Asta में  सरकार  ने  कितना  रुपया खर्च  किया  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  यह  सप्ताह जो  १  पे  ले  कर  २३ मार्च  तक  गया  इस  में  दो  बड़

 अच्छे  काम  खास  दिल्ली  में  किये  ।  एक  मोबाइल  बैन  चारों  ग्रोवर  घन-घन  कर  ऐसे  पौष्टिक  पदार्थों

 को  बांटने  को  कोशिश  करेगी  जो  बर्बाद  हो  जाते  खास  कर

 झ्रध्यक्ष  सहोदय  :  सवाल  जहां  तक  मैंने  समझा  वह  यह  था  कि  सरकार  ने  कितना  रुपया  खर्च
 किया ?

 डा०  राम  सभग  अ्रमृतसर  के  aaa  बर्क  गांव  में  एक  दूध  का  कारखाना  चालू  किया

 गया है  उस  में  क़रीब  ६०  लाख  रुपये  लगेंगे  और  २२  लाख  उसमें  अमरीका की  मदद  दो  जायेग  ।

 इसी  प्रकार  को  अन्य  योजनाएं  हैं

 क्षेत्रीय  परिवहन  निगम

 +

 FROCK  Jt
 [  महे  इधर  नायक

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 सासरा  रि  aah  gen  att  र

 क्या  परिवहन  तथा  नौवहन  मन्त्री  ने  हाल  में  ही  पश्चिम  बंगाल  तथा
 झा साम  के  राज्यों  के  लिये  क्षेत्रीय  परिवहन  निगम  बनाने  के  लिये  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  कहा
 आर

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ~

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 ate

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है  ?

 विवरण

 ate  (@)  पश्चिम  बंगाल  कौर  श्रीराम  सरकारों  के  लिए  क्षेत्रीय

 परिवहन  निगम  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  है  ।

 २.  फिर  पश्चिम  बंगाल  और  आसाम  क्षेत्र  में  सड़क  तथा  श्रन्तदशीय  जल  परिवहन  सम्बन्धी

 कुछ  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए  —R-VERR  को
 पश्चिम  बंगाल

 के
 मुख्य  मन्त्री  के  कमरे  में  हुई

 बैठक  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  एक  योजना  बनाई  जा  सकती  है  जिसके  अन्तर्गत  बिहार
 शर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारें  सड़क  परिवहन  संगठन  जो  ग्रासिम  तथा  उत्तर  बंगाल

 वाये  वस्तुयें  भेजने  के  लिए  परिवहन  विभाग  ने  बनाया  सम्बन्धित हो  सकती  हैं  ।

 ३.  भारत  सरकार  ने  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  है  ।  इस  के  सड़क  परिवहन  निगम

 REYo  की  योजना  में  एक  से  अधिक  राज्य  में  परिवहन  सेवायें  जुटाने  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा कस
 वान  ही  उदर  नही

 है  ।  सड़क  परिवहन  उपक्रम  जो  विभाग  द्वारा  चलाया
 ee  नपना  ना

 fat
 अंग्रेज़ी  में
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 जाता  कम्पनी  RENE  के  अंतगर्त  लिमिटेड  कम्पनी  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन

 हैं  ।  यदि  कम्पनी  बनाई  जाती  तो  इसमें  पश्चिम  बिहार  कौर  आसाम  कीਂ  सरकारें  यथासमय

 के  रूप  में  भाग  ले  सकेंगी  ।

 pat  सहेन्द्र  नायक  :
 विवरण  से  मैं  देखता  हूं  कि  विभाग सड़क  परिवहन  उपक्रम  लिमिटेड

 कम्पनीਂ  बनाया  जायेगा  जिसमें  पश्चिमी  बंगाल  ate  ग्रासिम  अंशधारी  होंगे  |  उड़ीसा को

 शामिल  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  यह  भी  पूर्वी  खण्ड  में  ara  है  ?

 फेंकनी  राज  बहादुर  :  यह  श्रनिवायं  रूप  में  खण्डीय  कार्यक्रम  नहीं  है  ।  सड़क  परिवहन  संगठन
 किसी  विशिष्ट  उद्देश्य  के  लिये  बनाया  गया  था  ताकि  नदी  सेवाओं  में  पाकिस्तानी  मल्लाहों  की  हड़ताल

 से  उत्पन्न  हुई  स्थिति  का  सामना  किया  जा  सके  ।  हमने  एक  विभागीय  संगठन  बनाया है
 जो  कम्पनी  में  बदल  दिया  जायेगा  ।  जिसमें  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  भाग  ले  सकती  हैं  ।  यदि  उड़ीसा

 सरकार  केवल  वाणिज्यिक  दृष्टि  में  इसमें  सम्मिलित  होना  तो  उस  पर  केवल  विचार  विम

 द्वारा  निश्चय  किया  जायेगा  |

 fat  महेश्वर  नायक
 :

 यह  योजना  बनाने  में  wade  विभिन्न  राज्यो ंमें  कराधान

 सम्बन्धी  विद्यमान  समानता  को  समाप्त  किया  गया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 प्रश्न  मूल  प्रदान  से  अ्रसम्बन्धित  है  |

 paar  महोदय  :  मेरी  भी  यही  भावना  है

 श्री  इयाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  इस  निगम  का  गठन  केवल  इस  उद्देश्य  से  हो  रहा  है  कि  हमारी

 नौवहन  सेवा  को  पाकिस्तानी  मल्लाहों  से  सुरक्षित  रखा  जाये  या  यह  श्रीराम  से  ara  प्रो  जाने  वाले

 यातायात  को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  सड़क  परिवहन  संगठन  हमारे  नौवहन  या  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन

 का  संरक्षण  नहीं  कर  सकता  |  यह  वैकल्पिक  संचार  साधन  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  है  क्योंकि  एक  ही

 संचार  साधन  पर  fray  रहना  प्रधान  रेलवे  पर  या  इन  परिस्थितियों  पर  निर्भर  करना  कि  भ्रत्तदेशीय

 जल  परिवहन  में  अरब  तक  कोई  गड़बड़ी  नहीं  हुई  बुद्धिमानी  नहीं  है  क्योंकि  इसे  पाकिस्तान-क्षेत्र  से

 जाना  होता  है  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  नेशनल  इमरजेंसी  की  वजह  से  feed  जोन  में  ट्रांसपोर्ट  ake  कथ्य  q-

 सेशन्स  का  जो  सवाल  पाया  ars  तो  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  कोश्रारडिनेशन  मिनिस्टर  ने  कुछ  खास

 सुझाव  दिये  यदि  तो  क्या  उस  पर  विचार  किया  गया  है  ate  यदि  किया  गया  है  तो  क्या  निर्णय

 लिया  गया  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 मैं  नम्रतापूर्वक  निवेदन  करूंगा  कि  कोश्नारडिनेशान  मिनिस्टर  ने  जब  उस

 इलाक़े  का  दौरा  किया  उसके  पहले  ही  यह  भ्रारगनाइजेदन  सेट  कर  दी  गई  थी  उस  सम्बन्ध  में

 जो  कुछ  कार्यवाही  की  गई  थी  उसको  उन्होंने  एक  प्रकार  से  yea  ही  समझा  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  इन  राज्यों  में  और  विशेष  कर  पश्चिमी  समान्तर  राज्यों  में  उत्तम

 शर  प्रतीक  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  प्रोग्राम  है  ?  क्या  भारत  के  पश्चिमी  सीमान्त

 राज्यों  के  लिए  एक  ऐसा  निगम  बनाने  का  विचार  है  जेसा
 कि

 पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  बताया
 गया है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  बड़ा  ही  भ्र सम्बन्धित  प्रश्न  है
 ।

 परन्तु  जहां  तक  रेलों

 के  साथ  सहयोग  का  प्रश्न  मेरा  ख्याल  है  कि  मूझ  उत्तर  देना  चाहिये  ।  हमारा  विचार  एक
 प्रबन्धक  मण्डल  बनाने  का  है  जिसमें  रेलों  के  भी  प्रतिनिधि  होंगे  जो  सड़क  तथा  रेल  के  बीच  शझ्रावश्यक

 सहयोग  सुनिश्चित  करेंगे  ।

 काशी  राम  गुप्त
 :

 इस  कार्य  में  ga  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ae  gars लिए  माल

 ढोने  में  इससे  कुछ  सहूलियत  बढ़ी  है  या  नहीं  ?

 श्री
 राज  बहादुर

 :
 इस  समय  तक  ५०  aaa  लिये  जा  चुके  हैं  जेसे  काम  मिलता  रहता  है

 उनको  काम  में  लगाया  जाता  है  ।  ५०  ट्रिक्स  लिये  जा  रहे  हैं  कौर  मैं  कह  सकता  हूं  कि  श्री  तक  के
 जो  नतीजें  हैं  वे  सन्तोषजनक हैं  ।

 fat  बसुमतारी  :  इसका  ध्यान  रख  कर  कि  ज्वाइण्ट  स्टीमर  कम्पनी  के  चालकों  ने
 की  क्या  यह  निगम  संकटकाल  में  एसी  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  बनाया  गया  है  !

 फन्नी  राज  बहादुर :  ठीक  यही  उद्देश्य है  ।  हम  पहिले से  नहीं  जान  सकते  कि  पाकिस्तानी  चालक

 क्या  करेंगे  पौर  FAT  उन्हें  हड़ताल  करने  का  कोई  अवसर  मिलेगा  ।  यह  योजना  किसी  भी प्रतिकूल

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  बनाई  गई  है  ।

 yo  बरुआ  :  यदि  निगम  वाणिज्यिक दृष्टि  से  सुदृढ़
 न  तो

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार

 झाथधिक  सहायता  देगी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  आजकल  यह  केन्द्रीय  सरकारी  संगठन  है  ।  इसे  परिवहन  मन्त्रालय  के

 अन्तर्गत  चलाने  का  विचार  है  ।  आधिक  सहायता  का  प्रशन  प्रभी  नहीं  उठा  है  क्योंकि  प्रथम  परिणाम

 हमें  उत् साहव धंक  लगते  हैं  ।  वास्तव  हमारा  विचार  है  कि  यदि  यातायात  या  सामान  की  की

 सी  भी  स्थिति  बनी  रहती  तो  यह  ठीक  से  काम  करता  रहेगा  ।

 श्री  पे०  वेंकटासुब्बया  :  सरकार  का  विचार  इस  निगम  का  क्षेत्र  बढ़ा  कर  इसमें  अन्य

 विशेषकर  दक्षिण  खण्ड  में  राज्यों  को  मिलाने  का  है  जहां  बस  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  हो

 गया है  ?

 महोदय
 :

 यह  मूल  प्रदान  के  क्षेत्र  से  बाहर  है
 ।

 अलीगढ़ में  कृषि  श्रौजार  केन्द्र

 1*७४६.  थी  यशपाल  fag:  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  पे  केज  प्रोग्राम  के  प्रधान  में  कृषि  प्रोफ़सर  केन्द्र

 चालू  किया  है  शर

 यदि  तो  उसका  cater क्या  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  ae  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 farce

 जिले  में  सुधारे  हुये  कृषि  औजारों  के  प्रदर्शन  कौर  लोकप्रिय  बनाने  के  को  बढ़ावा
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 देने
 के  लिए  गहन  कृषि  जिला  कार्यक्रम  के  एक  भाग  के  रूप  में  अलीगढ़  जिले  में  एक

 कृषि  भ्रौजार  वर्कशाप  स्थापित  की  गई  है  ।

 पांच  वर्षों
 की

 प्रविधि  में  वर्कशाप  पर  ५  लाख  रुपये  की  लागत  का  अनुमान  है  ।  इसमें
 बकौल  की  इमारतों  के  निर्माण  कौर  प्रावश्यक  उपकरणों  की  खरीद  के  लिए  १.४२  लाख  रुपये

 का  झ्नादर्ती  व्यय  तथा  कर्मचारियों  कीं  नियुक्ति  are  ग्रौजांरों  के  बनाने  के  लिये  सामान  कीਂ  प्राप्त

 तथा  भ्रौजारों  झर  के  प्रतिस्थापन  के  लिये  ३  ५८  लाख  रुपयों  का  झ्रावर्ती  व्यय  सम्मिलित

 है  ।  वर्कशाप  इसी  प्रयोजन  के  लिये  नियुक्त  एक  कृषि
 इंजीनियर  के  भ्रमित  होगी  ।

 वर्कशॉप  निम्नलिखित  कामों  के  करने  के  लिये  है

 जिले  के  लिये  उपयुक्त  कृषि  औजारों  में  शिक्षात्मक  कौर  विकास  कार्य  करना  ;

 ata  के  क्षेत्र-परीक्षण  का  निरीक्षण  करना  ;

 नये  औजारों  के  ara  रूपों  का  पर्याप्त  संख्या  में  उत्पादन  ताकि  उनका  प्रदर्शन  किया

 सके  तथा  खाद्य  उत्पादनों  को  बढ़ाने  में  उन  का  जो  हाथ  है  उस  का  ठीक-ठीक  अनुमान  लगाया

 जा  सक े;

 औजारों  का  विकास  करने  तथा  मरम्मत  करने  में  ग्रामीण  कारीगरों  को  प्रशिक्षण  देना

 तथा  सुधारे  गये  औजारों  का  प्रयोग  करने  में  किसानों  केआर  उन  के  पुत्रों  को  प्रशिक्षित  करना  ;  कौर

 feet  ans  क्यों  की  मरम्मत  करना  जिन्हें  कि  इस  कार्यक्रम  में

 काम  में  लाया  जायेगा

 श्री  दयाल सिंह  :  ये  alae  वहां  तैयार  किए  जा  रहे  हैं  या  बाहर  से  मंगा कर  वहां  भेजे जा

 डा०  राम  सुलग  सिह  कुछ  प्रोफ़सर  भी  जा  रहे  हैं  ग्रोवर  कुछ  बाहर  से  हुए
 भी  वहां  हैं  क्योंकि  प्रोटोटाइप  बाहर से  ara  है  ।

 श्री  प्रद्नापाल  सिंह  :  दूसरे  जो  पैकेज  dex  उनको  कितनी  तादाद  में  यहां से  wae  भेजे

 डा०  राम  gan  सह  दूसरे  जो  पैकेज  के  जिले  हैं  उन  में  द्ग  जो  यहां  पर  बन  रहे  हैं  बहुत

 ज्यादा  बन  नहीं  पाए  हैं  ।  प्रभी  इस  को  खोला  हीਂ  गया  है  ।  शाहबाद  ,  पाली  )
 शर  लुधियाना  में  ऐसे  कारखाने  बनाये  गये  हैं  ।  बाकी  हर  जिले  में  एक  एक  कारखाना

 ज बनाने  कीਂ  बात  ea  ।

 श्री  कछवाय  :  इस  प्रकार  के  Hae  क्या  विदेशों  से  wy  जाते  हैं  ?

 डा०  राम  सुलग  विदेशों  से  मंगाने  की  बात  नहीं  है  ।  यह  जो  कारखाना  चालू  किया  जा

 रहा  खोला  जारहा  इसका  मूल  मकसद  यह  है  कि  यहां  या  wey  जगहों  पर  भी  जो  कुछ  औज़ार  बने

 उन  को  टैस्ट  करके  तथा  उन  की  उपयोगिता  को  देख  कर  उन  का  प्रचलन  किया  जाए  कौर  उनसे

 प्राप्त  अनुभव  के  आधार  पर  नए  तरीके  के  कौर  अच्छे  hare  बनायें  र  उन  को  जारीਂ

 श्री  कदछ्धवाय  :  विदेशों  से  भी  मंगाये  जा  रहे  यह  मेरा  प्रश्न  था  ॥

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 विदेशी  इस  में  नहीं  मंगाये  जा  रहे  हैं
 ।
 eel

 _  अ्रंग्रेज़ी  में
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 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  देश  के  पू  ज  प्रान्तों  में  कृषि  औजारों  की  कुल  ग्रा वश्य कता  कितनी

 है  कौर  पैकेज  प्रान्तों की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  उत्पादन  का  कुल  लक्ष्य क्या  है
 ?

 रास  सुभग  सिंह  जैसा  कि  मैंने  एक  og  भ्रनुपुरक  के  उत्तर  में  कहा  हमने

 पुरा  उत्पादन  aren  नहीं  किया  है  क्योंकि  ये  सभी  वकंशापें  प्रभी  स्थापित  ही  की  जा  रह

 लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  प्राक्कलन क्या  हें  ?

 राम  सुलग  मुख्य  विचार  यह  है  कि  हमें  we  रुपों  का  विकास  करना  इन

 anit

 के

 ढारा  नारों

 को

 प्रमापीकृत

 करने  का

 तथा  करना  चाहिये

 तथा

 उपयुक्त  पाये  जाने ग्न वाले  औजारों  के  निर्माण  के  लिये  सहकारी  समितियां  तथा  wea  निर्माताओं  दो  at

 चाहिये ।  इस  तरह  समय  पाकर  सारीਂ  चीज  नियमित  हो  जायगी  ।  ait  तक  va  कोई  प्रावधान
 तयार  नहीं  किये  गये  हैं  कि  लक्ष्य  क्या  होगा  |

 फ्री  इन्दजीोतलाल  मल्होत्रा  :  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  भारतीय  कृषि  ग्रनुसन्थान  पर्षद

 की  कृषि  झ्रौजार  समिति ने  प  केज  प्रोग्राम वाले  प्रान्तों  के  लिये  सुधरे  हुये  झ ग्रौजारों  की  एक

 सूचि स्वीकृत  की
 ?

 उस  समिति  ने  कुछ  झ्रौजारों  ar  सिफारिश  कीਂ  है  प्रौढ़  वह पडा०  राम  सुलग  सिंह  :  जी

 मने  पैकेज  प्रान्तों  समेत  सभी  स्थानों  पर  परिचालित  करवा  दी  है  ।

 रेलवे  के  लिपे  विश्व  बक  ऋण

 |  श्री प्र०  चं०  बुरा
 |  श्री  दी०  चरण  दार्मा

 थ्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 prove  4  गोमती  शारदा  मुकर्जी

 श्री  सुबोध  हुं सदा

 | att
 स०  चल  सामन्त

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  5.0  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  रेलों  के  लिये  विश्व  बैंक  से  ५०  करोड़  रुपये  के  ऋण  के  लिये  एक  करार
 पर  हस्ताक्षर  हुए  हैं

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं  ;  अ्रौर

 ऋण  के  द्वारा  किन  योजनाओं  को  धन  दिया  जायेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०
 वें

 ०  रोम स्वामी )  fart  बैंक  की  सह-संस्था

 श्रन्तरराष्ट्रीय विकास  संघ  के  साथ  ३२  '  १४  करोड़  रुपये  के  बराबर  के  Rg  लाख  डालर के  ऋण

 के  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  हैं  ।

 ऋण  पर  कोई  व्याज  नहीं  लिया  जायेगा  परन्तु  निकाली  गई  कौर  अवशिष्ट  राशियों

 पर  3/¥
 %

 प्रति  वर्ष  का  सेवा-भार  लिया  जायेगा  |  ऋण
 ५०

 वर्षों  में  वापिस  किया  जाना  है  तथा
 पुनर्भुगतान  १०  वर्षों  कीं  प्रविधि  के  बाद  आरम्भ होगा  |

 पहला
 sia  में
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 ऋण  रेलवे  सामग्री  शौर  उपकरण  प्राप्त  करने  के  लिए  है  इंजन-डिब्बे  arte
 नि  कि

 aa  कि  भाप  शौर  निर्जला  क  सानना ay  हार  डिब्बे  तथा ध  |  र  ol न  कीਂ  पटा र  mt |  ह  ca  लिये  सामग्री  शर

 ag  उपकरणों  के  देशीय  निर्माण  के  लिये  पुर्जे  ।

 -+-ery  र हूँ ५  चल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  बेईमान  ऋण  समेत  भारतीय  रेलवे  द्वारा

 PER-UR  से  ले  कर  विषव  बैंक  से  कितना  ऋण  लिया  गया  है  और  उसमें  से  कितना  वापिस दे  दिया

 गया है  ?

 tat  सें०  वें  ०  राम स्वा सी  :
 प्रदान  के

 दो
 भाग  हैं

 ।
 जहां  तक  विषव

 बैक
 से  लिये  गये  ऋणों  का

 सम्बंध वे  लगभग  १८०  करोड़  रुपये  के  बनते  हैं  ।  दूसरे  भाग  के  सम्बंध  में  वित्त  मंत्रालय  से  पुछा  जाए  ।

 fat  प्र०  यह  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इस  योजना  की  क्रियान्विति  से  रेल  की  पटरी

 की  लम्बाई  तथा  भाष  इंजनों  के  स्थान  पर  डीजल  या  बिजली  के  इंजन  लाने  में  कितनी  सहायता  मिलेगी  ?

 पुलिस सें  ०  छह  रामस्वासी
 :  यह  ऋण  तीसरी  योजना  की  आवश्यकताओं  के  एक  भाग  को  पूरा

 करने  के  लिये  जोक  इस  प्रकार  है  :

 नई  लाइनें  लगभग  १,९२०  किलोमीटर  लाइनों  का  दोहरा  किया  जाना  ३,€ २८

 पटरी
 का  नवीकरण  १२,०००  किलोमीटर  ;  विद्युतीकरण  2,%oo  किलोमीटर  ।

 श्री  सुरारका  :  तीसरी  योजना  के  दौरान  रेलवे  के  लिये  विदेशीਂ  मुद्रा  की  कुल  आवश्यकता

 क्या  है  तथा  उसमें  से  कितनी  पूरी  कर  ली  गई  है  ?

 fait  सें०  वें०,रामस्वासी  :  विदेशी  मुद्रा  की  कुल  आवश्यकता  के  VE  करोड़  रुपये  होने  की

 संभावना  है और  प्रभीਂ  तक  हमने  लगभग  १६७ '  ४२  करोड़  रुपये  प्राप्त  किये  हैं  तथा  ३३' ३  करोड़

 रुपयों  की  हमें  इस  वर्ष  में  मिल  जाने  की  दागा  है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  उपकरण  प्राप्त  करने  में  सरकार  को

 कोई  कठिनाइयां  हुई  थीं
 ?

 क्या  ऐसे  उपकरणों  के  चुनाव  में  पूरी  छुट  है
 ?

 पुन्नी सें  ०  त्०  राम स्वामी :  जहां  तक  विश्व  बैंक  का  सम्बंध  सदस्य  देशों  से  खरीद  की  जा

 सकती  है  ।  जहां  तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  ऋण  का  सम्बंध  इसे  अमरीका  में  खरीदा  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  स०  ठ  सामन्त  :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  सामने  कितनी  मांग  रखी  गई  थी

 कितनी  स्वीकृत  हुई  ?

 fat  सें
 ०  दीव  राम स्वामी  :  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  सामने  हमारी  कुल  निर्धारित  मांग

 रखी  गई  थी  ate  जैसा  कि  मैंने  कहा  हमें  ३२  करोड़  रुपये  मिले  ।  इस  के  अतिरिक्त  प्रतिनिधिमंडल

 ने  अन्य  ऋणों  के  बारे  में
 भी  बातचीत की  है  जिस  की  कुल  रानी  १६  ५  करोड़  रुपये  होगी  जिस  से

 कि  हमारी  वर्तमान  झ्वश्यकतामें  पूरी  होंगी  ।

 सरकार  द्वारा  गेहूं  की  खरीद

 |  थो  रास  रख  यादव  :

 Prove.  ५  wt  do  do  दावा

 श्री  टांटिया  :

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १६  १८८४५  मौखिक  उत्तर  ३५७४

 ort ग्न  प्र०  घ०  बरुआ

 धरी  लाल  बरवा  :

 क्या  खाद्य तथा कृषि तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 सरकार  फसल  के  दौरान  मूल्यों में  स्थिरता  रखने के  लिये  ag

 खरीदने

 का  विचार कर  रही  हे  ;

 यदि at,
 तो

 प्रस्ताव  का  ब्योरा  कया  है  तथा  इस  को  किस  मूल्य  पर  खरीदने  का  विचार

 है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  से  (7)  सरकार  ऐसा  करने
 का  इरादा  रखती  है  ।  सुकरता  प्रौर  ब्योरों  की  प्रभी  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  हेमा  :  क्या  कृषि  मंत्रालय  भी  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  aver  मंत्री  के  समान  सोच  रहा  है  जिन्हों

 ने  कहा  था  कि  वे  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करेंगे  ale  aaa  सोमवार  उस  की  घोषणा  करेंगे  AIT
 यदि  तो  और  किन  वस्तु ग्न ों  के  मूल्यों  की  घोषणा  की  जाएगी  ?  क्या  मूल्यों  में  पर्याप्त  स्थिरता

 रहेगी ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  हम  ने  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  वित्त  मंत्रालय  कौर  योजना  अयोग  से  परामर्श  किया  था  ।  सोमवार  को  जो

 भी  घोषणा  की  जायेगी  वह  हमारी  सहमति  से  भी  होगी  ।

 श्री  प्र०  च०  :  क्या  यह  योजना  उपभोक्ता  aegat  के  मूल्यों  की  स्थिरता  योजना

 का
 भाग  है  att  यदि  तो  गेहूं  का  मूल्य  किस  स्तर  पर  निर्धारित  किया  जायगा  ?

 fa  fare  :  प्रस्ताव  at  विचाराधीन  है  ।

 पति  इजी त  लाल  मल्होत्रा  :  विभिन्न  कृषि  उत्पादों  के  मूल्यों  के  बारे  में  सरकार के  पिछले

 अनुभव  का  ध्यान  रखते  हुए  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  wa  कृषि  उत्पादों  के  लिये  मूल्य

 निर्धारण  का  एक  स्थायी  निकाय  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  की  स्थिति  में  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  उस  पर  हम  बहुत  विचार  कर  रहे

 हैं  ।  परन्तु  उस  के  भ्रतिरिकत  गेहूं  का  मूल्य  फसल  से  पहले  ही  समय  पर  घोषित  कर  दिया  जायेगा  |

 विलम्ब  केवल  इस  कारण  हैं  कि  मैं  इसे  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  प्रिमला  यह  जो  कदम  उठाया  जा  रहा  यह  कया  ढंग  का  सब  से

 पहला  कदम  है  या  इससे  पहले  भी  कभी  गेहूं  खरीदा  गया  था
 ?

 नगर  खरीदा गया  था  तो  उससे

 अनुभव  प्राप्त  कितना  किसानों  को  लाभ  gar  या  कितनी  सरकार  को  हानि

 हुई
 !

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  गेहूं  खरीदने  की  जरूरत  इसलिए  महसुस  हुई  है  कि  हम  स्टाक  रखना

 चाहते  हैं
 ।

 अब
 तक

 हम  ने  नहीं  रखा  फारेन  ale  से  ही  हम  ने  अरपना  स्टाक  बनाया
 था  ।  लेकिन

 हर  साल उस  स्टाक
 को

 बदलना  पड़ता  है
 ।

 श्री
 हम  गेहूं खरीद

 कर
 के  स्टाक  बनाना  चाहते  हैं

 ।
 नन  नन eg A  एएए  ए

 मूल  aaa  में
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 fait  Jo  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  विभिन्न  कृषि  उत्पादों  का  मूल्य

 निर्धारित  करने
 जा  रही  है  कौर  कया

 मूल्य
 पारिश्रमिक  होंगे  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  कया  ‘OTA  है  और  क्या  व्यावहारिक  इसमें  हम  सीमा

 निर्धारित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  मेरी  अपनी  इच्छा  है  कि  वे  पारिश्रमिक  के
 इतना

 निकट  हों  जितना  कि  बताना  मेरे  लिए  संभव  है  ।

 श्री  फा दयो राम  गुप्त  :  क्या  प्रदेशों  की  सरकारें  भी  व्हाट  की  खरीद  करेंगी  विशेष  कर  वे  सरकारें

 जहां  पर  अधिक  ws  की  उपज  होती  है  ?

 fat  शिन्दे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  उन  सम्बन्धित  सरकारों  का  ध्यान  जहां  विशेषकर

 गेहूं  अदि  उगाया  जाता  हूँ  प्रा वश्य कता  पड़ने  पर  उपाय  करने  की  झ्रोर  दिलाया

 श्री
 कछवाय

 :  इस
 समय  कितने  गल्ले

 की
 खरीद  का  लक्ष्य  झप  ने  अपने  सामने  रखा  है

 पिछला  कितना  खरीदा  हुआ  है  ?

 श्री  स०  काठ  पाटिल :  ऐसा  हे  कि  जब  कोई  दाम  निश्चित  होता ह  कौर वह  कभी  उस  से
 नीचे  चला  जाय  तब  गवर्नमेंट  मार्केट  में  जाती  है  ।  जब  तक  ऐसी  चीज  नहीं  होती  है  तब  तंक  खरीदने

 कीं  कोई  खास  झ्रावश्यकता  नहीं  होती  है  ।  मैं  नहीं  मानता  हूं  कि  इस  देश  में  ऐसी  कोई  झ्रावश्यकता

 जायेगी  |

 श्री  यदापाल  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किसानों  से  जो  गल्ला  खरीदा काग्रेस

 अमरीका  से  जो  गेहूं  सरकार  खरीदती  है  उन  के  रेट्स  में  कितना  अन्तर  है  ?

 तथा  छुपी  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  म०  थामस  :  प्रख्यात  किये गये  गेहूं  का  यहां

 तक  का  मूल्य  लगभग  १४  रुपये  बैठता है  |

 fat  यदा पाल  सिंह  :  मैं  समझ  नहीं  पाया  |

 श्री  ८.” ह  स०
 थामस :

 १५  रुपये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मूल्यों  की  तुलनात्मक  दर  क्या  है  ?

 पृश्नी  शर्म ०  स०  थामस  :  वास्तव  में  मेरे  वरिष्ठ  सहयोगी  बता  ही  चुके  हैं  कि  हम  वर्तमान

 हार  मूल्य  को  बढ़ाने  की  सोच  रहे  हैं  ।  गेहूं  की  श्रेणी  का  वर्तमान  समाहार  मूल्य  ३४८३

 रुपये  प्रति  fares है  ;  लाल  गेहूं  का  ३२  १४  रुपये  प्रति  क्विंटल  afar  बढ़िया  किस्म  का

 Re Xe  रुपये  प्रति  क्विंटल  होगा  ।

 fart  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  मैं  जान  सकता हुं  कि  क्या  इस  उपाय  के  परिणामस्वरूप  जिन

 राज्यों  में  फालतू  गेहै  है  उन  से  अन्य  राज्यों  को  बिना  सरकारी  नियंत्रण  या  रोक-टोक  के  गेहूं  जाने

 दिया  जायेगा  ?

 fat स०  का०  पाटिल
 :

 जहां  तक  गेहूं  के  जाने  का  प्रश्न  है  मैं  समझता  हुं  कि  aa  भी  हम  ने
 इसे  एक  खंड  बना  दिया  है  ।  प्रदान  यह  पूछा  गया  था  कि  कया  हम  मूल्य  निर्धारित  कर  के  गेहूं  खरीदने

 चाह  aa 2
 rate  समय जा  रहे  हैं  ।  मैंने  कहा  था  ti  हम  ऐसा  करना  hee]  य  पर  करना  चाहते हैं  ।  परन्तु  जहां

 तक  गेहूं  के  ले  जाने  का  सम्बन्ध  है  ,  उचाना  ी  अब  भी  अनुमति  है  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  go  र०  पटेल  :  हाल  ही  में  यह  उत्तर  दिया  गया  है  कि  जो  मूल्य  निर्धारित  किया  जायेगा

 वह  पारिश्रमिक  मूल्य  के  बहुत  निकट  होगा  ।  मैं  कृषकों  को  न्यूनतम  पारिश्रमात्मक  मूल्य  देने  के

 में  तीसरी  योजना में  दिये  गये  बचन  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 स०  का०  पाटिल  :  ‘OTT AAT  शब्द  विवेचना  का  विषय  है  ।  माननीय  सदस्य

 जिसे  पारिश्वमात्मक  कहते  हो  सकता  है  कोई  दूसरा  उसे  पारिश्रमिक  न  समझता  हो  ।

 मैं  ने  ६
 ~

 इतना  निकट  जितना  कि  हम  कर  सकते  हैंਂ  कह  कर

 अपना  बचाव  किया  था  i

 fait  दिनेश  भट्टाचार्य  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  पश्चिम  बंगाल में  चावल  के

 मूल्य  में  वर्तमान  वृद्धि  के  बारे  में  जानती  है प्र ौर  क्या  सरकार  के  पास  इसके  लिये  कोई  योजना

 कि
 मूल्य

 नम  हो  जाय  ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  यह  यहां  संगत  नहीं  है  ।  प्रगति  प्रश्न  ।

 दिल्ली  में  रेल  संप्रहालय

 OWE  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  tera  मंत्री  २४  wae,  FER  के  भ्र तारांकित  yet  संख्याਂ

 g4sE  कें  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  एक  रेल  संग्रहालय  स्थापित

 करने  के  बारे  में  ग्र  ब  तक  ate  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  देवा  की  वर्तमान  झ्रापातिक  स्थिति  को

 देखते  हुए  सरकार  ने  स्थायी  प्रदर्शनी  का  संगठन  कौर  आयोजन  मुल्तवी  कर  दिया  है  ।  प्रस्तावित

 रेल  संग्रहालय  इसी  प्रदर्शनी के  एक  लग  के  रूप  में  स्थापित  किया  जाना  art

 श्री  भक्त  दर्शन  :  जहां  तक  मैं  जानता  हूं  इस  के  बारे  में  कुछ  वर्षों  पहले  से  कार्रवाई

 शुरू  कर  दी  गई  थी  ।  तो  जो  कार्रवाई  BR  कर  दी  गई  थी  क्या  उसे  भी  समाप्त किया  जा  रहा  है  या

 उसे  स्थगित  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  क्ञाहनवाज खां  :  वह  वहां  पर  है  वहीं  रहेगी  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  प्री मनस  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  संग्रहालय  में  किस  तरह  की  चीजों
 का  संग्रह  किया  जायेगा  ?  क्या  उस  में  उन  व्यक्तियों  के  चित्र  car  उनकी  मूर्तियां  भी  स्थापित  की

 जायेंगी  जिन्होंने  रेलों  के  निर्माण  में  या  विस्तार  में  भाग  लिया  कौर  क्या  हमारे  भूतपूर्व  मंत्रियों

 के  चित्र  भी  उस  में  होंगे  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  माननीय  सदस्य  की  तजवीज़  बहुत  मुनासिब  है  प्रौर  इसके  ऊपर  अमल

 किया  जायेगा  |  लेकिन  wa  तक  हमारा  इरादा  यह  था  कि  जो  रिसर्च  रेलवे  में  की  गई  है  उसकी

 नुमाइश  कीं  जो  रेलवे  ने  तरक्की  की  है  या  जो बड़े बड़े  काम  वह  कर  रही  है  उसकी

 प्रदर्शनी  या  नुमाइंदा  की  जाय  ।

 बर्मा  से  लकड़ी  के  स्लीपरों  का  श्रायात

 श्री  प्र०  Go  :

 *oxo.d  श्री  watt  लाल  बैरवा  :

 sit  to  gent

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारत

 बर्मा
 से  लकड़ी  के  स्लीपरों  का  आयात

 कर
 रहा  था  wa

 मिल  भ्रंग्रेजी
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 बर्मा  ने  अब  स्लीपरों  का  देना  बन्द  कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  प्रौढ़

 भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें
 ०

 वें०  राम स्वामी  बर्मा  स्टेट  टिम्बर बोर्ड  के  साथ

 जो  ठे  के  किये  गये  उनके  रन  बर्मा  ने  लकड़ी  के  स्लीपर  दिये  श्र  उसने  किसी  समय  स्लीपर

 देना  बन्द  नहीं  किया  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 बर्मा  स्टेट  टिम्बर  बोड़  ने  भारतीय  रेलवे  को  शर  टिम्बर  बेचने  की  इच्छा  प्रकट  की

 है  कौर  रेलवे  बो  र्स  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 पची  प्र०  सच  बुरा  कया मैं जान  सकता हूं  कि  उस  टिम्बर  बों  के  साथ  कोई  गत चीत

 चल  रही  है  जो  बर्मा  में  टिम्बर  व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  बनाया  गया  है  प्र  यदि  तो

 उसका  परिणाम  निकला  है  ?

 श्री  सें  ०  राम स्वा सी  :  वहाँ  टिम्बर  व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण  हो  जाने  का  मुझे  पता  नहीं

 है  परन्तु  हमे  बर्मा  स्टेट  टिम्बर  बोर्ड  के  साथ  त्योहार  करते  हैं  ।

 श्रीधर  चं०  बर्रा  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वर्मा  से  कितनी  मात्रा  में  स्लीपरों का  आयात

 किया  गया  था  ?

 फीसें  ०  Fo  राम स्वा सी  :  हमने  १९५७  में  क्रयादेश  दिया था  शौर  हमें  %,9¥,9%0

 घन  फुट  प्राप्त  हुये  ।  हमने  अरब  विशेष  प्रकार  की  लकड़ी  के  लिये  क्रयादेश  दिया  हैं  |

 फ्री  महेश्वर  नायक  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  यह  नहीं  सोचती  कि  भारत  के

 समृद्ध  वन  संसाधन  रेलवे  के  लिये  आवश्यक  स्लीपरों  का  संभरण  करने  की  स्थिति
 में  नहीं  है

 क्या  बर्मा  से  स्लीपर  अरयात  करना  ग्रावइ्यक  समझा  जाता  है  ?

 श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी  :  इसमें  सन्देश  नहीं  कि  यहाँ  पर  वन  हैं  परन्तु  वे  सारी  प्रावश्यकतायें

 पुरी  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  हैं  विशेषकर  सख्त  टिम्बर  जिसकी  कि  हमें  प्वाइंट्स  र  क्राइसिस

 इरादी  जैसे  विशेष  काम  के  लिये  जरूरत  है  |  यह  सख्त  टीक  लकड़ी  होती  है  कौर  उसका  प्राया  करना

 हीं  पड़त

 fart  प्यास  लाल  सर्राफ  :  क्या मैं  जान  सकता  हूं  क्या  बर्मा  से  स्लीपरों के  mara  में  कुछ

 विदेशी  मुद्रा  भी  लगती है  ate  यदि  एसा  है  तो  स्वयं  देश  में  मेरे  राज्य जम्मू  तथा

 काश्मीर  टिम्बर  के  संभरण को  तेज  करने  श्र  बढ़ाने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 prem  महोदय  :  क्या  वहाँ  सख्त  टिम्बर  पैदा  होता  है  ?

 ची  इमाम  लाल  सरफ  :  हाँ  ।

 tat  सें०  राम स्वामी :  जैसा  कि  मैंने  कहा  यह  एक  विशेष  किस्म  की  लकड़ो  थी  जो  कि  हमने
 बर्मा  .  .  .

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fet  श्यामलाल  सर्राफ  :  gar  था  कि  कया  बर्मा  से  स्लीपरों  का  आयात करने  में  कोई

 विदेशी  मुद्रा  लगती  है  ?

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इसमें  कोई  विदेशी  मुद्रा  लगती  थि  जम्मू

 तथा  काश्मीर  में  इसे  पैदा  करने  के  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।

 पन्नी  सें०  |: हूँ ०  राम स्वामी  :  काश्मीर में  उस  किस्म  की  लकड़ी  उबलब्ध नहीं  वहाँ तो

 केवल  बहुत  ही  नरम  सी  लकड़ी  मिलती है  ।  वित्त  मंत्रालय  ७५  लाख  रुपये  देने  के  लिये  तैयार  हो

 गया है  ।

 fat  बसुमतारी  :  कया मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  रेलवे  विभाग ने  जाँच की  है  प्रौढ़  पाया  है
 कि  साल  के  स्लीपर  बर्मी  स्लीपरों  से  अधिक  पक्के

 fet  सें०  Fo  राम स्वामी
 :  हम  उतना  ही  साल  की  लकड़ी  खरीदना  पसन्द  करेंगे  जितना  कि

 राज्य  सरकार दे  सकेगी

 eft  काशी  राम  गुप्त  :  जो  वर्मा  की  सख्त  टिम्बर  है  यदि  उस  तरह  की  टिम्बर  भारतवर्ष  में

 नहीं  होती  तो  उसकी  जगह  पर  arrest  या  सीमेंट  के  स्लीपर  कयों  न  चलाये  जायें  जिससे  फारेन

 बिन््न शक्स्वज  बचे  ?

 fat  सें०  Fo  राम स्वामी :  जी  तीसरी  योजना  में  हमें  कुल  लगभग  voy  लाख  स्लीपरों
 की  झ्रावश्यकता होगी  जिनमें  से  १४५  लाख  इस्पात  के  २३५  लाख  ढलवाँ  लोहे  के  और  लकड़ी

 के  स्लीपर  केवल  2oX ae ety t लाख  होंगे  ।

 क०  न्०  राव
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  हाल  ही  में  विकसित  प्रविधियों  से

 स्लीपरों  के  लिये  भारतीय  जंगलों  at  प्रयोग  करना संभव  होगा  ?

 गुनी सें  ०  Fo  राम स्वामी  :  भारतीय  जंगलों
 का

 हम  प्रतीक
 से  अधिक  प्रयोग  कर  रहे  हैं

 ।

 fat  श्यामलाल  सर्राफ
 :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर से  are  घाला

 टिम्बर नरम  है  ।  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  कया  सरकार  जानती  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार
 इस  गत  पर  बल  देती  रही  है  कि  यदि  रेलवे को  वनीय  क्षेत्रों  के  यथासंभव समीप  ले  प्राया  जाये

 तो  वे  देवदार  जंगलों  शख्तਂ  से  सख्त  चि  बना  सकते  हैं  जो  कि  बहुत  सा  बनाया  भी  जा  है  ।

 पानी  सें
 ०  ह ५  राम स्वामी :  जम्मू  तथा  काइमीर से  हम  बहुत  सा  खरीद रहे

 pat  हेमा  :  क्या  यह  सच  है  कि  aia  प्रदेश  समेत  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  बर्मा  जेसी  बढ़िया

 टिम्बर  देने  को  कहा  है  परन्तु  बढ़ी  हुई  परिवहन लागत  के  कारण वे  भारत  में  प्रचलित मूल्य  से  कुछ

 अधिक  परन्तु  बर्मा  की  टिम्बर के  मूल्य से  कम  मूत्य  चाहते  थे  ?

 pat  सें०  दें  राम स्वामी
 :

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रॉयर  प्रदेश  ने  जितने  संभरण  के  लिये

 कहा  है  वू  aa  राज्यो ंसे  बहुत कम  है  ।  लागत  का  नहीं  कठिनाई तो  आंध्र  प्रदेश  में
 टीवी  की  उपलब्धता  की  है  ।

 aft  कछवाय  :.  पिछले  दिनों  समाचार  पत्रों  में  भराया  था  कि  काश्मीर  से  बहुत  से  स्लीपर  हमारे
 पाकिस्तान की  तरफ  बह  गये  मैं जानना  चाहता  हूं  कि  वह  कितने  थे  ate  उनको  लौटाने के  लिये

 सपर
 कर  रही  हैं  ?

 ं  ग्रेजी  में

 223  (Ai)
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 रोनेन  सेन
 :  कया मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  हम  बर्मा  के  अतिरिकत अन्य  देखों  से  भी

 लकड़ी  के  स्लीपर  रायात  करते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  यहाँ  हमारा  संबंध  केवल  बर्मा  से

 fait  प्र०  चे  बुरा  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  नरम  लकड़ी  के  तेल  दिये  हुये  स्लीपर

 wer  लकड़ी  केस् लंप रों  से  प्रतीक  समय  तक  चलते  हैं  aes  उपलब्ध  हैं  ?

 fat  सें०  Fo  राम स्वामी  :  हमें इसे  क्रिकेट  देते  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  चार  ऐसे

 संयंत्र हैं  ।

 श्राददों  गांव

 1७५१.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 (*)  क्या  प्रयोग तथा  प्रदर्शन  के  प्रयोजनों  के  लिये  आदर्श  गाँवों  की  कोई  योजना  चालू

 करने  का  प्रस्ताव है  ;  प्रौर

 ध क न् थ्ग्| प्द  तो  उसका  व्योरा  बया  है  ?

 fara  लया  sly  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :

 wet  ही  नहीं  उठता  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  सरकार  ने  oie  वैज्ञानिकों  श्र
 विस्तार  विशेषज्ञों  की

 सहायता  से  मारने  का  अध्ययन  किया  है  कौर  यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता  हू ंकि
 क्या  यह  उन्हीं

 के  परामर्श  पर
 है

 eri  किसी  भी  ऐसे  प्रस्ताव  को  हाथमें  नहीं  लिया  है  अथवा  ऐसे  अध्ययन

 के  विद्ध  ier  हुह  इन  सुझावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ?

 रास  सुलग  सिह  इस  बात  का  बड़े  ध्यान  से  pears किया  गया  सच

 हो  यह  है  फि  प  मुताबिक  विकास  मंत्रालय  wear  गाँवों  के  लिये  कुछ  पुरस्कार  देता  परन्तु

 वास्तविक  sis  da  परामर्श  लेने  के  वाद  हुन  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  हैं  कि  प्रयोग  eat

 के  प्रयोजनों  |  ह  लिये  seal  गाँव  बनाने
 से

 कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  ।  हुम  के

 खेतों  में  ही  प्रदान कर  रहे  हैं  तथा  वैज्ञानिक  कौर  प्रौद्योगिक  विचारों  का  प्रचार करने  के  लिये

 हुम  इसी  प्रक्रिया  को  जारी

 लक्ष् मीम लल  सिंघवी :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  जिस  सामग्री  तथा  विशेषज्ञो ंके  मतों

 के  भ्राता पर  यह  निर्णय  किया  गया  क्या  सरकार  उन्हें  सभा  पटल  पर  अथवा  सदस्यों

 में  परिचालित  करने  के  लिये  राजी  होगी  ?

 डा०  राम  सुलग सिह  :  वास्तव  में  हम  प्रति  दिन  परामर्श  लेते  हैं  कौर जो  कोई  सामग्री

 भी  उपलब्ध  होगी  उसे  सभा  पटल  पर  रखने  से  दमें  खुशी  ही  होगी  ।

 पूरा  सक सी मल्ल  सिंघवी  :  इसे  श्राइवासन  समझा  जायें ? जान

 भाता  डा०  रास  सुलग  सिंह  rete

 अंग्रेजी  में
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 श्री  काशी  गति  :  क्या  सरकार  इसराइल  के  अनुभव से  फायदा  उठाने  का  विचार  कर

 रही

 डा०  राम  सुभग  fag
 :

 इसराइल  के  अनुभव  को  थोड़ा  तो  मैं  जानता  वरी  वड़े  मेहनती

 लोग हैं  कौर वे  डेजर्ट  में  भी  काम  करते  उसका  हम  लोग  उपयोग  ग्रोवर  खाकर  के
 पर्वतीय  इलाके  में  जरूर  करेंगे  ।

 fait  स०  do  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  खादी  तथा  ग्रामोफोन  योग  भी  ऐसे
 ज

 गाँव  बनाने  का
 प्रयत्न

 कर  रद्दा  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  खाद्य
 तथा

 ऋषि  मंत्रालय  उनकी  सहायता  करेगा ?

 गया  रास  सुभग  परन्तु  दोनों  कमों  के  रूप में  बड़ा  अन्तर  है  ।  गारा  काम  खेत से
 संबंध  रखता  हैट भा रे  प्रदान  खेत  होंगे  और  हुम  प्रतीक  से  Tie  ऐसे  प्रदर्शन  खेत  बनाने  जा  रहे

 प इस  वर्ष  हम  ऐसे  खेतों  की  संख्या  ३०० प्र  त  तके  बढ़ाने  वाले  हैं--इस  समय  के  एक  लाख

 प्रदर्शन  खेतों  सेत॑.न लाख तक लाख  तक  बढ़ाने  वाले  खादीਂ  तथा  ग्रामोद्योग  वाले  लोग  क्या  करने  जा

 रह ेहैं  यद  मैं  नहीं  जानता ।

 aft  यशपाल  सिंह  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  एक  गाँव  अ्ाददों  तो  कया  उसके
 खास-पास  के  गाँव  श्रादशंहीन  नहीं  हो  जायेंगे  झ  र  यु  पुरकार  की  समा  भावना  के  खिलाफ

 नहीं  होगा  ?

 डा०  राम  सुभग  fag  :  इसीलिये  तो  हम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  क्या मैं  जान  पकता हूं  कि  कया  गाँवों  में  प्रदान  फार्मों का
 काम  इस  समय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  किया  जा  रहा  है  अथवा  यद  सामुदायिक

 विकास मंत्रालय द्वारा  किया  जा  रहा है  ?

 डा०  राम  सुलग  fag:  वास्तव  में  सारा  काम  शिकार  की  विभिन्न  एजेंसियों  के  पुरे  सुयोग
 के  साथ  करना  पड़ेगा  क्योंकि  जब  तक  हुम  ग्राम सेवकों  की  सदयता  नहीं  लेंगे  तव  तंक  कोई  प्रदान

 फार्म  स्थापित  करना  संभव  नहीं  होगा  |  अरन्य  एजेंसियों का  संयोग  तो  होगा  ही  परन्तु  निर्देशन

 खाद्य  तथा  हरी  मंत्रालय  का  होगा  ।

 बालकृष्णन :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि  कुछ  वर्ष  पूवे  ज
 गाँवों का  एक  सर्वेक्षण  eat  यदि  तो  क्या  वद  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  भ्रमित  किया

 गया  था  अथवा  किसी  मंत्रालय के  अधीन  ?

 राम  सुभग  वह  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ढारा  किया  गया  था  ।

 Jo  र०  पटेल  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ग्रामीण  आवास  बोर्ड  ने  कभी  विचार

 किया  है  कि  किस  प्रकार  के  आदर्श गाँव  होने  चाहियें तथा  कृषकों  ate  झाड़ीदार  श्रमिकों  के  लिये

 किस  प्रकार के  मकान  होने  चाहिये ं?

 ध  नहीं
 q  gis  में  हम  पूछताछ  करेंगे  । डा०  राम  सुभग  सिह

 हमारे  पास  वहू  जानकारी

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 खराब हुये  खाद्यान्नों  की  बिक्री

 TRO.  शी  राम  रख  यादव  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार

 ने  प्रादेशिक  निदेशक  बम्बई  के  टेंडर  नोटिस  संख्या

 ७/१/६३,  दिनांक  १७  ८.  FER  के  प्रति  बम्बई  कांडला  तथा  सत्य  जिला  गोदामों  से

 बड़ी  मात्रा  में  खराब  हुये  खाद्यान्नों  की  बिक्री  के  लिये  टेंडर  आमन्त्रित  किये  हैं  ;

 यदि  तो  बिक्री  की  बातें  तथा  ब्यौरे  कया  हैं  ;  ak

 खाद्यान्न  के  खराब  होने  तथा  बेचे  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  जी  हां  ।

 टेंडर  की  एक  कापी  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी  १०७७/६३]  टेंडर  में  विक्रय  की  शर्तें  कौर  विक्रय  के  लिए  वस् तुझ ों  का  ब्यौरा  दिया

 ये  खाद्यान्न  मुख्य कर  जहाज-यात्रा  में  खराब  हो  गये  थे  ।  मानव-प्रयोग  के  लिए  wat

 योगी  होने  के  इन्हें  ढोर/मुर्गियों  शादी  के  खाद  या  are  बनाने  के  लिए  रखा  गया  है

 यह
 प्रयोग  स्टाक  की  स्थिति  पर  निर्भर  है  कौर  इन  खाद्यान्नों  को  इन्हीं  विशिष्ट  प्रयोगों

 के  लिए  बेचा

 जायेगा

 श्री  महेश्वर  नायक  :  इस  सौदे  में  क्षति  के  कारण  कितनी  हानि  हुई
 है  ?

 महोदय  :  इसे  बेचे  न  जाने  तक  वहू  यह  कसे  कह  संकते  हैं  ।

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  थामस )  :  क्षति  मुख्यकर  जहाज-यात्रा

 में  हुई  है  इसके  कारण  हमारे  नियन्त्रण  से  बाहर  थे  ।

 parma  महोदय  :  प्रशन  हानि  की  मात्रा  के  बारे  में  था  ।

 श्री  श्र०  0: (५  थामस :  मेरे  पास  वर्तमान मामले  में  क्षतिग्रस्त  किस्म  के  बारे  में  भाण्डागार

 हानियों  की  मात्रा  सम्बन्धी  wae  नष्  हैं  यह  मात्रा  बम्बई  में  ८  ६२  काण्डला में  १,२६२ टन

 mex  जिला  गोदामों में  ११०  टन

 पति  डा०  ना०  तिवारी
 :

 कया  यह  देखने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  कि  क्षतिग्रस्त  खाद्यान्न
 बाजार  में  मानव  प्रयोग  के  लिए  न  बेचा  जाये  ?

 गश्रघ्यक्ष  महोदय  :  ये  सावधानियां एक  विवरण  में  दी  हैं  ।

 श्री  wo  स०  थामस  :  टेंडर  में  भी  उनका  उल्लेख  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  इस  क्षति  से  कितना  खाद्यान्न  बेकार  हुमा  है  ।

 शनी प्र ०  स०  थामस  मेरे  पास  आंकड़ ेहें  ।  यह  बड़ी  नगण्य  मात्रा  है  ।  PRE L-KR  में  ०  .  Yao

 प्रतिशत रहा  जिसमें  बाढ़  से  हुई  क्षति  भी  सम्मिलित  है  ।  १६६०-६१  में  यह  प्रतिश्त  ०  .  १३६

 बहुत ही  जबकि कुल  मात्रा  ४,  ५०,०००  टन
 थी

 |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मन्त्री  जी  ने  बताया  है  कि  टेण्डर  मांगे  गये  हैं  ताकि  पशु  प्रयोग के

 लिए  खाद्यान्न  बाजार  में  बेचा  जा  सके  ।  क्या  इसकी  डाक्टरी  परीक्षा  की  गई  थी  कि  क्या  इन क्षतिग्रस्त

 खाद्यान्नों  के  प्रयोग  का  ढोरों  के  स्वास्थ्य  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ?
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 fat  स०  थामस  हमारे  पास  कुछ  टैविनिकल  कर्मचारी  हैं  जिन्होंने  वर्गीकरण  किया  ह  कि

 कौन  अन्न  किस  के  लिए  उचित  है  ।

 महोदय  :  यह  सब  विवरण  में  दिया  है
 ।

 pat  कपूर  सिह  :  क्या  क्षति  के  फलस्वरूप  हानि  कुछ  भ्र चानक  परिस्थितियों  के  कारण  हुई

 या  उचित  दूरदर्शिता के  अभाव  के  कारण  हुई  ?

 श्री  ८." हुँ ५  Ho  थामस  :  क्षति  मिलकर  जहाज-यात्रा में  हुई  थी  ।

 सघन  कृषि  कार्यक्रम

 श्री
 नि०  To  भास्कर

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या
 यह  सच

 हैं  कि  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  में  चार  जिलों  में
 सघन  कृषि

 कार्यक्रम  की
 स्वीकृति दी  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  इस  समय  चालू  re An) qa  प्रोग्रामਂ  योजना  aie  इसमें  क्या

 अन्तर है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  नहीं  ।  फिर

 भारत  सरकार  ने  निम्न  वस्तुप्नों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  गहन-कृषि  के  प्रोग्राम  की  सिफारिश  की

 है

 (१)  ¥o  जिलों में  (२)  १००  जिलों  में  ज्वार  बाजरा  प्रौढ़  दालें  (
 3
 x  )  ge

 क्षेत्रों में  (४)  २४  यूनिटों में  मूंगफली  ;  और  (५)  परिश्रमी  बंगाल  शौर  बिहार  के
 सीमान्त राज्यों  में  सब्जियां  ।

 दो प्रोग्रामों में  अन्तर  यह  है  कि
 fan  1.0
 पंकज  योजना  का  उद्देश्य  चुने  हुए  जिलों  में  सभी  मुख्य

 फसलों  प्रौढ़  व्यापारी  फसलों  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  तो  गहन  कृषि  गोहार  एक  पण्य-वस्त  के  बारे  में

 विचार  करता है  ।  गहन  कृषि  प्रोग्राम  प्रोग्राम  के  प्रतिकूल  विदेशी  सहायता

 तथा  वित्तीय  )  के  बिना  ही  लाग  किया  जायेगा  ।  इसके  लिए  gap  जिलों  में  कर्मचारियों  की

 थोड़े  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होगी  |

 नि०  र०  भास्कर  :  क्या  सरकार  ने  इस  प्रोग्राम  के  आरम्भ  होने  से  अतिरिक्त  उत्पादन

 को  मात्रा  निर्घारित की  ह
 ?

 रास  सुलग  सिंह  :  इस  पहलू  की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।  स्वाभाविक  है  कि  हम  मामले

 पर  कार्यवाही  करने  से  पहिले  हर  बात  की  जांच  करेंग  |

 श्री  fro  to  भास्कर  इस  कायें  के  लिए  कितना  अतिरिक्त  धन  दिया  जायेगा

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  योजना  आयोग  ने  निम्न  अतिरिक्त  आवंटन  का  सुझाव  दिया  seer

 प्रदेश  १००  लाख  आसाम लाख रु ३०  लाख  बिहार १००  लाख  महाराष्ट्र  ४००.  लाख  रू०
 शादी  ।  मैं  यह  पटल  पर  रख  क्योंकि  यह  सुची  बड़ी  लम्बी  है  ।

 pat  बसुमतारी :  ह है ह. लिक ह कंज  प्रोग्राम  शौर  छह  प्रोग्राम  में  क्या  अन्तर

 अध्यक्ष  महोदय :
 Sal Wat HAT Fae f

 गया है  ।
 $$

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रात्रि  विमान  डाक  सेवायें

 Figuv.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  गत  अक्तूबर  में  चालू  की  गई  रात्रि  विमान

 डाक  सेवा  की  नई  न्य पस् था  समाप्त  कर  दी  गई  है  |;

 यदि  तो  पुरानी  व्यवस्था  को  पुनः  चालू  करने  के  कया  कारण  हैं  ;  भ्र

 (#7)  क्या  यहू  सच  है  कि  रात्रि  विमान  सेवा  का  यात्री  यातायात  गत  पांच  वर्षों  में  स्थिर  सा

 रहा है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  :  (*)  कौर  चार  मुख्य
 मद्रास  शौर  कल  तता  के  बीच  १  PERR  को  प्रयोगात्मक  रूप

 में  चालू  की  गई  सीधी  डिस्काउन्ट  सेवाओं  से  कोई  झ्राथिक  लाभ  नहीं  इस  कारण  इंडियन

 लाइन्स  कारपोरेशन  ने  १  FRR  से  पुराने  ढंग की  रात्रि  विमान  डाक  सेवायें  आरम्भ  कर

 दी  हैं  ।

 जी  a

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  पुरानें  ढंग  की  रात्रि  विमान  डाक  सेवा  स्काई मास्टरों  विमानों  से

 कुछ  wer  विमानों  से  पुनः  area  की  गई  है  ?

 ब  मही उद्दीन  :  प्रतिकार  स्काई  मास्टर  विमानों  से  ।  कदाचित  एक  मात्रा  पर  जहां

 wap  होता  हू  विस्काउण्ट  भी
 प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 tot  इन्द्रजीत गुप्त  :  क्या  यह  सच  हे  कि  रात्रि  विमान  डाक  सेवा  में  इस  कारण  भारी

 हानि  होतो  है  कि  स्काई मास्टर  विमान  दोनों  अधिक  वस्तु  परिवहन  तथा  अत्यघिक  यात्री-यातायात

 लम्बे  मार्गों  पर  पूरा  नहीं  कर  सकते
 ?

 pa  मुही उद्दीन  :  wit  कठिनाई  विमानों  की  उपलब्धि  at  है  ।  यदि  अधिक  मितव्ययी

 विमान  उपलब्ध  तो  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  सहेज  एसा  करेगा  |

 fot  इन्द्रजीत  गुप्त
 :
 मैंने  पूछा  था  कि  क्या  इस  अभाव  के  कारण  भारी  हानि  होती  वहू

 या  नन  कह  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  हानियां  हो  रही  हैं
 ?

 tat  मुद् दी उद्दीन  :  मुझे  निश्चित  रूप  से  विदित  नहीं  हे  क्या  किसी  मार्ग
 पर  एक

 विमान  के  चलने  से  हानि  होती  है  या  नहीं  |  उतार  व  चढ़ाव  होते  रहे  हैं  ।  तीन  वर्ष  रात्रि  विमान

 डाक  सेवा  काफी  लाभप्रद  थी  ।  नवीनतम  ग्रामीणों  के  बारे  में  मुझे  निश्चित  जानकारी  नहीं  है
 ।

 लक्ष्मी मल्ल  माननीय  मन्त्री  जी  ने  कभी  बताया  था  कि  इसे  इसके  लाभप्रद

 न  होने  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  ।  यह  भी  बताया  गया  था  कि  कुछ  विमान  जो  लाभदायक या

 मितव्ययी हो  सकते  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  इस  नई  सेवा  को  त्यागने  का  मुख्य  कारण  क्या  श्रनोपलब्धता

 या  उनका  न  होना  ?

 fat  मुही उद्दीन
 :

 सेवा  इसलिए  बदली  गई  कि  पिछले  अक्टूबर  चालू  की  गई  सेवा
 लाभप्रद थी  ।  माननीय  सदस्य  समझ  सकते  हैं  कि  १

 प्रकार  से  चालू  की  गई  सेवा  यह
 थी

 कि
 दो

 _ ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 रै६  १८८४५  मौखिक  उत्तर  देश

 नगरों के  बीच  सी  धो  उड़ान  होगी  ।  पहले  तरी  के  के  अनसार मुख्य  नगरों  का  मिला  जला  एक  स्थान

 से  नागपुर  ले  जाया  जाता  है  फिर  वे  विभाजित  हो  जाते  हैं  ।  बड़ा  अन्तर  है  |

 संगीत  खेती

 $.
 |  FOUY  sit  याम  लाल  सर्राफ  :  बया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  खेंती  पद्धति  प्रयोग  के  रूप  में  देश  के  सभी  राज्यों  में  लागू  कर  दी  गई  है  ;

 कौर

 क्या  उन  सभी  राज्यों  में  जिनमें  यह  योजना  ares  की  गई  हैं  किसानों ने  इसमें  रूचि

 दिखाई है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  दयानगर  ली

 किसानों  कों  सहकारी  dara  खेती  के  लाभ  शनि  के  लिये  सभी  राज्यों  में  afire  परियोजनाएं  प्रारम्भ
 की  गई  हूं  ।  तीसरी  योजना  में  प्रति  जिला  एक  के  हिसाब  से  ३२०  शअ्रम्चिम  परियोजनाएं  area  की

 जानी है  ।  जब  तक  १३७  परियोजनाएं  आरम्भ  की  जा  चुकी  हैं  ,  प्रौढ़  ६४५७  सहकारी खेती  संस्थाएं

 संगठित की  ना  चुकी  हैं  ।

 यद्यपि  कार्यक्रमों  का  मूल्यांकन  या  किसानों  ar  मत संग्रह  कभी  तक  नहीं  किया
 भ्रग्निम  और  दूसरी  deal  के  अ्रध्ययन  से  यह  बात  पता  लगा  है  कि  इन  सहकारी  खेती  संस्थाओं  ने

 कृषि  उपजਂ  बढ़ाने  में  छोटे  सीमांत  किसानों  की  सहायता  की  है  उन  लोगों  में  बड़ी  सकल  सिद्ध

 हुई  हैं
 ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  कृषि  मंत्रालय  के  सहयोग  से  क्या  कदम  उठाये  गय ेहैं  ताकि  किसानों

 को  प्रोत्साहन  देकर  संयुक्त  खेती  करने  के  लिये  प्रेरित  किया  जां  सके
 ?

 श्री  दयानगर  शिक्षा  कार्यक्रम  के  प्रति  रिक्त  हमने  को  aici काम
 के  लिये  ऋण  कौर  सहायता  के  रूप  में  प्रोत्साहन  देने  का  प्रयत्न  किंया  है  ।

 fall  श्यामलाल  श्री  तक  जो  संयुक्त  खेत  बनाये  गये  वे  दूसरे  खेतों  कीਂ  तुलना  में

 कसे  चल  रहे  हैं
 ?

 पति  दयानगर मिश्र  :  अभी  तक  तीसरी  योजना  म  लगभग  १४००  खेती  संस्थाएं  आरम्भ

 हुई हैं  |  सरकार  की  ate  से  किये  गये  सीमितਂ  अध्ययन  से  यह  पता  चलों  हैं  कि  उत्पादन  उत्तम  है
 झ्रोर  रोजगार  पर  प्रिया  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 थी  पांडेय  :  क्या  माननीय  मंत्री जी  को  मालम  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जो  ज्वाइंट

 फार्म  स्थापित  किये  गये  थे  उनमें  से  बहत  सारे  टट  गये
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनको

 फिर  से  बनाने का  विचार  कर  रही है
 ?

 थीं  दया मं घर  मिश्र  :  सरकार  को  मालूम है  ।
 उत्तर  प्रदेश

 में  ही  नहीं  पूरे  देश  में  पहली  और  ge

 योजना  में
 जो

 ढाई  हजार  सोसाइटीज  थीं  उनमें
 से

 कई  खराब  थीं  ।  जो  खराब  थीं  उनको  dis  आउट

 करके  उन  १४००  की  लिस्ट  बना  ली  गयी  इसमें  उत्तर  प्रदेश  भीं  शामिल  घौर  इन  सोसाइटीज
 को  योजना  के  अ्रनूसार  मदद  दी  जा  रही  है  ।

 oo

 मूल  wast  में



 BASE  मौखिक  उत्तर  ६  LEKI

 fait  कपूर  क्या  सरकार  ने  आधुनिक  श्रमिक  विचारधारा में  श्राघुनिकतम  प्रवत्ति  की

 झोर  गम्भीरता पू वेक  ध्यान  दिया  है  कि  कृषि-जन्य  उत्पादन  समाजवादी  ढंग  के  तरीकों  के  लिये

 अनुकूल नहीं  है  ?

 fait  पे०  वेंकटासुब्बया  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  साझी  खेती  के  लिए  ale  की  चकबन्दी

 अ्रावस्यकता  होती  है  क्या  इस  दशा  में  कोई  कारवाही  की  गई  है  ?

 1  श्री  इयासघर  मिश्र  :  राज्यों  को  प्राथमिकता  के  झा घार  पर  भूमि  की  चकबन्दी  करने  को  कहा
 गया  है  ।  किन्तु  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  पहले  चकबन्दी  हो  कभी-तभी  सहकारी  खेती  हो  सकती  है  ।

 fat  कपूर  मैं  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  इसकी  शोर

 घ्यान  दिया  है  ?

 pat  sonra  सरकार  ने  काफी  गम्भीरतापूर्वक  व्यान  दिया  है  कि  इस  प्रकार  के  कृषि

 उत्पादन  से  समाजवादी विचार  बढ़ता  है  ।

 शी  शिव  नारायण  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  जो  १४००  फोन  खोले  हैं  उनमें

 किसी  को  ट्रेक्टर  सप्लाई  किया  है  ?

 थी  दयामघर  मिश्र  :  जी  महाराष्ट्र  की  कुछ  सोसाइटी  में  ट्रक्टर  सप्लाई  मया

 शिशु पु०  पटेल  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  संयुक्त  खेती  के  लिये  थ  सहायता

 और  ऋण  तथा  झंदापूंजी  के  लिये  कितनी  राशि  लगाई  गई  है  ?  क्या  संयुक्त  खेती  में  उत्पादन  उसी
 झा कार की  लोगों  द्वारा  की  गई  खेती  की  तुलना  में  अधिक  है

 ?

 थी  इयामघर  मिश्र  :  मुख्य  nea  में  बताया  गया  है  कि  कभी  तक  कोई  क्रमबद्ध  अध्ययन  नहीं

 किया  गया  ।  किन्तु  एक  सीमित  अध्ययन  से  पता  चला  है  कि  उत्पादन  शरिक  है  ।  वास्तव  हम  स्वयं

 गये  गये  संसद  सदस्य  ८  दलों  में  उत्तर  महारष्ट्र कौर  मैसूर  इन  चार  राज्यों

 में  गये  हें  और  उन्होंने  यह  भी  सूचना  दी  है  कि  कुछ  राज्यों  में  उत्पादन  २५  से  ५०  प्रतिशत तक  अधिक  है

 fate  पृ०  दा ०  देशमुख  क्या  सरकार  ने  यह  परियोजना  श्रारम्भ  करते  ऋण  या
 चीजों  के  रूप  में  सहायता  का  कोई  ढंग  निकाला  है  ।  जिससे  किसान  संयुक्त  खेती  करने  की

 श्रावित  हों  ?

 जी  दयामधघर  मिथ्  :  sia  पूंजी  के  रूप  में  सहायता  है  जो  लगभग  २०००  रुपये  तक  जाती

 कार्यकारी  पूंजी
 Sooo  रुपये  तक  होती  गोदाम  ऋण  Yood  रुपये  तक  तथा  लगभग  १२००  रुपये

 तक  शरथ  सहांयता  होती  है  ।

 ait का  निर्यात

 prog.  श्री  यदा पाल सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEGE  में
 निर्यात

 के
 लिये  निर्धारित  चीनी

 में  से कितनी-कितनी  यात्रा
 का  निर्यात  (  2}

 राज्य  व्यापार  निगम  तथा  (२)  भारतीय  चीनी  fret  संस्था  के  द्वारा  किया  जायेगा  ;  शौर

 इसमें  से  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  वस्तु  विनिमय  आघार  पर  किया  जायेगा  तथा  उसके

 नदले  में  किन  ae  का  आयात  किया  जायेगा
 ?

 eee

 मूल  ग्रेजी  में



 ३५८७ १६  १८८५  )

 पखार तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  २.  ६  लाख  मीट्रीक टन  चीनी
 की  बिक्री  के  संबंध  में  राजकीय  व्यापार  निगम  द्वारा  तथा  ६३०००  मीट्रिक  टन  भारतीय  चीनी

 मिल

 संस्था  द्वारा  बातचीत  की  गई  है  ।

 २  लाख  मीट  टन  प्राप्त  चीनी  क  ५०  प्रतिशत का  उर्वरकों  ,  जस्ता  घोलक  कच्चा

 ऐस्वैस्टस  कौर  मलिक  का  आयात  करने  के  लिये  उपयोग  किया  जायेगा  ।  '

 श्री  यदा पाल सिंह
 :  कया मैं  जान  सकता हूं  कि  पिछले  साल  के  बनिस्बत  इस  साल  हमको

 कम  चीनी  का  एक्सपोर्ट  करना है  ?

 fat  इस  वर्ष  हस  गत  वर्ष  की  तुलना  में  अधिक  निर्यात  कर  रहे  हैं  ।

 भी  दयाल  कया  मैं  यह  भी  नान  सकता  हूं  कि  शुगर  की  सेल  बढ़  रही  है  घट

 रही है  ?

 श्री  शिन्दे  :  यदि  वह  ग्रान्तरिक  बिक्री  का  उल्लेख  करते  तो  वे  भी  बढ़  रही  हें  ।  नहीं तक

 अन्त-राष्ट्रीय  व्यापार  का  संबंध  अनन्तर  va  व्यापार  के  लिये  भी  चीनी  की  बड़ी  मांग  है  ।

 शी  विश्वनाथ  राय  :  इस  दृष्टि  से  कि  इस  वर्ष  चीनी  का  उत्पादन  कम  हो  गया  क्या  इस  वर्ष

 किसी  प्रकार  से  निर्यात  पर  बुरा  असर  पड़ेगा  श्र  यदि  तो  कितनी  चीनी निर्यात  की  नायेगी  ?

 ferret  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  ये  निर्यात  wise  जिनके लिये  सौदा  तय

 हो  चुका है  ।  भारी  निर्यात  तब  तक  नहीं  किया  जायेगा  जब  तक  हमें  प्रियें  उत्पादन  का  स्वरूप ना

 पता  लगे  |

 थी  शिवाजी  राव  दां ०  चीनी  के  रा  ०व्या ०  निगम  के  निर्यात  का  कितना  wa  सहकारी

 deal  के  लिये  आरक्षित  है  are  निर्यात  के  लिये  दानेदार  चीनी  के  लिये  कितना  star  ग्रा रक्षित  है  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  यह  प्रत्येक  फैक्टरी  के  उत्पादन

 के  अनुपात में  चाहे  वह  सहकारी चीनी  फैक्टरी हो  या  अन्यथा  !

 mal  के  लिखित  उत्तर

 भारतीय  नौवहन  समवाय  द्वारा  जहाजों  की  खरीद

 1७४३.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  भारतीय  नौवहन  सिवाय  ने  कोई  जहाज  खरीदा  है  जो  चीन  को  किराये  पर

 दिया गया  था  ;  झर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  श्र

 जयन्ती  नौवहन  समवाय  ने  ब्रिटेन  की  फर्म  कोर्ट  लाइन  लिमिटेड  से  पांच  जहाज  खरीदे  थे  जिनमें  एक

 हैरिंगटन  चीन  को  किराये पर  था  ।  वह  were  किराया भाड़ा  से  मुक्त  भारतीय  समवाय  को  दिया
 नाना  था

 |  यह  भाड़ा  भार  से  मुक्त  सिलने  पर  भारतीय  नहान के  नाते
 पंजीबद्ध

 किया  गया  था  ।

 मल  wit  में
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 रेलवे  लाइन

 प्र०  चल  बरुआ
 :

 श्री  यदा पाल सिंह  :
 |

 TRO.
 श्री  कपूर  fag

 :

 शी  नरसिम्हा रेड्डी  :
 श्रीमती  बसन्त  कुमारी

 :

 |  श्री
 विश्वनाथ  राय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  श्रीराम  में  सिलीगुड़ी  तथा  जोगीगोपा  के  बीच  बड़ी  लाइन  बनाने  की

 योजना  स्वीकार  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  योजना  पर  कितना व्यय  होगा  ;  कौर

 क्या  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  aera
 :  से  सीलीगुडी के  समीप  से

 श्रीराम  में  जोगी  गोपा  तक  एक  ब्राड  गेज  लाइन  के  लिये  उन्तीस स्थान  सर्वेक्षण  मंजूर  हो  चुका है

 लाइन  का  निर्माण  आरम्भ  करने  की  मंजूरी  सर्वेक्षण  के  परिणाम  पर  निरभर  इस  काम  पर  लगभग

 .३२  करोड़  रुपये  खर्चें  होने  की  संभावना  है  |

 एयर  ae

 थी  प्र०ਂ  do.

 genre  सिंह
 1१७  XG

 श्री  महेश्वर  नायक

 Lat  इखजीत  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विमान  मार्गों  पर  किसानों के  मार्गदर्शन  के  लिए  लेंसਂ

 निर्धारित  करने  तथा  सुरक्षा  उपाय  लागू  करने  का  है  ;

 यदि  तो  कितने  तथा  किन  मार्गों  पर  ये  लागू  किये  जायेंगे  ;

 क्या शझ्पेक्षित उपकरण  प्राप्त  कर  लिये  गये  तथा  यदि  तो  कहां से  ;  कौर

 इस  संबंध  में  अब  तक  श्र  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (starsat):  शौर  जी

 मुख्य  ट्रेक  मार्गों  के  साथ-साथ  तथा  देवा  के  पार  यातायात  के  आसानी  से  ara  जाने  के  लिये  एयर  वैज
 प्रणाली  जारी  करने  का  विचार  है  |

 शौर  (7)  मार्गों  पर  कुछ  स्थानों  पर  बुनियादी  सुविधाएं  प्राप्त  अतिरिक्त

 उपकरण की  ग़रूर  होगी  ।  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 मूल  wit  में
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 ७,
 ढंक  ह ्  लियोन  लाइनें

 ११५१४.  श्री  कर्ण गो सिह  जी :  क्या  परिवहन  तथा  चार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  राजधानी  ate  महत्वपूर्ण  राजधानियों  तथा

 जयपुर  जैसे  महत्व  के  स्थानों  के  बीच  ट्रंक  टेलीफोन  लाइनों  में  बराबर  गड़बड़ी  होती

 उदाहरणार्थ  २५  १९६३  को  जब  कि  जयपुर  बीकाने  र  दोनों  के  लिए  लाइनें  बहुत

 देर  तक  खराब  at

 यदि  तो  इन  बार-बार  की  गड़बड़ा  को  रोकने  के  लिये सरकार  कया  कार्यवाही  करने

 का  विचार  करती

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  सरकार  को  पता

 हे  कि  कई  बार  ट्रंक  लाइनों  पर  गड़बड़ी  होती हूं  ।  इनका  कारण  कछ  श्रनिवायं  कारण  होते

 चाहे  गर्ज  के  साथ  तांबे  के  तारों  की  चोरियां  ,  afer  जहां  तक  इस

 बात  क  संबन्ध  हू  २५-२-६३  को  जयपुर  ौर  नई  दिल्ली  के  बीच  कौ  लाइनों  में  गड़बड़  का

 कारण  यह  था  कि  नई  दिल्ली  से  ४६  किलोमीटर  की  दुरी  पर  पंक्ति बंधन  के  नीचे  ह्  मकानों

 में  झाग  लग  गई  थी  ।

 ऐसी  गड़बड़ी  बिलकूल  तो  रोकी  नहीं  जा  सक्ती  ।  यदि  किसी  पंक्ति बंध  विशेष

 कर  गड़बड़ी  की  वारम्वारता  श्रमिक  देखी  जाती  ह  ,  तो  विशेष  जांच  करवाई  जाती हे  कौर  साधनों

 की  उपलब्धि  के  साथ  समुचित  काय  वाही  की  जाती ह  ।

 डीजल  इंजन

 1१५१५.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  योजना  अवधि  के  तक  डीजल  इंजनों  की  आवश्यकता  का  ्य

 लगा  लिया  गया  है  ;  कौर

 तो  इसका  ब्योरा  कया  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  at

 तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  डीजल  इंजनों  की  नुमानितु  आवश्यकता  इस  प्रकार

 थीं  —

 डीजल

 लाइन  afer
 डीजल

 कुल

 इंजन

 ०  203.0 ब्राड  गेज  YER

 १६७  १६७

 मनरो  गेज  घ्८

 उड़ीसा  में  कृषि  की  उन्नति

 1१५१६.  श्री  रामचंद  सलिक  :  कया  खाघ  तथा  कृषि-मंत्री यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६२-६३ में  खेती  की  उन्नति के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  कितनी  रकम  मंजूर  की

 ;
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 उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 तथा  कुकी  मंत्रालय  में  राज्य राज्य-मंत्री
 ०

 राम  सुभ  सह  |:  |  गौर  res  २-

 सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  को  ८४.  ५४  लाख  रुपये  का  ऋण ६२
 में  खेती

 के  ३८  so  लाख  रुपये

 का  अ्रनदान  दिया  गया  था  जिसका  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :

 क्रम  स्वीकृत  केन्द्रीय  सहायता
 सख्या  विकास का  मद

 बिक्री  सहित  कृषि  का  उत्पादन  7
 छोटों  सिचाई  घूट  ७०  २६.२६ ह
 जमीन  का  विकास  J

 दुग्धशाला  कौर  मीनमेख  Vio  €  0G

 वन  तथा  भूमि  संरक्षण  १२.  Xo  ३.०३

 जोड़  e  दढ  द क  कप  Yo

 लड

 उड़ीसा  में  फल  उत्पादन  का  विकास

 1१५१७.  थी  राम चन्  सलिक  :  क्या  ere  ae  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (am)  कया  १९६३-६४  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  फल  उत्पादन  के  विकास  सम्बन्धी  कोई

 योजना  प्रस्तुत  की  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  हारा  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जायेंगी ?

 पुल्ला  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जो  योजनाएं

 चाल ूहैं  उनके  झलावा  प्रौर  कोई  योजना  उड़ीसा  सरकार  ने  १९६३-६४  में  केन्द्रीय  सहायता  के

 लिए  प्रस्तुत नहीं  की  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 चतुर  भ्रूण  के  रेल  कर्मचारी

 1१५१८.  शी  रामचन्द्र मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने कृपा कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  पूर्वे  रेलवे
 ने  SERR-GR  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने

 कर्मचारी  ferret .  किये

 उसी  अवधि
 में

 खुरदा  सड़क-प्रभाग ने  चतुर्थ  श्रेणी के  कितने  कर्मचारी  नियुक्त  किये

 अन
 ~  उन  में  कली

 चित  जातियों ate  भ्रनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  कर्मचारीਂ  कितने
 थ े?

 मिन  अंग्रेजी  में
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 रेले  मंत्रालय में  उपमंत्री  ae  :  से  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 उतर  में  डाक  सेवायें

 1१५१६.
 _  भी  सर  पांडेय :
 leit  ज  wo  fag

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  योजना  अवधि  के  अन्त  तक  उत्तर  प्रदेश  के  कितने  गांव  डाक  सेवा  जी ह अन्तगंत
 आ  गये  थे  ;  और

 तीसरी  योजना  के  आरम्भ  से  श्री  तक  कितने गांव  डाक  सेवा  के  भ्रन्तगंत  ग्रा गये

 तथा  संसार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ate  (a)  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  दो  गांव  ही  ऐसे  थे  जहां  डाक  सेवा

 नहीं  थी  ।  अब  इस  बीच  उन्हें  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।  तीसरी  योजना  की  प्रगति  में  डाक  सेवा की
 बारंबारता  में  सुधार  किया  गया  है  ।  दैनिक  सेवा  के  ह... प्रत्तगत  ars  वाले  गांवों  को  संख्या  १

 १९६१  को  ३५,०६७  थी  जो  १  १९६३  को  ४१,६१५  हो  गयी  है  ।

 २.  उत्तर  प्रदेश  अघिकतर  देहाती  इलाकों  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 २,३२७  डाकखाने  भर  तीसरी  योजना  की  अवधि  में
 २८-२-६३ TH  8,988  डाकखाने  खोले

 झ
 गये  id  |

 उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन

 1१५२०.
 श्री  सरजू  पांडेय :

 ait
 Ho  qo  सिंह

 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के  किन-किन

 wed  में  तीसरी  योजना  की  wafer  में  टेलीफोन  प्रणालीਂ  चालू  जायेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  भगवती )  :  जिन  दाहरों  में  टेलीफोन

 घाएं  एक्सचेन्ज  are  पब्लिक  कॉल  तीसरी  योजना  में  मन्जूर  कीਂ  गयी  हैं
 या  की  जाने  वाली  उन  के  नाम  भ्रनुबन्ध  में  दिये  गये  हैं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 टी०-१०७८/६३]  यदि ये  लाभदायक  मालूम  हुए  तो  ६०  एक्सचेन्ज  ११०

 लीक  टेलीफोन  कार्यालय  कॉल  तोसरी  योजना  में  खोले  जायेंगे  ।

 सिचाई  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  को  सहायता

 _  श्री  सरजू  पांडेय :
 FRU

 Lsit  ज०  ब०  fag

 क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  १९६२-६३  में  प्रघिक ग्रन्न उपजात wa

 fae  अंग्रेजी
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 आन्दोलन  के  अधीन  सिंचाई  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितना  ware दिया  गया  ?

 pars  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्य  म०  थामस  )  :
 राज्य  सरकारों को  वित्तीय

 सहायता  देने  की  नई  प्रक्रिया के  भ्रनुसार  जो  ReYS-UE SATE AY से  चालू  की  गई  कृषि  उत्पादन  शीर्षक

 के  ग्रीन  योजनाओं के  लिए  जिस  में  छोटी  सिंचाई  कौर  भूमि  विकास  शामिल  केन्द्रीय  सहायता

 राज्य  सरकारों  को  इकट्ठा  दीਂ  जाती  है  ।  इसलिए  १९६२-६३  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  छोटी

 सिंचाई  योजनाओं  के  लिए  दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  की  रकम  बताना  संभव  नहीं  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  PERI-KR  में  छोटी  are  भूमि  विकास  सहित  कृषि  उत्पादन  योजनाओं  के  लिए  स्वीकृत

 अनुदान  कौर  ऋण  का  ब्योरा  इस  प्रकार  है
 :

 aq  अनुदान च्

 PEKR—-KQ  के  १६३  ४७  लाख  रुपया  WX RK €६  लाख  रुपया

 उत्तर  प्रदेश  में  खेती  की  उन्नति

 JS  श्री  सरजू  पांडेय :
 TRA.

 Lait  ज०  ब०  fag

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (#)  तीसरी  योजना की  अवधि  के  पहले दो  वर्षों  में  खेती  के  विकास  के  लिए  उत्तर  प्रदेश को

 कितनी  रकम  दी  गई  ;

 क्या  वह  पुरी  खां  की  जा  चुकी  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रामसुभग  से

 कारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  वह  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 उड़ीसा  के  लिये  माल  डिब्बे

 1१५२३.  श्री  रामचन्द्र सलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चावल  कौर  धान  का  भ्रायात  निर्यात  करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  सालाना  कितने

 माल  डिब्बों  की  जरूरत  होती  है  ;

 क्या  संख्या  में  वे  सप्लाई  किये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०  वब०  राम स्वामी  चावल  कौर  धान  का  आयात

 निर्यात  करने  के  लिए  उड़ीसा  राज्य  की  माल  डिब्बों  की  वार्षिक  झ्रावस्यकता  उस  राज्य  में  स्टाक  की

 आवश्यकता  उपलब्धि  के  अनुसार  बदलती  रहती  १९६१  कौर  १९६२  में  धान  पौर  चावल

 के  १९,६२६  P4, KE  माल  डिब्बे  उड़ीसा  राज्य  से  बाहर  गये  कौर  ६  कौर  २७०

 भाल  डिब्बे  राज्य  में  भराये  ।

 (a) जी  हां  ।

 भरन  उत्पन्न  होता  !

 मूल  wast  में



 १६  १८८५  (3%)  लिखित  उत्तर  RARz दे

 अरहन पुर कौर  निहालगढ़  के  बीच  हाल्ट  स्टेशन

 १४५२४.  थो  राज्य  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उन्हें  उत्तर  रेलवे  की  जौनपुर-सुल्तानपुर-लखनऊ लाइनपर  श्रीरामपुर
 तथा

 निहालगढ़  स्टेशनों  के  बीच  वारिस गंज  में  स्टेशन  बनाने  अथवा  हाल्ट  का  प्रबन्ध  करने  के  सम्बन्ध  में

 कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुमा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  हां  ।

 (@)  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  लेकिन  पर्याप्त  भ्रीचित्य  न  होने  के  कारण इसे

 स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका
 ।

 मालगाड़ी  की  भिड़न्त

 TRARY.
 भी

 राम  रख  यादव
 :

 प्र०  चे
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इलाहाबाद  डिविजन  के  जब  रेलवे  स्टेशन  के  पास  लेवल
 क्रासिंग पर  १६  283.0  को  एक  ट्रैक्टर  मालगाड़ी  में  टक्कर  हो  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  का  ब्योरा  कया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( 2tT  सें०  चले  राम स्वामी  )  जी  att

 लगभग  ६  बजे  जब  कि  न०  ७  अप  मालगाड़ी  ह 'राबट, ध  समाज  ale  खराबी  स्टेशनों

 के  बीच  लेवल  क्रासिंग फाटक  से  गुजर  रही  थी  तब  एक  ट्रैक्टर  पूरब  की  ७  से  कर

 ae  के  डिब्बे  से  टकरा  गया  ।  नतीजा  याहू  कि  ट्रैक्टर  ब्रेक  के  डिब्बे  के  साथ  फंस  गया

 लगभग  &X  ५  फोट  की  दूरी  तक  घसीटा  गया  ।  बेचैन  पटरी  पर  से  नीचे  उत्तर  गया  ।

 खाद्य  को  डिब्बे  में  बन्द  करने  उसे  सुरक्षित  रखने  का  चन्द्र

 1१५२६.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खाद्य  को  डिब्बे  में  बन्द  करने  ak  उसे  सुरक्षित  रखने  का  एक

 दायिक  केन्द्र  राजधानी  में  खोलने  का  सरकार  का  विचार  है

 यदि  तो  सामान्य  जनता  के  लिए  इस  योजना  की  क्या  उपयोगिता  है  ;

 यह  केन्द्र  स्थापित  करने  में  क्या  लागत  wait  ?

 pare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  २२३  १९६३

 को  किदवई  नगर  में  फ्लैट  संख्या  १८३  में  एक  प्रदर्शन  तथा  सामुदायिक

 परिरक्षण  केन्द्र  का  औपचारिक  रूप  से  उद्घाटन  किया  गया  था  ।

 यह  प्रयास  घरों  में  खपत  के  लिए  फलों  ate  सब्जियों  को  सुरक्षित  रखने  कौर

 मूल्यवान  पोषक तत्व  वाली  जल्द  खराब  होने  बाली  चीजों  के  उपयोग  का  प्रचार  करने  के  लिए

 प्रोत्साहन  देने  के  प्रयत्न का  area हैं  ।
 जनता  द्वारा  बीस  चाज  दिये  जाने  पर  zat

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 तथा  बोतलों  की  कीमत  चुकाये  जाने  पर  इस  केन्द्र  में  फलों  ate  सब्जियों  को  डिब्बों  में  बन्द

 कराया  जा  सकता  हूं  और  सुरक्षित  रखवाया
 जा

 सकता  है  ।  घरों  में  फलों  a  सब्जियों  को  सुरक्षित
 रखने  की  गोलियों  के  संबंध  में  जनता  विशेषकर  गुणियों  शिक्षित  करने  के  लिए  निशुल्क

 प्रदान  तथा  भाषण  कक्षाएँ
 भी

 चलायी  जायेंगी
 ।

 अनुमान  है  कि  इस  केन्द्र  में  मुहैया  की
 गयी  सुविधाओं  से  जनता  को  मौसमी  फल  बौर  सब्जियों  को  सुरक्षित  रखने  में  मदद  मिलेगी  ॥

 इस  परियोजना  से  संकटकाल  में  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लिए  परिष्कृत  खाद्य  की  सप्लाई  में

 wee  मिलेगी  |

 अनुमान  हं  कि  साज  मशीनों  शादी  कीं  कुल  लागत  ४३,०००  रुपया  है

 अनावर्ती  व्यय  लगभग  ३०,०००  रूपया  वार्षिक  होगा  |  इसमें  रसायनिक  oie

 पर  लगभग  १०,०००  रुपये  का  प्रारंभिक  खर्च  शामिल  है  ।  इनकी  लागत  जनता  से  वसूल  की
 जायेगी  ।  इस  प्रकार  वास्तविक  ज  उस  हद  तक  कम  हो  जायेगा  |

 केरल  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  शौर  सावंजनिक  टेली  फोन  कार्यालय

 1१५२७.
 श्री प्री  राघवन

 प०  कुन्दन  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६३-६४ में  केरल  राज्य

 में  किन-किन  जगहों  पर  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  श्र  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोले

 जाया  ! Ox

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जिन  स्थानों पर  सार्वजनिक

 टेलीफोन  कार्यालय  शौर  एक्सचेन्ज  खोलने  के  लिए  मंजूरी  दी  गयी  है  उनके  नाम  संलग्न  सुची  मैं

 हुए  हैं  ।  सामान  उपलब्ध  होने  पर  ये  निर्माण
 कप

 पूरे  कर  दिये  जायेंगे
 ।

 सूची

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय

 अ्रंगमाली  श्रंचलपेट्टी

 छिधिरापुरम्  एडावन्ना

 एलाप्पल््ली  काकोरी

 एलाघारा
 कल

 सुपेली  कराची

 करुमागप्पिल््ली  कंद स्पा ना ड
 को डाका रा  कुरुविला

 कोल्लेन्गोड डे  कर्ण

 क  उ  Nea  कोठरी

 १०  ०  कुलीसेरी
 मन्नार घाट १  ११

 न  मीटर  ट्र  मनीष

 के  नेम्मारा  मल्लास्सेरी

 मल  अंग्रेजी  में
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 एक्सचेंज  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय
 कन

 vs  faarat  Ve  मीनागपलली

 श्श्  नाराक्कल  gy  पुरम

 न  पारली  शद  पय्याप्पडीਂ

 १७  पाछलपलोडे  १७9  पडुग्रापुरम

 शप  est  १८  पर डाला

 ge  क्विलान्डी  १€  मजाक

 २०  २०  वेल्लामुन्डा

 र्  भिकनपुर

 २२  asepqaer

 २३  वाकाधानम

 VW  वेल्लूर-को

 वारंगल  में  पुल

 1२५२८  श्री ज  मधुसूदन राव  TIT  रेलवे  मंत्री  यह हू  बताने  की  करेंगे  कि  !

 वॉर गल  में  ऊपरी  या  नीचे  का  पुल  बनाने  के  संबंध  में  कोई  कार्रवाई  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  go  :  ae  प्रदेश

 सरकार
 ने

 वारंगल  में  नीचे  का  पुल  बनाने  का  खर्च  उठाना  मंजूर  कर  लिया  है
 पर  उसने  विस्तृत

 aaa पर  अपनी  स्वीकृति  सुचित  कर  दी  है  ।  रेलवे  विभाग  विस्तृत  प्राक्कलन  तैयार  कर

 रहा  है  वह  शीघ्र  ही  राज्य  सरकार  के  पास  उसकी  स्वीकृति  के  लिए  भेज  दिये  जायेंगे  ।

 दिल्ली  ger  योजना की  एजेंसी

 1१५२४.  श्री हूँ ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  यह  सच  है  कि  दुग्ध  योजना ने  विभिन्न  क्षेत्रों  विभिन्न  दूकानदारों

 को  घी  की  बिक्री  के  लिए  एजेन्सी  दी  है  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 दिल्ली  दुग्ध  डीपो  में  हर  महीने  घी  का  उत्पादन  कितना  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  at  ।  दिल्ली  gra

 योजना  द्वारा  तैयार किया  गया  घी  १०  दूकानों  के  अलावा जो  योजना  द्वारा  ही  चलाये जाते
 ८  एजेन्टों  द्वारा  बेचा  जाता  है  ।

 अधिक  क्षेत्रों  में  बिक्री  करने  के  लिए  एजेन्ट  नियुक्त  किये  गये  हैं  क्योंकि  योजना  द्वारा

 गयी  झ्रधिकांश  दुकानें  सरकारी  इमारतों  में  स्थित

 मिल  अंग्रेजी  में

 223  (Ai)
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 पिछले  वर्ष
 घी

 का  माहवार  उत्पादन  इस  प्रकार  रहा  :

 महीना  किलोग्राम  में  परिमाण

 PERR
 net

 PI RRIR

 १९६२  ७

 जुन  PERR  १५७

 १९६२  १५४
 ERR  रेफर

 १९६६२  ११,६३६

 ERR  29,2 Eicy

 PERN  ¥2%,owr

 १९६२  ६३,८४६

 १९६३  &R,E5R

 FEGR  १०,६४०

 १९६३  €&,२५०

 उड़ीसा  में  मीन क्षेत्रों  का  विकास

 1१५३०.  श्री  उलाका
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 PEK I—KR  शर  FEGR—-TR  में  उड़ीसा  राज्य  में  मीन क्षेत्रों  के  विकास के  लिए

 केन्द्रीय सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  को  कितनी  वितीय  संहायता  दी  ;  कौर

 (@)  उसी  अवधि  में  उड़ीसा  सरकार  ने  वास्तव  में  कितनी  धनराशि  खर्च  की  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग

 :
 तीसरी  योजना

 के  पहले  दो  वर्षों  में  वित्तीय  सहायता  दुग्ध-शाला  मीनक्षेत्रਂ  के  समूह  शिक्षक के

 लिए  राज्य  सरकारों  के  लिए  मंजूर  की  गयी  थी  ।  इसलिए उन  वर्षों  में  मीन क्षेत्रों के  संबंध  में

 कोई  अलग  से  wins  उपलब्ध  नहीं  हे  ।

 उड़ीसा  सरकार  ने  FER W—KR  में  २२.७३  लाख  रुपये  की  बजट  व्यवस्था
 के

 मुकाबले
 Ve  २४  लाख  रुपये  की  रकम  सच

 ।  PERERA 0.2 में  ३०  .  २५  लाख  रुपये  की  बजट  व्यवस्था

 के  मुकाबले  ५५.  ४६  लाख  रुपये  का  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ।

 उड़ीसा  में  टेलीफोन

 1१५३१.  श्री  उलाका  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगें  कि  :

 ERE!  में  उड़ीसा  में  सरकारी  दफ्तरों  ग्रोवर  जनता  ने  कितने  टेलीफोन  लगवाये ;

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  की  जनता  से  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  कितने  grace

 पत्र  प्राप्त  हुए  ;

 उसी  अवधि  में  सरकार  ने  कितने  जावेद  नਂ  पत्रों  विचार किया  ar  कितने  झ्रावेदन

 पत्र  अस्वीकृत we  दिये  ?
 _.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय मंत्रालय में  उपमंत्री  PEGI—-KR  में
 सरकार

 wie  जनता  को  दिये  गये  कनेक्शनों  की  संख्या  इस  प्रकार  रही  :

 सरकार  के  लिए  VSR

 जनता  के  लिए  TER

 में  ७३५  नये  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  ।

 PETI-KR  में  सभी  आवेदन  पत्रों  पर  विचार  किया  गया  ।

 सिंगरेनी  कोयला  खानें

 1१५३२.  श्री  यल्लमन्दा रेड्डी  :  कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  are  प्रदेश में  सिंगरेनी  कोयला  खानों  से  कोयला लादने  के  लिए  माल  डिब्बों

 शौर  साइडिंग  की  आवश्यकता  का  अनुमान  सरकार  ने  लगाथा  है  ;

 यदि  हां  तो  उस  अनुमान  का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 शब  कितने  माल  डिब्बे  दिये  जायेंगे  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  :  से  (7).  सिंगरेनी  कोयला
 खानों  से  परिवहन  संबंधी  श्रावइ्यकता  समय  समय  पर  रेलवे  तथा  खान  कौर  इंधन  मंत्रालयों  के  बीच

 परस्पर  Ta  से  निर्धारित की  जाती  है  ।  इस  समय  प्रति  दिन  ३८०  माल  डिब्बों को  दुलाई  का  लक्ष्य

 है  ।  खान  भ्र  इंधन  मंत्रालय ने  १  १९६३  से  उस  लक्ष्य में  २०  माल  डिब्बों  की  श्रीमती

 Yoo  डिब्बे  प्रति  का  सुझाव दिया  है  ।  रेलवे  ने  यह  मंजूर  कर  लिया  है  ।

 रायपुर-वाल्टेयर  रेलवे  लाइन

 1१५३३.  श्री  महा नन्द  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दक्षिण-पूर्वे रेलवे  में  रायपुर से  वाल्टेयर तक  डबल  रेल  लाइन  बनाने  का  कोई

 प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  कब  भ्र  wa  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  वाल्टेयर  कौर  रायपुर के  बीच

 ३३०  मील  लम्बे  में  वाल्टेयर  ae  विजयानगरम के  बीच  ३८  मील  लाइन  दोहरी  की  जा

 चुकी  है  ।  लोजीगढ़  रोड  शरर  श्रम्बोडा ला  के  बीच  €  मील  तथा  वीसमकटक  शौर  थेरूवाली  के  बीच

 ११  मील  लाइन  को  दोहरा  करने  का  काम  चल  रहा  है  कौर  उस  की  दिसम्बर  १९६३  तक  पूर्ण  हो

 जाने  की  त्रय  है  ।  अवशिष्ट  इकहरी  लाइन  को  दोहरी  करने  के  काम  के  बारे  में  तब  विचार  लिया

 जाएगा  चाल  यातायात  में  वृद्धि  के  कारण  उस  की  श्रायश्यकता  होगी  |

 शब  तक  वाल्टेयर-विजयानगरम  को  दोहरा  करने  के  काम  पर  R83  ४  लाख  रूपये

 तथा  लोजीगढ  रोड  ग्रोवर  श्रम्बोडा ला  तथा  वीसमकटक  और  थे रवा ली  के  बीच  २०  मील  लाइन  को

 दोहरा  करन ेपर  ३३.  ३०  लाख  रुपये  व्यय  किये  गये हैँ
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लघु  सिचाई  परियोजनाओं

 2UB¥. Bt f श्री  f
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 वफ़ात  मिथ  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  र  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १७  फरवरी  १९६३,  तक  खंड  समितियों  को  सरकार  ने  छोटी  सिंचाई

 परियोजनाओं  के  लिये  जितनी  राशियां  मंजूर  की  थी  उन  का  इन  पांच  वर्षों  की  अवधि  में  पुरी  तरह
 प्रयोग  नहीं  हो  पाया  है  ;  दौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह०  सु०  व
 राज्यों  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 रेलवे  द्वारा  कोयले  की  दुलाई

 at
 प्र०  Yo

 1१५३५.
 a  दलजीत  सिंह

 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नवम्बर  wie  दिसम्बर  १९६२  तथा  जनवरी
 १९६३  में  प्रति  दिन  औसतन  कितना

 कोयला  लादा  गया  ;

 क्या  पश्चिम  बंगाल  कौर  बिहार  के  इस्पात  संयंत्रों  कौर  कोयला  ढोने  के  कारवानों

 की  कुल  श्रावस्यकता  पर्याप्त  रूप  से  पूरी  हो  गई  कौर

 (7)  सैनिक
 माल

 की  ढुलाई  किस  ge  तक  बन्द  रही  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  सें०  वें०  :

 महोना  प्रति  दिन  लादी  गई  गाड़ियों  की  ative  संख्या

 नवम्बर  ६२  ६९००

 दिसम्बर  ६२  ROK

 जनवरी  ६३  ६९१७

 जी  हां

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 किसानों  को  बीज  देना

 १५३६.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 किसानों  को  १६६२-६३  शौर  PERR-RY  पटसन  कौर  कपास के  सुधरे

 हुए  बीज  उपलब्ध  कराने  के  लिये  सरकार  द्वारा  बनाई  गयी  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (@)  क्या
 सरकार

 ने
 ऐसे  बीजों  के  मूल्य  भी  निर्धारित  कर  दिये  हैं  ;  ्र

 (77)  किसानों  को  समय  पर  बीज  उपलब्ध  कराने  की  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag):  से  पूछी  गई
 जानकारी  का  एक  विवरण  नत्थी  है  ।

 fast  aaa  में
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 विवरण

 भाग

 गेहूं घौर

 सुधरी  हुई  किस्मों  के  शुद्ध  बीजों  के  गणन  उनके  वितरण  के  सम्बंध  में  एक  योजना  देश

 में  दूसरी  योजना  के  समय  से  ही  चल  रही  हैं  ।  इस  योजना  के  जव प्रन्तगत  देश  के  विभिन्न  भागों  में  खंड
 चावल  तथा तालुक  स्तर  पर  ३६१७  बीज  गुणन  फार्म  स्थापित किए  गए  थे  जिनका  मुख्य  उद्देश्य  गे

 wa  खाद्यानों  में  सुधरी  हुई  किस्मों  के  शुद्ध  बीजों  के  मूल  tla:  का  उत्पादन था  ।  इसने

 श्रतिशिक्त  तीसरी  योजना  में  ४६१  फार्म  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  ERR  तक  २८३

 स्थापित  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ।  तराशा  है  कि  दोष  काम  १९६३-६४  में  परे  हो  जायेंगे  ।  इन

 फार्मों  में  उत्पन्न  किया  em  मल  बीज  राज्य  के  कृषि  विभाग  की  देख-रेख  में  तथा  स्थानीय  पं  चावलों

 के  सहयोग  से  ग्रामीण  स्तर पर  खंडों  में  बढ़ाया  जायगा  |  2  fay  यह  ह  अ  जो  बीज  ग्रामीण  किसानों

 जिनको  कि  उत्पादक  के  रूप  में  सान्यताप्र  प्त  की  सहायता  से  जो  बीज  ब$.या  जाये

 उसे  कृषि  विभाग  ere  satis  होने  के  बाद  किसानो ंमें वितरण  किया  जाये  ।

 कपास

 किसानों  को  सुधरी  हुई  किस्मों  के  शुद्ध  बीजों  की  सप्लाई  कपास  विकास  योजनाश्रों  द्वारा

 की  जाती  है  जो  विभिन्न  राज्यों  में  चल  रही  ह

 जद

 जूट  के  बीज  की सुधरी हुई  किस्में  जूट  कृषि  अनुसन्धान  बैरकपुर में  विकसितਂ

 की  जाती  सुधरी हुई  किस्मों  के  न्यूकलियर जूट  के  बीजों  को  dear  न्यूकलियर  जूट  सीड

 केशन  पो०  आ ०  बुदबुद  जिला  aca  (atest
 में  बढ़ाया  जाता  है  ।

 ये  न्य कलि यस  जूट  के  बीज  जट  उत्पन्न  करने  वाले  राज्यों  के  कृषि  विभागों  को  सप्लाई  कि

 जाते  हैं  जो  बदले  में  उन्हें  प्रपने  स्टेट  डिपार्टमेंट  सीड  फामंस  प्रौर  उन  फार्मों  पर  जो  एन०  Fo  एस०

 खंडों से  सम्बद्ध  हू  रोक  रजिस्टडें  बीज  उत्पादकों  के  द्वारा  बढ़ाते  हैं  ।  ये  बीज  जो  राज्य  बीज  फार्म  और

 एन०  ई०  एस०  खण्डों  से  सम्बद्ध  फार्मों  पर  भर  रजिस्टर्ड  बीज  उत्पादकों के  द्वारा  बढ़ाये  जाते

 कृषकों  को  बांट  दिए  जाते  हैं

 इंडियन  जूट  मिल्ज़  एसोसिएशन  ने
 भी

 जूट  कृषकों  में  बांटने  के  लिए  जूट  के  बीजों  के  गुणन
 के  कार्यक्रम को  शुरू  किया  है  ।

 थोड़े  से  न्यूकलियर  बीज  कुछ  ऐसे  प्रसिद्ध  बीज  के  व्यापारियों  को  भी  सप्लाई  किए  गए  हैं
 जो

 कृषकों  में  बेचने  के  लिए  सुधरे  हुए  हूँ  के  बीजा  का  उत्पादन  करते हैं  ।

 भाग

 चावल  प्रौर  कपास

 स्थानीय  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  राज्यों  के  कृषि  विभाग  ही  मूल्य  निर्धारित  करते  हैं  ।

 भट

 राज्य  सरकारें  कृषकों  मैं  बेचने  के  लिए  सुधरे  हुए  जूट  के  बीजों  का  भाव  निर्धारित  करती  है  ।

 ऐसा  करते  समय  वे  अपनी  स्थानीय  परिस्थितियों का  भी  ध्यान  रखती  हूँ  सनौर  २०  रुपये  प्रति  मन  उस
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 श्रमिक  सहायता  के  रूप  में  छोड़ती  हैं  जो  केन्द्रीय  ae  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जाती  है  ।

 भाग
 ७»
 गेहूं  पौर

 ठीक  समय  पर  बीजों  को  वितरण  करने  के  लिए  प्रत्येक  राज्य  के  खण्डों  में  बीज-भंडा र  स्थापित

 कर  दिए  गए  है  ।  जो  ग्राम  पंचायतों  या  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  कृषकों  को  समय  पर  बांटने  के  लिए

 रजिस्टर्ड  श्र  प्रमाणित  बीजों  को  जमा  करते  है  ।

 कपास

 बोने  के  मौसम  से  काफी  समय  पहले  कृषि  विभाग  अयव  अन्य  एजेन्सियां  सुधरी  इई  किस्मों

 के  बीजों  को  उपलब्ध
 कर

 लेती  हैं  ौर  उन  को  साफ  कौर  शुद्ध  करके  बोरियों  में  भर  कर  मुहर  लगा

 दी  जाती  है  ।  कृषकों  में  बीजों  का  वितरण  कृषि  विभाग  श्रथवा  स्वीकृत  सहकारी  समितियों  अथवा

 ay  एजेन्सियों  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 ye

 राज्यों  के  कृषि  विभाग  सुधरे  हुए  जूट  के  बीजों  को  प्राप्ति  के  लिए  कृषकों  से  एक  निश्चित  तारीख

 तक  इन्डेक्स  मांग  लेते  हें  ae  राज्यों  के  कृषि  विभाग  यह  सुनिश्चित  कर  लेते  हैं  कि  जूट  के  सुधरे  बीज

 किसानों  को  ठीक  aaa  पर  मिल  सकेंगे  ।

 बाजार  संबंधी  सुचना

 1१५३७.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि
 :

 इस  मंत्रालय  द्वारा  चलाई  गई  बाजार  सुचना  सुधार  की  योजना  के  ग्रत्तगंत  जिन  राज्य

 सरकारों  ने  झ्रांकड़े  एकत्र  किये  हें  उन  की  क्या  लिया  है  ;

 संचालन  कार्य  का  अवीक्षण  करने  के  लिए  स्थापित  किये  गये  प्रादेशिक  कार्यालयों

 के  द्वारा  बाजार  प्रवृति  का  अध्ययन  कहां  तक  बढ़ाया  गया  है  ;

 क्या  बाजार  के  लाभों  के  seat  कार्य  को  विपणन  के  विभिन्न  स्तरों  पर  तथा  दि

 शिष्ट  समय  पर  मूल्यों  की  तुलना  करने  का  उपाय  अपना  कर  संगठित  किया  गया  शौर

 यदि  तो  क्या  इस  से  उपभोक्ता  रुपये  में  उत्पादक  का  भाग  थोक  तथा  खुदरा  बेंचने

 वालों  के  लाभ  का  पता  चलता  है  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रा  सुभग  :  बाजार  सुचना

 सुधार  की  योजना  किन्हीं  ठोस  निष्कर्षों  पर  पहुंचने  के  लिये  नहीं  बनाई  गई  ।  योजना  केवल  बाजार

 सूचना  सेवा  में  सुधार  लाने  तथा  बाजार  के  आंकड़ों  को  एकत्र  करने  में  सुधार  करने  तथा  उन  को

 विश्वसनीय  बनाने  के  उद्देश्य  से  बनाई  गई  है  ।

 प्रादेशिक  देशों  के  द्वारा  लगभग  १०००  बाजारों  के  सम्बंध  में  बाजार  प्रवृति  के  अध्ययन

 से  सम्बन्धित रिपोर्टो  प्राप्त  हुई  हें  ।

 जी  प्रयोगात्मक  उपाय  के  तौर  पर  ।

 उपभोक्ता  रुपये  में  उत्पादक  के  भाग  तथा  थोक  एवं  खुदरा  व्यापारी  के  लाभों का
 मानित  हिसाब  इन  प्रयोगात्मक  ऑ्रध्ययनों  से  लगाया  जाता  है  ।

 मिल
 ~  ी  में
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 काज की  खेती

 1१५३८.  श्रीमती  सावित्री  निगम :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करा

 कि  उत्तर  बिहार  ग्र  संघ  राज्य  क्षेत्रो ंमें  काजू  की  खेती  के  लिये  किसानों  को  किन  किन  नवीन
 क्षेत्रों  में  वित्तीय  सहायता  तथा  प्राविधिक  मंत्रणा  दी  गई

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  उत्तर  प्रदेश  :  कोई

 वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहायता  नहीं  दी  गई  क्योंकि  वहँ  काज  खेती  की  कोई  संभवना  दिखाई  नहीं

 देती  ॥

 बिहार  :  काजू  की  खेती  gee  योजना  में  प्रयोगात्मक  झाघार  पर  की  गई  थी  ।  राज्य  के

 पठारों  में  इस  फसल  के  पैदा  होने  की  गूंजा इद है है  ।  काज  के  बीज  प्राविधिक सहायता  किसानों  को

 विस्तार  कर्मचारियों  के  दवारा इसकी  खेती  के  लिये  प्रोत्साहन देने  के  लिये  दी  जाती  है  wil  तक

 कोई  वित्तीय  सहायता नहीं  दी  गई

 संघ  क्षेत्र  :  हिमाचल  मनीपुर  कौर  दिल्ली  में  किसानों  के

 कोई  वित्तीय  या  प्राविधिक  सहायता  नहीं  दी  गई  ।  अ्रन्दमान  और  निकोबार  डिपो  में  प्राविधिक  मंत्रणा

 दो  गई  थी  ।  तीसरी  योजना  में  त्रिपुरा  के  उत्पादकों  को  वित्तीय  तथा  प्रविधिक  दोनों  सहायता यें

 दी गई  पॉंडिचेरी के  लिये  FERR  ३-६४  से  एक  योजना चालू  की  जाने  वाली  है  ।  गोझा  में  काज़
 को  खेती  अच्छी  तरह  होती  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  कौर  दिल्ली  में  परिस्थितियाँ  इसकी  खेती  के  aH

 थीं  हैं  ।

 कारवार में  नौका  निर्माण  कारखाना

 1१५३९.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  फ्रिबवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 )  कया  यह  सच  है  कि  मेरा  सरकार  ने  कारवार में  एक  १२००  मील  लम्बा  घाट  श्र  एक

 नौका  निर्माण  कारखाना  बनाने  का  फैसला किया  है  कौर

 (a)  यदि  तो  परियोजना  का  ब्यौरा कया  है  ?

 तथा  संसार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  att

 दरमयाने  पत्तन  विकास  समिति  ने  सिफारिश  की  थी  कि  कारवार  में  व्हाट

 बनाने  ग्रोवर  उस  के  साथ  साथ  तथा  उसके  साथ  fata  वाली  नहर  में  ८  फूट  गहराई तक  मिट्टी

 निकालने  की  प्रथम  उग्रता  दी  जानी  चाहिये  ।  ag  योजना  तीसरी  योजना  में  केद्रीय  सहायता

 वाली  योजना  के  तौर पर  शामिल  इस  के  लिये  २१.२२  लाख
 रूपये  का  नियतन  है

 ।
 राज्य

 सरकार ने  PERLHERA में  कार्य  आ रम्भ  किया  रे,७६,७०० रुपये  तक  न्यय  ३१

 १९६२  तक  किया  गया  ।  नौका  निर्माण  कारखाने  की  योजना  का  ब्यौरा  राज्य  सरकार  से  प्राप्त

 नहीं  हमी ॥ ।  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ॥

 बेरोक  में  रेलवे  क्रासिंग

 1१४४०.  श्री  कोया  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  कारम्पुर्थी-फेरोक  रोड  के  लिये  फेरोक  में  रेलवे  क्रासिंग  बनाने

 के  बारे  में  कोई  श्रम्यावेदन
 प्राप्त  हुमा

 है  ४

 fat  sift  में
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 क्या  सरकार  को  पता है  कि  कारावंपुरुथी  से  किसी  पड़ौसी  गाँव  को  मिलाने  वाली

 सड़क  नहीं  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  बेरोक  में  रेलवे  क्रासिंग बनाने  का  विचार रखती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  ।
 जी

 जी  हाँ  ।

 इस  स्थान  पर  सुरक्षा  की  ae  से  लेवल  क्रासिंग  संभव  नहीं  ।  एकमात्र  उपाय  यह  है
 कि  दोनों  सड़कों

 को--कारवां  पणस्थि-पुलिया
 सड़क  कौर

 TET  कालीकट
 रोड  को  सड़क  के  ऊपरीपुल

 के  द्वारा  मिला  दिया  ate  यह  योजना  '  १९५७  से  राज्य  सरकार  के  विचारधीन  है  ।  रेलवे

 काय  आरम्भ  करेगी  जब  राज्य  सरकार  द्वारा  योजना  श्रुति  रूप  से  तथ  हो  ग्र ौर उनको उन  को

 संगत  नियमों  कैटरीना  काम की  लागत  देने के  लिये  भी  सहमत  होना  पड़ेगा ।

 वन  पोर्ट  ब्लेयर

 1१४४१.  श्री  ई  सि०  सहगल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ३०  १९६०  के

 कित  प्रशन  संख्या  २२२३  के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  अफसरों ate  are  जनता  के  लिये  वन  पोर्ट
 ब्लेयर  ने

 दो
 पृथक

 eee  रजिस्टर  क्यों  रखे  हैं  ;  कौर

 वन  विभाग  द्वारा  गैर-सरकारी लोगों  जलाने  की  लकड़ी  देने  के  कारण  क्या
 जबकि  सरकार  की  art  जरूरतें  पुरी  नहीं  होतीं  कौर  बिजली  घर  को  ३०

 से
 ४०  रुपये  प्रति  गट्टा

 abet  खरीदनी  पड़ती  जबकि  वन  विभाग  का  दाम  ५  रुपये  ५०  नये  पैसे  प्रति  गट्ठा

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  कारण यह  है  किः

 इससे  काम  चलाने में  अधिक  सुविधा होती  है

 गैर-सरकारी  लोगों  को  चाथभ  धारा  मिल  से  थोड़ी  मात्रा  में  लकड़ी  देने  की  प्रथा

 प्रतीत  काल  से  उन  द्वीपों  में  प्रचलित  है  ।  उन  की  कठिनाई को  कम  करने  के  लिये यह  प्रथा

 जारी की  गई  थी  ।  जनता  को  वहाँ  से  लकड़ी  बन्द  करके  भी  बिजली  घर  की  पुरी  जरूरत  पुरी  नहीं

 की  जा  सकती  ।  फिर भी  चाथभ  शरारा  सिल  से  जनता  को  लकड़ी  देने  की  प्रथा  को  जारी  रख  ने

 के  प्रश्न  पर  नये  सिरे  से  पोट  ब्लेयर के  वन  विभाग  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा

 रहना में  तारघर

 1१५४२  श्री  carats  शास्त्री  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मुरादाबाद जिले  में  रहना  में  कुछ  समय  ga  तारघर  खोला  गया

 था ;

 (a)
 बया  यह

 भी
 सच  है  कि  यह  तारघर  महीने  में  कई-कई  दिनों  तक  लगातार  खराब  रहता  है

 जिसके  कारण  उस  क्षेत्र की  जनता  ता  शा  ay  afaarat क  Aa  को
 का  चत
 a  नहीं  उठा  पाती  ste  न  ही

 बाहर  से  भेजे  गये  तार  वहाँ  शीघ्र  पहुंचते  हैं

 मल  में
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 क्या  इस  संबंध में  संबंधित  अघिकारियों  के  पास  कई  शिकायतें  भी  की  गई  परन्तु

 wat  तक  उन्होंने  कोई  उचित  निर्णय  नहीं  लिया ह  तर

 तो  अरव  इस  संबंध में  सरकार क्या  कर  रही

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 जी  नहीं  ।  पिछले  दिनों  हसनपुर-सहरा  खंड  में  सड़क  निर्माण-कार्य  के  कारण  तार

 परिपथ  में  कुछ  खराबियाँ  हो  गई  थीं  ।

 १८  १९६३  को  भेजे  गये  एक  तार  की  देरी  की  बाबत  एक  शिकायत  की  गई

 थी  जिसकी  जाँच  जारी  है  ।

 लाइन  को
 फिर  से  ठीक-ठाक ate  दुबारा  बनाया जा

 राजस्थान  में  नलकूप  लगाना

 |" है ५ |  ला०  बारूपाल 2

 QUSR.  श्री  नवल  प्रभाकर  :

 श्री  हेम  राज  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लघु  सिंचाई  योजनाओं  के  अन्तर्गत  राजस्थान  में  केन्द्रीय  सरकार की  कौर  से  कितने

 नलकूप  लगाये  जायेंगे  कौर  इनमें  से  बीकानेर  डिवीजन  में  कितने  लगेंगे  ;  और

 बीकानेर  क्षेत्र  में  प्रत्येक  नलकूप  के  लिये  कितनी  धन  राशि  नियत  की  जायेगी ?

 छाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  में  केन्द्रीय

 सरकार की  कौर  से  नलकूप  लगाने  की  कोई  योजना  नहीं  फिर  भी  तीसरी  योजना  की  दोष

 अवधि  में  ५४  विभिन्न  स्थानों  पर  गुणात्मक  कुएं  खोदे  जायेंगे  रोक  जिन  से  काफी  पानी  निकलता

 है  उनको  उत्पादन-किस्में  में  परिवर्तित  कर  दिया  जायेगा  ।  इस  कार्यक्रम  के  श्रत्तगंत  बीकानेर

 जिल ेमें  दस  गवेषणात्मक  कुएं  खोदना  भी  सम्मिलित है  ।

 बीकानेर जिले  के  दस  स्थानों  में  गवेषणात्मक कुएं  खोदने  पर  ३.  ५  लाख  रुपये  ad

 होने  का  अनुमान है  ।  प्रत्येक  नलकूप  पर  किया  गया  खर्च  कार्य  पुरा  होने  के  बाद ही  मालूम  हो

 सकता  ।

 रेल  डाक  सेवा  कर्मचारियों  के  लिये  श्रतिरिवत  समय  काम  कि  का  भत्ता

 TF Use,  श्री स०  मो०  बनर्जी :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  थह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२  तथाਂ  उसके बाद  अधिक  समय  तंक  काम  करने

 के  भत्ते  का  भुगतान  कभी  तक  भी  रेल  डाक  सेवा  इलाहाबाद  के  कर्मचारियों को

 नहीं  दिया  गया  ;  atk

 यदि  तो  इस
 lil

 रण  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  )  जी

 १९६२  से  RR  तक  जाये  श्रमिक  समय  तक  काम  करने  के  भत्तों  के  कुल  बिलों में  से  ७१
 प्रतिशत का  भूगतान  हो  चुका है

 उप-ग्रभिलेख  कार्यालयों  से  अधिक  समय  तक  काम  करने  के  भत्तों  के  बिल  देर  से
 जाने  के  कारण कुछ  विलम्ब  हो  गया या  |  तथापि इसको  हुं दाने  की  कार्रवाई की  जा  रही

 बिहार  के  सीमा  जिलों  में  परिवहन  ale  संचार

 TREY  थ्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  थि

 बिहार  के  सीमा  जिलों  में  परिवहन  ate  संचार  साधनों  की  व्यवस्था  करने के  लिये

 तीसरी  योजना  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार ने  कितना  धन  नियत  किया है

 क्या  संकट काल  के  कारण  vad  नियतन  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  विचारित  नवीन  ढांचे  का  संक्षिप्त  ब्योरा  क्या है
 ?

 १परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  से
 लगभग  ४०  लाख  रुपये  की  लागत  के  काम  बिहार  के  सीमा  जिलों  में  राजपथों  के  विकास

 के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  दाखिल  हैं  ।  लगभग  Yo
 लाख  रुपये  के  अन्य  काम  भी  अब

 इन  कामों  के  साथ  मिलाये  गये  हैं  ।

 सीमा  जिलों में  राष्ट्रीय  राजपथों  से  भिन्न  सड़कों  के  नवीन  काम  विचाराधीन हैं  कौर

 यदि  प्रा वश्य कता  होगी  तो  नवीन  ढांचे  के  संबंध  में  निर्णय  साथ  ही  साथ  कर  लिया  जायेंगा  ।

 wi  में  सड़कें  कौर  पुल

 1१५४६.  श्री  लक्ष्मी  दास  :  क्य  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  ate  प्रदेश  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  सड़क  विकास  योजना  के  दूसरे

 प्रम  में  रोड  और
 सादा

 शि  परियोजना  US  पर  पुलों

 शौर  पुलियों  के  सुधार  के  रि लिये  कोई  प्रस्ताव  रखे  हैं

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है  ;  site

 इस  मामले में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  एसा  कोई

 प्रस्ताव  न्रीघ्र्  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।  ये  राज्यों  की  सड़कें  हैं  ale  इनका  विकास  करना

 राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  है  ।

 wie  saa  ही  नहीं  उठते  ।

 art  के  सहकारी  कारखाने

 2Uv9.  श्री  कछवाय :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस इस  समय देश  में  चीनी
 के  कितने

 ae

 सहकारी  कारखाने  FTF
 कर  रहे  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गत  दो  वर्षो ंमें  उनमें  चीनी  का  कितना  उत्पादन  हुआ  ;

 क्या  प्रति  वर्ष  उत्पादन  बढ़  रहा  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्यों  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  झ्०  :  इस  समय  देश  में  चीनी

 के  ४१  चाल  सहकारी  कारखाने हैं  ।

 PEG O- EL  4s  लाख  मीट्रिक  ot

 PERM-TR  e  ४.  ६६  लाख  मीट्रिक टन

 जी  हाँ  ।

 set  ही  नहीं  उठता

 उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  जिलों  में  सड़के

 Qua.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ५  १९६३  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  २६९  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  प्रदेश के  सीमावर्ती  जिलों में  सड़कों  के  विकास  व  सुधार  के  लिये  तीसरी
 वर्षीय  योजना

 के
 अन्तर्गत  जो  QR °¥s  करोड़ रु०

 तथा
 ०  *  ५४  करोड़ रु०  सहायता

 का  उपबन्ध  किया  गया  उसमें से  कितने  घन  का  श्री  तक  किया  जा  चुका  है  ;

 यह  राशि  किन  किन  नई  सड़कों  के  निर्माण व  पुरानी  सड़कों  के  सुधार पर  व्यय  की

 कई  ;  ौर

 इस  सारी  राशि  का  पूरी  तरह  ठीक  ढंग से  उपयोग  हो  इस  उदेश्य  से  कौन से
 fay  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 नौवहन  मंत्री

 राज  से  (7)  प्रावश्यक

 सूचना  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  मंगायी  गयी  है  गन्नौर  यथा  संभव  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी ।

 घास  व  चारा

 न ६.  श्री  भवत  दर्शन  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २४  WMT.  १९६२ के  ग्र तारांकित

 अरहन  संख्या  eycis  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  ठप्पा  करेंगे  कि  :

 (#)  घास  व  चारा  गवेषणा  संस्था  एंड  फालिएज  रिसने  इन्स्टीट्यूट  )  को  किस

 स्थान  पर  पथ  पित  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;  शर

 उपरोक्त  संस्था की  स्थापना  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 are  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  :  यह  निश्चय  किया
 गया  है  कि  भारतीय  घास  व  चारा  गवेषणा  संस्था  की  स्थापना  उस  भूमि  में  की  जाये  जोकि  झांसी

 जिले  के  भिखारी  स्थान  पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  स्थानान्तरित  की  गई  है  ।

 न्यूकलियर  स्टाफ़  को  नियुक्त  किया  गया  है  ।
 भूमि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  ले  ली  गई

 है  ।  इस  संस्था  को  सहायता  देने  के  संबंध  में  हमारी  प्रार्थना  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  अधिकारियों  की

 प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा
 क़ी

 जा  रही  है  ।
 ग
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 पर्यटन का  विकास

 1१५४०.
 श्री  हरिश्चन्द्र मायूर

 Lot  भक्त  sara

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 veers  विकास  के  लिये  नियुक्त  समिति  के*  निर्देश  निधन  क्या

 ets  विकास  में  कौन  से  कारण  बाधक  हैं  कौर  इन  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 कया  है  तथा  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ;  कौर

 पर्यटन पर  २०  प्रतिशत  वार्षिक  वृद्धि  का  (१)  विदेशी  मुद्रा  की  (२)  विकास

 (३)  होटल  (४)  wer  भर प्रत्यक्ष  झर  ager  पर  क्या  असर  होगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  पर्यटन  सम्बन्धी
 हज  समिति  के  ये  निर्देश  निबन्ध  हैं

 (१)  पेंशन  यातायात  वृद्धि  के  दृष्टिकोण  सेਂ  देश  में  फैले  हुए  हालात  का  सामान्यतया

 परीक्षण  करना  प्रौढ़  आगामी  ३  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  कम  से  कम  २०  प्रतिशत  तक

 कौर  बाद  में  रिक  गति  से  बढ़ाने  के  लिये  यातायात का  विस्तार  करने  के

 लिये  मार्गो पायों का  सुझाव  देना  ;

 (२)  विशेष  कर  :

 (१)  होटल  आवास  तथा  परिवहन  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  पर्यटन  की
 तारों  का  अनुमान  लगाना  शौर  इन  सुविधाओं  की  उन्नति

 शी  पघ्रतापूर्वेक
 इन  की  व्यवस्था के  लिये  अपेक्षित  गायों  का सुझाव देना  ;

 (२)  सीमा  शुल्क  श्र  wea  औपचारिकताओं  से  सम्बन्धित  वर्तमान

 नियमों  शरीर  प्रक्रियाओं  का  परीक्षण  जिससे  पर्यटकों  को  ard  जाने

 में  सुविधा हो  ;

 (3)  यातायात  के  वांछित  विस्तार  के  श्रपेक्षित  प्रचार  कार्य  तथा  अन्य

 कार्रवाई  के  अपेक्षित  पुनर्गठन  की  सिफारिश  करना  ;

 (3)  पर्यटन से प्राप्त
 से

 प्राप्त  तथा  इसके  विस्तार से  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  को  नष्ट  होने  से

 बचाने  के  लिये  आवश्यक  उपायों  का  सुझाव  देना  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  जो  बाधक  बातें  दिखाई  देती  हैं  वे  ये  हैं

 (१)  होटल  श्रीवास  तथा  परिवहन  की  पर्याप्त  सुविधाएं  ।

 (२)  अन्य  किस्मों  की  जो  यात्रा  व्यापार  के  विविध  दंगों  को  पर्यटकों  को

 सर्वोत्तम  सम्भव  सेवा  देने  से  रोकती  हैं  att  पर्यटकों  को  देश  में  उनके  ठहरने  का

 लेने  से  रोकती  हैं  ।

 (3)  प्रतियोगी  बाजार  में  कुछ  अन्य  देश  श्रमिक  तेज  गति  से  अपनी  सुविधाओं  को  बढ़ा

 सकी  हैं  कौर  पर्यटन  को  कुछ  सस्ता  बनाने  के  लिये  विशेष  कदम  उठाये  यदि  भारत

 सरकार  के  कुछ  सर्वोत्तम  पयंटक  का  श्राकमंक  अधिकतर  पर्यटक
 कौर  फिलिपाइन  तथा  दुसरी  सं०

 मूल  झग्रंजी  में
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 लगाई  को  जाते  हैं  ।  भारत  उनके  ales  ew  श्रावित

 नहीं  कर  जितने  कुछ  अन्य  पड़ौसी  देश  कर  सकें  हैं  ।

 (x)  पर्यटकों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  विविध  प्रकार  की  औपचारिकताएं उस  मात्रा  तक

 सरल  नहीं  की  गईं  जितनी  अरन्य  देशों  द्वारा  कर  दी  गई  हैं  ।

 (x)  विविध  कारणों  देश  में  पर्यटकों  द्वारा  खच  की  गई  सब  राशि  बेकिंग  व्यवस्था
 में  नहीं  लाई  जातीं  ।  विदेशी  मुद्रा  में  पर्यटकों  द्वारा  खर्च  कौर  विदेशी  मुद्दा

 की

 कमाई में  पर्याप्त अन्तर  रहता  है  ।

 कुछ  निम्न  महत्वपूर्ण  कार्रवाइयां  की  गई  हैं  :

 पेंशन  विभाग  उपरोक्त  बाधाओं  में  से  कुछ  तक  को  रखने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  होटलों के
 तथा  विस्तार  को  प्रोत्साहन  देने  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  कौर  राज्य  वित्त  निगमों  ने

 भ्र पने  नियमों  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  है  कि  वे  होटल  उद्योग  को  ऋण  दे  सकें  जैसे  वें  तक  अन्य
 औद्योगिक  समवायों  को  देते  हैं  ।  आयकर  अधिनियम  के  संशोधन  के  नवीन  औद्योगिक  उपक्रमों

 को  उपलब्ध  कर  छट  का  लाभ  नवीन  होटलों  के  लिये  बढ़ा  दिया गया  हैं  ।  ्  संवर्धनਂ  के  लिये

 विदेशी  मुद्रा  नियतन  पेंशन  विदेशी  पर्यटकों  के  पसन्द  वाले  होटलों  कौर  रैस्टोरेंटों  को

 ध्रत्यावश्य  उपकरण  प्रौढ़  खाद्य  सामान  का  आयात  करने  की  अनुमति  देता  है  ।

 पिछले  २  वर्षों  में  दुरस्थ  पेंशन  केन्द्रों  में  बहुत  से  प्रथम  are  द्वितीय  श्रेणी  के  पयंटक  बंगले

 बनाये  गये  हैं
 ।

 तीसरी  योजना  में  लगभग
 ३०

 चुने  हुए  पर्यटन  केन्द्रों
 में

 विदेशी  पर्यटकों
 के

 श्रावास

 तथा  सड़क  परिवहन  सुविधाओं  को  सुधारने  के  लिये  २.  ko  करोड़  रुपये  का  नियतन  किया  गया  है

 तथा  उन्हीं  स्थानों  पर  देशी  या  मध्यम  श्रेणी  के  पर्यटकों  की  सुविधाओं  के  लिये  २.  २  करोड़ रुपये  का

 नियतन  किया गया  है  ।

 ERY  से  पर्यटकों  के  लिये  बीजा  कौर  सीमा  शुल्क  नियमों  में  यथासम्भव  पुर्निवचार  करके  ster

 कर  दी गई है  ।

 (१)  रिजर्व  बैंक  के  आंकड़ों  के  RE Ko  Reet  के  वर्षों  में  भ्र नुमा नित

 विदेशी  मुद्रा  कमाई  BAT:  २०.  ६  करोड़  रुपये  १८.  ५  करोड़  रुपये  थी  ।  यदि  पर्यटन  में  २०

 प्रतिशत  वार्षिक  वृद्धि  हो  गई  तो  उसका  प्रभाव  यह  होगा  कि  अगले  तीन  वर्षों  में  भ्र नुमा नित  आय

 इस  प्रकार  होने  की  सम्भावना  होगी  :

 क्रमिक  वर्ष
 e

 कमाई

 श  PERR  २३.४  करोड़  रुपये

 र्  PERV  २८  ०  करोड़ रुपये

 दे  PERK  ३३. ५  करोड़  रुपये

 (२)  इण्डियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  यात्रियों  में  २५  से  ३०  प्रतिशत  तक  सम्भवतः

 विदेशी  पर्यटक  होते  हैं  प्रौढ़  उनकी  ३०  प्रतिशत  art  इससे  होती  है  ।  प्रतिवर्ष  पर्यटक

 यातायात  में  २०  प्रतिष्ठित  वृद्धि  से  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की

 बैठाने  की  क्षमता  पर  अग्रेतर  भार  पड़ने  की  सम्भावना  विशेषकर ट्रंक  मार्गों

 जब  तक  कि  इन  मार्गों  के  ऊपर  रखी  गई  क्षमता  भी  इस  निगम  के  जहाजों  के

 रिक्त  उतनी  ही  नहीं  बढ़ाई  आगामी  दो  वर्षों  में  कम  से  कम  तीन  जहाज

 जिनमें  प्रत्येक  में
 ८  ०

 लोगों  की  बैठने  की  क्षमता  जो  वाइकाउण्टों से  बड़ें  हों  ।
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 (३)  पाश्चात्य  ढंग  वे  होटलों  की  वर्तमान  ठहरने  की  क्षमता  पर्यटकों  के  लिये  स्वी

 मोटे  तौर  पर  g2Yoo  पलंग  या  ७०००  कमरे  हैं  ।  Coho TH ATAT तक  लगभग  ४०००  से

 ६०००  अतिरिक्त  कमरों  या  ८५००  से  १०,०००  पलंगों  की  श्राव्य कता होगी

 (४)  पर्यटन  के  ager  लाभ  बहुत  att  विविध  प्रकार  के  हैं  ।  कुछ  विशेषज्ञों  का  मत  है  कि

 विकसित  देशों  में  पेंट  व्यय  से  श्रमिक  गतिविधि  बढ़ती  हैं  जिससे  देश  की  राष्ट्रीय

 झाय  में  वृद्धि  होती  wit  इसका  कुछ  प्रतिशत  कां  राजस्व  के  तौर  पर  सरकारी

 कोष  में  जाता  है  एवं  बहुत  सा  भाग  पेंशन  व्यापार  में  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से

 काम  करने  वाले  बहुत  से  लोगों  को  भजूरी  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  प्रसिद्ध  विपणन

 ध्रनसन्धान  समवाय  द्वारा  १६६०  में  पेश  किये  गये  सूत्र  के  जब  भारत  ने
 पर्यटन से  ro  ६  करोड़  रुपये  कमाये  ६  ६  करोड़  रुपये  राशि  कर  राजस्व के

 रूप  में  ३६  करोड़  रुपये  मजूरी  के  तौर  पर  प्राप्त  हु
 ।

 समृद्ध  पेंशन  उद्योग  के  कारण  बहुत  से  स्थानों  जो  वैज्ञानिक  श्रीकंठ  शादी
 के  लिये  प्रसिद्ध  बड़े  पैमाने  पर  उन्नति  होगी  कौर  देशी  प्रचलित  उद्योगों  शौर  लोककला  का  विकास

 होगा  ।  पर्यटक  से  बड़े  पैमाने  पर  मान्य  लाभ  मेल  मिलाप  की  वृद्ध  होतो  है  ।  सन्तुष्ट

 aden  तो  हमारे  देश  में  qa  खर्च  से  area  है  अपना धन  खर्च  करता  वह  इस  देश  के  लिये

 भावना लेकर  जाता  जिसका  वास्तविक मूल्य  श्रांकना  हमेशा कठिन  होता  है

 पौष्टिक  भोजन  का  संभरण

 1१५५१.  थ्री  बाल्मीकी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देहली  में  सस्ते  दामों  पर  जनता  को
 अच्छी  किस्म  के  देशी  गेहूँ सनौर

 चीनी  तथा

 अन्य  सं  रक्षात्मक  खाद्यान्नों का  संभरण  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  नया  उपाय  किये गये  हैं

 क्या  सरकार  ने  जनसंख्या  के  कम  राय  वाले  वर्गों  को  पौष्टिक  भोजन का  संभरण  करने

 के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  है  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  कया  हैं  :  श्र

 खुराकਂ  के  व्यापक  प्रचार  के  लिये  सरकार  ने  कया  उपाय  किए  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम
 :  पंजाब  के  पास

 फालतू  गेहूँ  है  कौर  देहली  की  देशी  ig  की  पा वक् यकता  पंजाब  द्वारा  पूरी  की  जाती  है  ।  जहां  तक

 चावल  का  सम्बन्ध  देहली  उत्तरी  चावल  खड़  में  सम्मिलित  Learn जि  ray  के  पास  कि  फालत  area  है
 झर  पंजाब  से  पर्याप्त  मात्रा  में  चावल  देहली  में  उपलब्ध  है  ।  इसलिए  देहली  में  देशी  गेहूं  या  चावल

 के  संभरण  के  बारे  में  कोई  विशेष  उपाय  करना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया |  |  कारखानों  से  बिक्री

 के  लिए  संगत  मात्रा  में  चीनी  छोड़  कर  उस  की  कीमत  वाजबी  स्तर  पर  रखी  जाती  है  तथा  देहली

 की  झ्ावश्यकताझओं  को  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  पड़ौसी  कारखानों  से  प्रभावी  ढंग  से  पुरा  किया  जाता

 है  ।  दूघ  तथा  अन्य  डेयरी  उत्पाद  भी  देहली  दुग्ध  योजना  द्वारा  वाजबी  कीमतों  पर  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 भ्रमणी  कौर  चुनी  हुई  समुद्री  मछली  को  वाजिब  कौमतों  पर  बेचने  के  लिए  गुजरात  मीनक्षेत्र  केन्द्रीय

 सहकारी  संघ  ने  सरकार  की  सहायता  से  देहली  में  मछली  की  परचून  दुकानों  की  एक  श्र  खला  स्थापित
 ना

 wn  A
 मूल  अंग्रेजी  में
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 कर  रखी  है  ।  फलों  श्र  सब्जियों  की  आवश्यकतायें  सामान्य  व्यापार  माध्यमों  द्वारा  पूरी  की

 जाती  हैं  ।  सरकार  ea  किस्म  के  बीजों  के  वितरण  करने  तथा  लोकप्रिय  बनाने  रसोई

 उद्यानों  को  प्रोत्साहन देने  आदि  में  भी  सहायता  कर  रही  है  ।

 सरकार  देहली की  घाटा  मिलों  को  आयात  किया  gar  गेहूँ  दे  रही  है  जोकि  श्राटा

 मंदा  सुजी  जैसे  गेहूँ  उप-द  संविधि  द्वारा  निर्धारित मूल्यों  पर  विस्तारित  कर  रही  है
 ।  इस  से  लोगों

 के  कम  are  घाले  वर्गों  को  वाजबी  कीमतों  पर  पौष्टिक  ae  उत्पादों  का  संभरण  सुनिश्चित  हो

 जाता  है  ।  प्रोटीनयुक्त  खाद्य-तामीरी  भी  जैसेकि  बहु प्रयोजनीय  भोजन  तथा  कम  श्राय  बले  वर्गों

 के  लिए  उपयुक्त  बिस्कुट  लाखों  के  लिए  भोजन  संघ  द्वारा  wea  की  वित्तीय  सहायता

 से  देहली  में  वितरित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 (7)  wet  ही  नहीं  उठता  |

 वार्ताश्रों  तथा  जन  संसार  की  अन्य

 प्रणालियों  द्वारा  प्रचार  के  अतिरिक्त  व्यावहारिक  प्रदर्शनियों  तथा  प्र्प्घा  की  अन्य

 प्रविधियों  द्वारा  जनता  को  खाद्य  परिरक्षण  श्र  संतुलित  खुराक  का  महत्व  बताने  के  लिए  एक

 चलते-फिरते  पोषण  प्रचार  एकक  ने  हाल  ही  में  एक  व्यवस्थित  आन्दोलन  area  किया  है  ।

 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  स्थापित  की  गई  भोजन  प्रविधि तथा  व्यावहारिक  आहार  पोषण

 नई  भी  ऐसे  ज्ञान  का  प्रसार  करने  का  काम  करती है  ।

 FLAX  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भरेंगे

 मणिपुर  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  कुल  कितनी  मांग  है

 तीतरी  योजना  nate  में  मनीपुर  में  टेलीफोन  कनेक्शन  के  प्रसार  के  लिये  यदि  कोई

 योज्ञता हो  तो  वह  क्या  है  ;  और

 मणिपुर  में  टेलीफोनों  की  श्रावश्यंकता  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ॥

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  ३१  १९६२

 को  ay  बची  कुल  मांग  निम्नलिखित है

 (१)  इम्फाल  में  स्थानीय  टेलीफोन  कनेक्शन  १२७

 (२)  लम्बी  दूरी  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर

 इम्फाल  के  टेलीफीन  एक्सचेंज  की  क्षमता को  ३००  लाइनों से  ५००  लाइनों TH  बढ़ा

 देने  का  प्रस्ताव  है  ।  लम्बी  दूरी  के  ara  जनक  टेलीफोन  घर  खोलने  का  प्रस्ताव  है  |

 योजनाओं  को  शीघ्रता  से  क्रियान्वित  करने  के  लिए  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ।

 सेहत  रेलवे  ि घ्टदान  का  लटा  जाना

 QAAZ  थी  भक्त  दर्शन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  2ERR  के  अतारांकित  बदने  संख्या

 ५८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह्  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  मुरादाबाद  के  निकट  सहल  स्टेशन  को

 लगते  वाले  अपराधियों  को  दंड  दिलाने  मौर  उन  से  रुपया  बरामद  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई है
 ?

 fra  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 शाहनवाज़  :  श्री  तक  कुल  ७  डाक्  गिरफ्तार  किये  गये

 इनमें  से
 २

 का
 चालान

 किया  गया
 है  ौर  ४  को  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १६६ के  अधीन

 रिहा  किया  गया  है  कौर  प्रभी  १  की  शिनाख्त होने  को  बाकी  है  ।  ब  तक  कोई  माल  बरामद  होने  की

 रिपोर्टे  नहीं  मिली  है  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 1१४४४.  श्री  दी०  शर्मा  क्या  खाद्य
 प्यारा  tore!
 ४६.  (|  aia  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  का  अपनी
 इकट्ठा

 करने  प्रौढ़  ठंडा  करने  की  क्षमता  को  बढ़ाने

 का  प्रस्ताव है  ;  भर

 यदि at,  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 पाद  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  |: ह  :  हों  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  प्रसार  कार्यक्रम  में  १०
 अ

 झे्तिरिकत  ga  संग्रह  तथा  शीतण  केन्द्र  सम्मिलित  किये  गये  हैं  जिन  से  उन  की  कुल  संख्या  ३०  हो

 जायेगी

 दिल्ली  के  चिडिया  घर  में  पक्षियों  की  संख्या

 दी०  Go  दार्मा
 TLR

 श्री  महेश्वर  नायक  :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नेवलों ate  चूहों  द्वारा  रात  को  मारे  जाने  वाले  छापों  के

 कारण  देहली  के  चिड़ियाघर  में  पक्षियों  की  संख्या  धीरे  धीरे  कम  होती  जा  रही है
 भर

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  अथवा  किये  जाने का
 विचार

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  fag)  गौर

 जी  नहीं ।  इस  कारण  से  गये  प्राणों  की  संख्या  नगण्य  है  ।  फिर  भी  इस  क्षति  ata कम  करने के

 लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  जा  रहे  हैं

 (१)  रोत  के  चौकीदार  बाड़ों  के  पास  लगातार  निगाह  रखते  हैं

 (२)  गीदड़ों  को  मारने  के  लिये  विभागीय  श्रमिकों  को  काम  में  लाया  जाता

 :

 :

 (३)  गीदड़ों  के  पेशावर  शिकारियों  को  को  फंसने  कौर  मार  डालने  के  लिये

 प्रोत्साहित  किया  जाता  है  ;

 (४)  नावलें  ae  चूहों  को  पकड़ने  के  लिए  जाल  बिछाये  जाते  हैं  ;

 ड  4)  पक्के  फरश  मजबूत  कांटेदार  तारों  वाले  नये  वप्विड़ियाखाने  बनाये  शौर

 (६)  चूहों  को  मारने  के  लिये  खुले  हरे  मैदानों  में  उन  के  बिल  पानी  से  भर  दिये  जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १६  १८८४५  लिखित  उत्तर  रे६११

 झनझलाई  विद्वविद्यालय में कृषि कालेज में  कृषि  कालेज

 FVRNE.  शी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  FEER-GR  के  लिए  मद्रास  राज्य  के  दक्षिण  जिले  में  झ्रन्नमलाई

 विद्यालय  में  कृषि  कालेज  के  लिये  कोई  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  है  ;

 यदि  तो  कुल  कितनी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  कारण  कया  हैं  ?

 तथा
 क्रीम

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :

 wit  at
 इस  कालेज

 के
 लिए

 के
 लिये

 2,¥o, o0c  रुपये  अनुदान  स्वीकृत  किया  गया  था  ।

 इस  के  PERR-G3  के  दौरान  अमरीकी श्रन्तररष्ट्रीय विकास  संघ  के  बाघिन  २७,१९८ ७६

 लाख  रुपये
 ही

 पुस्तक  उपकरण  प्राप्त  किये  गये  थे  और  अन्न मलाई  विश्वविद्यालय  की  सहायक

 ayaa  के  रूप  में  दिये  गये  थे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झा साम  के  पोस्टमास्टर जनरल  का  मुख्यालय

 |
 MUX.  श्री  प्र०  प्र  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फक

 कया  श्रासाम  खंड  के  पोस्टमास्टर  जनरल  का  मुख्यालय  शिलांग में  स्थापित  करने  का

 निर्णय  किया  गया  है  ;

 क्या  शुरू  में  मुख्यालय  गौहाटी  में  बनाने  की  योजना  थी  ;'

 यदि  तो  मूल  योजना  को  बदलने  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 ate  जैसाकि
 सोचा  गया  था  पोस्टमास्टर  जनरल  का  मुख्यालय  गोहाटी  में  होगा  परन्तु  उन  का  मुख्य  कार्यालय

 शिलांग में  रहेगा ।

 प्रत  ही  नहीं  उठता
 |

 sf
 2

 का  लू

 Guus.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३१  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ७४२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  ३  व  ४  १९६२  की  मध्य  रात्रि

 को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  फतेहपुर-कानपुर  सेक्शन  के  खुदागंज  स्टेशन  पर  कुछ  सशस्त्र  ड्कतों  ने  जो

 लूटमार  की  उस  की  जांच  पड़ताल  करके  उन अपराधियों को  दंड  दिलाने
 व

 लूटी  हुई  सम्पत्ति

 को  प्राप्त  करने  में पब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां) ः  wa  तक  कुल  ५  अभियुक्त  गिरफ्तार

 किये गये  इन  में  से  ३  का  चालान  किया  गया  है  २  को  दण्ड  प्रक्रिय  संहिता की  घारा  १६६

 के  अधीन  रिहा  कर  दिया  गया  है  ।  कुछ  माल  भी  बरामद  हुमा  है  ।

 मल  ध्रंग्रेजी  में
 223  (Ai)



 रे६९२  लिखित  उत्तर  ६  LEER

 खेती  की  स्थिति  का  maga  करने  वरली  समिति

 १४५५९.  श्री  सिद्धटेक  प्रसाद
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  प्रतिवर्ष  बुवाई  के  मौसम  के  पहले  खेती  की  स्थिति  का  अध्ययन

 करने  के  लिए  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  गठित  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  समिति  का  गठन  किस  तरह  किया  जा  रहा  कौर

 इस  की  अन्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  जी  नही ं।

 शौर  प्रदान  ही  नहीं  उठते  |

 बीकानेर  डिवीजन  में  नये  रेलवे

 प०  ला०  बारूपाल :
 BAGO

 श्री  बाल्मीकी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  में  कितने  नये  स्टेशन  भवन  बनाने  की  मांग  है

 वर्ष  में  कितने  नये  स्टेशन  खोले  जाने  की  संभावना  है  ;

 कितने  वर्तमान  स्टेशनों  पर  नये  या  बनाये  कब  तक  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 किसीਂ  स्टेशन  पर  नयी  इमारत  बनाने

 की  मांग  नहीं  की  गई  है  शौर  १९६  ३-६४  में  कोई  नया  रेलवे  स्टेशन  खोले  जाने  की  संभावना  नहीं

 है  ।  लेकिन  १९६३-६४ में  कई  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  का  विचार  है  ।

 कोई  नहीं  ।

 टेलीफोन तथा  तारघर

 ६१.  श्री  प्राकार  लाल  बैरवा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 गे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  ah  नेपाल  के  निकटवर्ती  पहाड़ी  क्षत्रों  में  टेलीफोन

 तथा  टेलीग्राफ  कार्यालय  कई  जगह  पर  खोले  जा  रहे  हैं  !

 यदि  तो  तीसरी  योजना  काल  में  उस  क्षेत्र  में  कितने  टेलीफोन  व  टेलीग्राफ  कार्यालय

 खोले  जायेंगे  ;  कौर

 इस  पर  कितना  घन  ae  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  हां

 लगभग  ३०  तारघर  २०  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  |

 लगभग  १०  लाख  |
 वावा

 मूल  tas  में



 १६  Iaay  लिखित  उत्तर  ३६१

 मध्य  प्रदेश में  उड्डयन  क्लब

 ११५६२.
 _  श्री  वीरेन्द्र बहादुर  सिंह

 ‘Lait  राम  सहाय  पांडेय  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  चल  रहे  उड्डयन  क्लबों  की  संख्या  कया  है  ;

 अगले  तीन  वर्षों  में  कितने  नये  उदयन  क्लब  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है

 राष्ट्रीय  स्थिति  को  देखते  हुए  राज्य  के  विंमान  उद्दीन  क्लबों  को  क्या  सहायता
 दी  जा  रही  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  मध्य  प्रदेश में  केवल

 एक  उदयन  क्लब  है  मध्य  प्रदेश  उड्डयन  क्लब  जिसका  एक  प्रनघावी की

 केन्द्र  भोपाल  में  है  ।

 सरकार  ने  रायपुर  में  एक  फ्लाइंग  तथा  ग्राइडिंग  क्लब  की  स्थापना  को  सिद्धान्त-रूप

 में  मान  लिया  है  ate  राशा  है  कि  निकट  भविष्य  में  ही  क्लब  उड्डयन  कार्य  कर  देगा ।

 सरकार  के  सामने  कौर  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 क्लब  द्वारा  दिये  जाने  वाले  उदयन  प्रशिक्षण  के  घंटों  ही  संख्या  के  प्रसार  मध्य  प्रदेश

 उड्डयन  क्लब  लि  ०,  को  सामान्य  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 क्रम  में  कृषि  परिवार

 1१५६३.
 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह

 :

 श्री राम  सहाय  पांडेय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  ने  केरल  से  कुछ  कृषि  परिवारों  को  केरल  से  मध्य

 प्रदेश  में  बसने  के  लिये  भेजने  का  विचार  अन्तिम  रूप  से  रह  कर  दिया  है  ;
 स च  ३

 यदि  तो  क्या  सोच  कर  केरल  सरकार  इस  निर्णय  पर  पहुंची  ;

 क्या  कोई  राज्य  सरकारें  कृषि  परिवार  मध्य  प्रदेश  भेज  रही

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  केरल

 सरकार  मान  गई  थी  कि  यदि  बसने  वालों  को  सिंचाई  at  बांध  के  निर्माण  तथा  कुछ

 wee  सुविधायें दीਂ  जायें  तो  कुछ  भूमि द्दीन  परिवारों  को  मध्य  प्रदेश  के  पन्ना  प्रान्त  में  बसाया  जायेगा  ।

 क्योंकि  मध्य  प्रदेश  सरकार  इस  क्षेत्र  में  सिचाई  सुविधाओं  को  देना  गारा  न  कर  केरल  सरकार

 ने  सुझाव  दिया  कि  सिंचाई  की  सुविधायें  दिये  जाने  तक  योजना  को  आस्थगित कर  देना  चाहिये

 क्योंकि  अन्यथा  केवल  मात्र  वर्षा  द्वारा  सिचाई  होने  की  स्थिति  में  केरल  परिवार  wat  निर्वाह  करना

 बड़ा  कठिन  ।

 नहीं  ।
 —aee

 मूल  भंप्रेजी में



 लिखित  उत्तर रे  ry  ६  ERR ३

 टोंक जिल  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 ( ait RAL ATT ~ केसर  लाल  :

 श्री  यदा पाल सिह  : 1१४६४.

 1  श्री  झंकार लाल  बैरवा  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जिला  टोंक  राजस्थान  में  कोई  टेलीफोन  एक्सचेंज  है  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;  AK

 क्या  तीसरी  योजना  में  वहां  ऐसा  एक्सचेंज  बनाने  की  कोई  योजना

 तथा  संचार मंत्रालय में  उपमंत्री  भगवती  जिला  टोंक

 में  टोंक  प्रौढ़  नेवाई  में  दो  एक्सचेंज  हैं  ।

 wet ही  नहीं  उठता  |

 मालपुरा  तथा  देवलो  में
 भी

 एक्सचेंजों
 की

 स्वीकृति  दे
 दी

 गई  है  ae  सामान  प्राप्त  हो  जाने
 पर  वे  खोले  जायेंगे  |

 सवाई  माधोपुर में  रेलवे  पुल

 (sit  केन्द्र  लाल  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 |  att  श्रीलंका  लाल  बैरवा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सवाई  माधोपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  पुल

 नहीं है  ;

 सर्वेक्षण  किया क्या  कुछ  समय  पहले  रेलवे  राधिका  रियों  द्वारा इस  सम्बन्ध  में  कोई

 गया था  ;  शर

 यदि  तो  ऐसे  सर्वेक्षण का  प्रतिवेदन  कया  है  तथा  पर  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  (7)
 एक

 विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 सदस्यों  के  प्रश्न  से  यह  स्पष्ट  नहीं  पिता  कि  संकेत  पैदल-ऊपरी  पुल  की  शर  है

 अथवा  सड़क-ऊपरी  पुल  की  ।  प्रत्येक  के  बारे  में  स्थिति  इस  प्रकार  है

 पैदल-ऊपरी  पुल
 i

 अप  कौर  डाउन  प्लेटफार्मो को  मिलाने  लिय  बड़ों ढी  लाइन  को  दोहरा  करने  के  साथ-साथ

 एक  पैदल-ऊपरी पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 मूल  stat



 १६  १८८५  लिखित  उत्तर  ६१५४

 इक  ऊपर  पुल

 रेलवे  उस  उस  स्थान  पर  वर्तमान  समपार  की  जगह  ऊपरी/निचले  पुलों
 का  निर्माण  करती

 है  जहां  कि  राज्य  सरकारे  सिफारिश  करती  हैं  तथा  तत्सम्बन्धी  पूर्ववर्तिता  दर्शाते  हुये  लागत के

 भाग  के  रूप  में  श्रावक  धन  रादि  देती  है  ।  सवाई  माधोपुर  में  एक  सड़क  ऊपरी-पुल  की

 योजना  कों  राज्य
 सरकार  ने  तीसरी  योजना  अवधि  के  दौरान  ऊपरी/निचले  पुलों  के  भ्रपने  प्रस्तावों

 में  प्र स्थायी  रूप  में  सम्मिलित  किया  था  ।  ज्यों  ही  राज्य  सरकार  इस  बारे  में  भ्र पना  भ्रान्ति  निर्णय

 बतायेगी  कि  वहू  किस  वर्ष  काम  पर  खाने  वाली  लागत  का  अपना  भाग  दे  रेलवे  द्वारा
 योजना  की  क्रियान्विति  का  कार्यक्रम  बनाया  जाएगा  |

 मंत्रियों  के  टेलीफोन  बिल

 1१५६६.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :.  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की
 a

 कृपा  करेंग  कि

 १  १९६२  से  प्रत्येक  महीने  में  सरकार  ने  संघीय  मंत्रि-परिषद्  के  प्रत्येक  सदस्य

 के  टेलीफोन  बिलों  की  श्रादायगी  में  कितनी  राशि  दी  है  ;

 उसमें  से  ट्रंक  कालों  पर  ae  से  कितना  दिया  गया  था  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  श्र  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पंजीकृत  स्तर

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :
 1१५६७.

 ।  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  खाद्य  तथा  की  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में
 बड़े  पैमान

 के  यंत्रीकृत  फोन
 की

 स्थापना  करने
 में  क्या  प्रगति

 हुई  है  ;

 क्यां  सभी  अपेक्षित  मशीनरी  ate  श्रौजार  बाहर  से  भ्रथवा  देश  में  से  ही

 कर  लिये  गये  हैं  ;  कौर

 क्या  प्रयोग  में  लाई  जाने
 वाली  प्रविधियाँ  सूरतगढ़  से  भिन्न  होंगी

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ao  म०  :  योजना का  ब्योरा

 परीक्षा धीन  है  ।

 इस  फार्म  के  लिए  कोई  मशीनरी  या  श्रौजार  wet  तक  बाहर  से  waar  स्थानीय

 स्रोतों  से  समाहित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 _()
 नहीं

 ।

 मूल  sitet  में
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 टेलीग्राफ  इंजीनिर्यारग  सेवा

 1१५६८.  श्री  बूटा  fag  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९६२  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  प्रतियोगी

 परीक्षा  के  फलस्वरूप  भरी  जाने  वाली  टेलीग्राफ  इंजीनियरिंग  सेवा  श्रेणी  प्रथम  के  पदों  की  संख्या

 अब  बढ़ा  दी  गई  भर

 यदि  तो  कितने  पदों  को  विज्ञापित  किया  गया  था  तथा  ag  कितने  रिक्त

 पदों  को  भरा  जायेंगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  नही ं।

 ३०  पदों  का  विज्ञापन  किया  गया  था  ।  भरती  किये  जाने  वाले  पदों  की  संख्या  में

 कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  |

 रेलगाड़ियों की  टक्कर

 १४६९६.  श्री  प्रोफेसर लाल  बैरवा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सियालदह  डिवीजन  पर  १४  PERE  की  रात्रि  को  काकुरगाछी

 गुमटी  के  पास  रेलगाड़ियों  में  भिड़ंत  हो  गई  ;

 यदि  तो  इसमें  कितनी  जन-धन  हानि  हुई  है  ;  धौर

 इस  दुर्घटना  के  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 दुर्घटना  १४  न को

 हुई  ।

 कुछ  नहीं  ।

 दुर्घटना  कर्मचारियों  की  ग़लती  से  हुई  ।

 उज्जैन  रेलवे  स्टेशन  पर रेलवे  विस्फोट

 RYVO.  श्री  कछवाय :  क्या  विक्रम  मंत्री  €  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ५३  के  उतर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 35H  स्टेशन  पर  ११  १९६२  को  क्लोरीन  गेस  के  सिलेंडर के  फटने

 से  जितने  व्यक्ति  आहृत  हुए  उनके  माल  असबाब  का  कितना  नुकसान  gal  है  ;  शर

 उनको  मुग् राव जा  देने  के  लिये  शासन  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  स०  Fo  कौर  एक  एक

 एयर  बेग  जिसमें  श्रंगार  का  सामान  रखा  था  और  चमड़े  का  एक  सुटकेश  गुम  हो  जाने  की

 शिकायत  की  गयी  थी  जिसके  बारे  में  पश्चिम  रेलवे  जांच  कर  रही  है  ।

 fare  अंग्रेजी में
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 दिल्ली बुग्ध योजना gra  योजना

 १४५७१.  श्री  कछवाय
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (a).  दिल्ली  दुग्ध  योजना  हर  साल  कुल  कितना  दूध  इकटठा  करती  है  ;

 उसमें  से  कितना  दूध  पीने  के  लिये  बेचा  जाता  है  ;

 यह  दूघ  कुल  कितने  गांवों  से  प्राता  है
 ?

 छाद्य तथा  ऋषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्री  ह ५  Ho  :  दिल्ली  दुग्ध  योजना

 द्वारा  १९६२  में  निम्न  मात्रा  में  दूध  इकटठा  किया  गया

 भैस  गाय

 १०,६५८,०€६५  मन  ¥¥,925  मन

 PERN  में  तरल  खपत  के  लिये  बेचे  गये  दूध  की  मात्रा  निम्न  है

 wa  गाय  टोन्स

 5,%0,850  मन  ,  Ela  मन  08, 20%  मन

 यह  दूध  राजस्थान  को  छोड़कर  योजना  द्वारा  स्थापित  किये
 गये  मिल्क  aa

 तथा  चिलिंग  केन्द्रों  तथा  उनके  सहायक  अ्रसेम्बलिंग  केन्द्रों  से  जाता  न  क्  सीधा  गांवों  से  ।

 इस  बात  का  पता  नहीं  कि  दूध  कितने  गांवों  से  भ्राता  है  ।

 सिराज टोंक  रेलवे  लाइन

 RAR.
 श्री  आकार  लाल  बैरवा

 ‘Lait  केसर  लाल

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजस्थान  में  चौथ  के  बरवाड़ा  स्टेशन  के  पास  सिरोज  से  टोंक  तक

 २०  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  बनाने  की  कोई  योजना  बनाई है  ;

 )  यदि  तो  क्या  इसका  सर्वेक्षण  पहिले हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  कंब  तक  करने  का  विचार
 है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  | हैँ *  )
 :  जी  नहीं  ।

 शर  (7)  सवाल  नहीं  उठता  ।

 हवाई  के  लिये  राडार

 FRAGA.  श्रीधर  चे  |  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अधिक  यातायात  वाले  कुछ  महत्वपूर्ण  हवाई  श्रट्डों  पर  कुछ  विमान  भरसक

 राडार  उपकरण  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  किन  हवाई  भ्रमरों  पर  ;

 अपेक्षित  उपकरण  कहां  से  मंगाने  का  विचार  है  ;  ौर

 मूल  अंग्रेजी  मैं
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 योजना  की  कियान्विति  के  लिए  श्री  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  है
 ;

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  शौर  (a). sit जी  at

 बम्बई  तथा  कलकत्ता  हवाई  अड्डों  पर  ।

 उपकरण  भारत-म्रमरीकी  तकनीकी  सहयोग  योजना  के अझधीन  पश्चिम  जर्मन  संस्था

 से  मंगाया  गया  है  ।

 राडार  लगाने  के  लिए  स्थानों  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  ।  इसके  लिए  भवन  निर्माण

 के  लिए  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  भवन  बन  जाने  पर  उपकरण  स्थापित  कर  दिया  जायेगा  |

 वेल्डिंग  संयत्र

 1१४७४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  इस  बीच  तीन  चलते  फिरते  वेल्डिंग  संयंत्र  खरीद  लिए  है  ;

 यदि  तो  कया  प्रतिशत  १०००  किलोमीटर  रेलवे  के  जोड़ों  का  वेल्डिंग  करने

 का  काम  बढ़ा कर  2&o00  हो  गया  शर

 बल् हार शाह  gar  विजयवाड़ा के  बीच  रेल  की  पटरी को  aes  करने  का  काम  कब
 किया  जायेंगी  ?

 1  रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  कह  राम स्वामी  )
 :

 तीन  चलते  फिरते
 फ्लैंशवर

 वेल्डिंग  संयंत्र  के  क्रयादेश  दे  दिए  गए  हूं  तथा  उनके  शीघ्र  मिल  जाने  की  आद्या  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 बल्हारशाह-विजयवाड़ा  सैक्शन  का  लगभग  '४४  मील  रेल  की  पटरी  को  वेत्ड  कर

 दिया  गया  है  तथा  wea  ७४  मोल के  लिए  कार्यक्रम  बना  लिया  गया  VaR I—EY F में

 काम  दुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 इंटीग्रल कोच  फैक्टरी

 frye  भी
 ईश्वर  रेड्डी

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 छपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  इंटीग्रल  कोच  फैक्टरी  में  १  १९६३  से  मीटर गाज  के  माल  तथा  यात्री
 डिब्बे  बनने  लगेंगे  ;

 यदि  तो  वर्ष  में  कितने  डिब्बे  तैयार  होने  लगेंगे  ;  कौर

 ब्राह्मण  के  माल  तथा  यात्री  डिब्बों  की  मांग  किस  प्रकार  पुरी  होगी  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  १९६३  से  इंटीग्रल  कोच

 पेराम्बूर  में  मीटरगाज  के  माल  तथा  यदि  डिब्बों  के  निर्माण  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ।

 FERRE  में  Yo  मीटर गाज  के  डिब्बे  ।

 इंटीग्रल  कोच  पैग़ाम्बर  में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  तथा

 रेलवे  वर्कशापों  में  ब्रॉडगेज  के  डिब्बे  भी  बनते  रहेंगे  ;
 ere

 मल  dat  में
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 लाल यू डा  में  बाक्स  टाइप  के  का  निर्माण

 1१५७६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लाल गु डा  वर्कशॉप में  wa  तक  बाक्स  टाइप  के  कितने  वैगनों का  निर्माण  गया

 (@)  क्या  इनको  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 क्या  इस  कायें  के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  इस्पात  की  प्लेटों  का  संभरण  कर  गया

 मंत्रालय  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  '४१  बाक्स  वैगन  लाल गु डा  वकंशाप

 में  फरवरी  १९६३  के भ्रन्त  तक  बन  चुके  है  ।

 जो  काम  के  प्रतिदिन  २  वैगनों  के  लिये  निर्माण  की  क्षमता  बनाने  का  बिचार  है  ।

 जी  हां  ।

 दक्षिण  रेलवे  के  लिये  ि. ह लद  तथा  टाई

 1१४७७.  थी  ईश्वर  रेड्डी
 :  क्या  रेलवे  मंत्री ag  बताने  की  करेंगे कि  :

 रेल  को  पटरी  को  बदलने  के  लिए  दक्षिण  रेलवे  को  कितनों  we  प्लेटों  तथा  टाई  बारों

 की  ज़रूरत  रहती

 VEGR-EV  में  कितनी  संभरण  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 इसमें  से  कितनों  का  आयात  किया  गया  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०्व०  :  प्रत्येक  वर्ष  के  रैली  पटरी

 बदलते  के  कार्यक्रम  के  प्राकार  पर  प्रत्येक  वर्ष  फ़िशप्लेट  तथा  टा  बार  की  श्रावद्यकता

 बदलती  Tat  है  ।  १६६३-६४  की  ग्रा वश्य कता  नीचे  दी  जाती  है  :-

 फ़िशप्लेट  १,१००  मीट्रिक टन
 टाई  बार  ००  लाख

 उपरोक्त  में  दिखाई  गई  पूरा  aaa  गयें

 (7)  €००  मीट्रिक  टनों  की  फिश प्लेटों  का  अरयात  होगा  |  टाईबार  का  रायात  नहीं  होगा  ।

 इस्पात  नगरों  के  लिये  विमान  सेवायें

 VAG.  pat
 आकार  लाल  बैरवा :

 ea  गोकर्ण  प्रसाद
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किਂ

 क्या  यह  सच  है  किਂ  सरका  र  ने  एक  लाख  से  अ्रधिक  झा  बादी  बाले  इस्पात  नगरों  तक

 इंडियन  7  एयरलाइन्स  को  विमान  सेवायें  चलाने  का  विचार  किया  है

 मूल  झंप्रेजी  म
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 यदि हो ह  तो  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  विमान  सेवायें  किन-किन  नगरों  के

 लिये  चलाई  जायेंगी  ्र

 उपरोक्त  पर  इंडियन  एयर ला  इन्स  कारपोरेशन  का  कितना  मासिक  व्यय  होगा
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री मु्दीउद्दीन  )  :  जी  नहीं  ।  लेकिन  कलकत्ता

 जमशेदपुर  विमान  सेवा  हफ्ते  में  तीन  बार  रूरकेला  तक  चलायी  जाने  लगी  है

 कौर  :  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  के  गांवों  में  टेलीफोन

 श्रीलंका  लाल  बैरवा
 १५७९

 ‘Lait  गौण  प्रसाद

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  दिल्ली  के  पास  वालें  कुछ  गांवों  में  टेलीफोन  लगाने  की

 व्यवस्था कर  रही  है

 यदि  तो  किन-किन  गांवों  में  कौर  कितने  क्षेत्र  में  ;  भर

 बत्तान  योजना  काल  में  इन  पर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  गांवों के  ware  पर

 टेलीफोन  नहीं  लगाए  जाते  ।  दिल्ली  के  झ्रासपास  के  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  लगाने  की  कुछ

 योजनाएं  हं  ।

 (2)  नजफगढ़

 २)  नांगलोई

 इसके  yatta  कुछ  मौजूदा  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  श्रावश्यकतानुसार  विस्तार  करना  है  |

 सामान्य  रूप  से  एक  एक्सचेंज  के  भ्रंतर्गत  उसके  चारों ०५  का  लगभग  ६  fo  मी  ०  का  क्षेत्र

 भ्राता है  ।

 (१)  ६४०००  रु०  |

 (2)  Yooo  स्  |

 यात्रा  अभिकरण

 1१५८०.  शी  इयाम लाल  सर्राफ  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 )  भारतीय तथा  अलग  अलग  पंजीबद्ध  कितने  यात्रा  अभिकरण  हैं  ;

 क्या  भारतीय  अभिकरण विश्व  के  अरन्य  भागों  में  बिना  प्रतिबन्ध  के  काम  कर  सकती

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  पर्यटन  विभाग

 भी  स्वीकृत  सूची  में  ३१
 भाग  श्रमिकरण  हैं  जिनकी

 २५  शाखायें  हैं  ।  इसमें  से
 ४

 यात्रा  प्रभाकरण  अर्थात

 मूल  प्रंग्रेजी में में



 १६  Racy  लिखित  उत्तर  ३६२१

 मैसेज  भ्रमेरिकन  एक्सप्रेस  मैसर्स  काक्स  एण्ड  मैससे  थॉमस  कुक  एण्ड

 सन  श्रोवरसीज )  बम्बई  तथा  tad  एवर टैट  ,  विदेशी

 हैं  तथा  शेष  भारतीय हैं  ।

 भारतीय  अभिकरण  तब  तक  विषव  के  अन्य  भागों  में  काम  नहीं  कर  सकते  हैं  जब  तक

 उनको  अपने  कार्यालयों  के  प्रबन्ध  के  लिए  व्यय  करने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  खर्च  करने  के  लिए  प्राथमिक

 कार्य  विभाग  से  स्वीकृति  न  मिल  जाये  ।

 अन्य  देशों  द्वारा  प्रतिबन्धों  के  मामले  में  ऐसा  ह  कि  जिन  देशों  में  भारतीय  यात्रा  अभिकरण
 काम  करना  चाहते  हैं  उन  देशों  की  अपनी  नीति  पर  ऐसा  करना  भ्राघारित  होता  है  यह  प्रक्रिया
 wer  देशों  में  भिन्न-भिन्न  प्रकार  की  है  ।

 लखनऊ-बाराबंकी  रेलवे  लाइन

 Feane.  थ्री  विधान  प्रसाद
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  तथा  बाराबंकी  के  बीच  रेलवे  लाइन  बाढ़  से  टूट  गई  थी  ;

 क्या  रेलवे  लाइन  का  स्तर  ऊंचा  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसका  व्यय  कया  होगा  तथा  परियोजना  को  पूरा  करने में  कितना  समय

 लगेगा  ।

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  [- ०  stat

 कि  काम  १०  लाख  रुपये  की  लागत
 स

 जून  १९६३  के  पन्त  तक  पुरा  हो  जायेगा  ।

 कलकत्ता में  पतन  शुल्क

 थ्री  महेश्वर  नायक

 श्री  यदा पाल सिह

 TAS  श्री  कपूर  सिह  :

 |  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 श्रीमती बसन्त  कुमारी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  के  सुझाव  के  भ्रनुसार  पत्तन  Yow  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 केन्द्रीय  सरकार  को  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  है  ;

 किन  कारणों  से  इनको  बढ़ाने  की  आवश्यकता  हुई  ;

 इन  प्रस्तावों  के  कारण  राजस्व  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  प्रा शाहे
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  राज

 कलकत्ता  पत्तन  पर  खाद्यान्नों  तथा  रेलवे भार  बथे  किराये पर  तथापि  टाल

 तथा  पायलेट्ज  फीस  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  मिले  हैं
 ।

 वि

 मूल  प्रंग्रेजी  े



 ३६२  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ६  ReER ३

 ऋण  पर  सूद  का  मूलधन  का  कार्यालय  व्यय  में  वृद्धि  तथा  मूल्य

 तथा  लागत  बढ़  जाने  के  कारण  शुल्क  बढ़ाना  श्रावक  समझा  गया  |

 वार्षिक  लगभग  २.६  लाख  रुपये  ।

 [  १५८३.
 श्रीमती  ज्योत्सना

 :  क्या  रेलवे
 मन्त्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  वातानुकूलित  रेलवे  सैलून  रेलवे  भ्र धि कारियों  के  प्रयोग

 बनाये जा  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ये  कितने  बनायें  जायेंगे  तथा  उनकी  कुल  लागत

 क्या  होगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  नही ं।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  वातानुकूलित  निरीक्षण  डिब्बे
 बनाये  गये  हैं  ।

 मार्ग  में  खोई  गई  वस्तुयें

 रामेदवर  प्रसाद  सिंह  :

 TLXSY.
 ‘att  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १८  १९६२  को  मनिहारी घाट  रेलवे  स्टेशन  से  इच्छा पुर

 के  लिए  हथियारों  से  भरे  २३  बक्से  बुक  किए  गए

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  २३  बक्सों  में  से  वहां  पर  २२  बक्से  पहुंचे  तथा  एक  खोया

 गया  जो  अरब  तक  नहीं  मिला  है  ;

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  :  से  १५-११-१९६२

 को  रंगापाड़ा  नार्थ  से  इच्छापुर को  हथियारों से  भरे  हुए  २३  बक्से  भेजे  गये  मनिहारी  घाट  से  नहीं  |

 २२  बक्से  २१-११-६२  को  तथा  एक  को  इच्छापुर  पहुंच  गया  था  शर  क्रमशः

 २१-११-६२  तथा  १२-१-६३  को  कमांडिंग  झ्राफिसर  राइफल  फैक्टरी  को  उनको
 दे

 दिया
 गया

 था
 ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 केन्द्रीय  सरकार के  औद्योगिक तथा  वाणिज्यिक  उपक्रमों के  कार्य  के  बारे  में  वारिक

 प्रतिवेदन

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ब०  रा०  :
 मैं  केन्द्रीय  सरकार

 के
 औद्योगिक  तथा

 वाणिज्यिक उपक्रमों  के  कार्य  के  बारे  में  वर्ष  १९६  १-६२  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fto—
 90

 ,  and
 waleh
 50/%3]

 ——

 मल  atrat 7 में



 सभा का  का  ये  ३६२३ १६  gsey

 wera  पण्य  अधिनियम के  ania  भधिसूचनायें

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  :  मैं
 अत्यावश्यक

 पण्य

 PERN  की  घारा  ३  की  उपधारा  (६)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  दिनांक  २२  FERR ३  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ११२  में
 शित  चावल  दूसरा  मूल्य  नियन्त्रण

 2eR3 1 1

 (२)  दिनांक  २६  १९६ ३  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ५७१  में
 शित  दिल्ली  रोलर  घाटा  मिलें  गेहूं  की  चीजें  नियन्त्रण  )  संशोधन

 १६६३ ।

 (३)  दिनांक  ३०  2ER3 ३  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ५७६  में
 fara  भारतीय  मकका  उत्पादन  में  अस्थायी  रूप  से

 283.0 1.0 1

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-१०८१/६३]

 प्राक्कलन  समिति

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन

 fot  दास प्पा  :  मैं  खान  are  इंधन  मस्त्रालय--इण्डियन  रिफाइनरी  लि  ०,  नई  दिल्ली  के

 बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  चौंतीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 विधेयक  पर  राय

 fait  ज०  ब०  सि०  बिष्ट  )  :  मैं  हिन्दू  उत्तराधिकार  १९६२

 के  बारे  जिसे  २२  १९६२  को  सभा  के  निदेश  से  उस  पर  राय  जानने  के  प्रयोजन के  लिए

 चालित किया  गया  पत्र स  ध्या  २  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 See eemiaciainanenaemmammel

 सभा का  ्

 मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  :  आपकी  अनुमति  मैं  यह  घोषणा  करता हूं
 कि  ८  &RR  को  शुरू  होने  वाले  सप्ताह  में  सदन  में  सरकारी  इस  प्रकार  होगा

 :

 (१)  की  कार्यसूची  से  बने  हुए  कार्य  पर  विचार  |

 (2)  निम्न  सालों  से  सम्बन्धित  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग

 परिवहन  तथा  सं  चार

 मल  asst  में



 रे६२४  अनुदानों  की  मांगें  ६  १९६३

 सत्यनारायण

 खान

 इस्पात  भारी  उद्योग  ;  कौर

 झोंक  प्रतिरक्षा  समन्वय  |

 सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  स्थायी  समिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  बारें  में

 fett  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 इस  से  पहले  कि  श्राप  अगला  कार्य  आरम्भ  करें  मैं
 का  ध्यान  सरकारी  उपक्रमों  के  लिए  स्थायी  समिति  सम्बंधीਂ  प्रस्ताव  के  बारे  में  उठाये  गये  कीਂ

 दिलाता हूं  ।  मैंने  इस  के  बारे  में  श्राप  को  लिखा  था  किन्तु  सभी  तक  मालूम  नहीं  हो  सका  कि  इस  सम्बंध

 में  क्या  प्रगति  कीਂ  गई  है  ।

 गंदी  सत्य  नारायण  fag  :  उस  दिन  मैंने  सम्बन्धित  मंत्रालय  को  बता  दिया  था  कौर  मेरे  विचार

 में  उसने  wat  तक  निश्चय  नहीं  किया  ।  जब  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय  के  ्  की  मांगों

 पर  चर्चा  आरम्भ  तो  माननीय  सदस्य  इस  प्रश्न  को  उठा  सकते  हैं  उन्हें  उत्तर  मिल  जायेगा  ।

 महोदय  :  यह  बात  है  ।  यह  बताया  जाना  चाहिये  कि  सरकार  इस  पर  विचार

 कर  रही  है  या  वह  कुछ  समय  लेगी  ।  सरकार  को  निश्चित  रूप  में  बताना  चाहिये  कि  वादविवाद

 के  उत्तर  के  समय  माननीय  मंत्रीਂ  इस  के  बारे  में  देंगे  या  एक  अलग  वक्तव्य  दिया  जायेगा  |

 श्री  नारायण  fag:  जी  इस  सम्बध  में  बताया  जायेगा  कि  क्या  सरकार  इस  को

 हाथ  में  लेगीਂ  या  नहीं  ।

 थी  यदा पाल  fag  )  :  अध्यक्ष  श्राप  की  प्राज्ञा  से  मैं  एक  स  ars  में  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हुं  कि  हमारे  कांस्टीट्यूशन  के  मुताबिक़  डिगनेटरीज़
 की

 को  मेंटेन  करना  सरकार

 का  काम है  ।  मैंने  भीਂ  लिख  कर  दिया  ate  पहले  भी  एक  कॉलिंग  अटैंशन  दिया  था  कि  हिन्दुस्तान

 के  एक्स  गवर्नर  जनरल  की  शान  के  खिलाफ  श्री  वी०  पटनायक  ने  एक  बयान  दिया  कौर  .

 mera  महोदय  :  इसके  लिए  माननीय  सदस्य  उनसे  कया  पूछते  हैं  ?  यह  तो  मुझ  से  उन्हें

 पुछना  चाहिए  |

 श्री  यशपाल सिंह  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  ही  फिर  बतला  दें  कि  उसे  मामले  को  उठाने  का  हमें  कब
 मौक़ा  मिलेगा  ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  मुझ  से  पूछने  का  तरीका  है  कौर  वे  उसे  इस्तेमाल

 अ्रनूदानों  की  माँगें--जारी

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय--जारी

 महोदय
 :

 aa  सदन  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  अ्रनुदानों  ही  मांगों  पर  चर्चा

 मतदान  आरम्भ  करेगा  ।

 श्री  फ्रेंक  एंथनी  give  :  सदन  में  ae  देश  में  सभी  लोग  इस

 बात  पर  सहमत  हैं  कि  देश  की  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाने  कीਂ  बहुत  झावइ्यकता है  |  इसी  कारण हम

 ee
 इतना  खर्चे  उठा  रहे  हैं  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 श्री  इस  सदन  में  नये  हैं  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहूंगा  कि  सदन का  एक  पुराना

 सदस्य  होते  हुए  हमेशा  इस  बात  की  आलोचना  करता  पाया  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  यह  एक

 परम्परा  बन  गई  है  कि  वह  जानबूझ  कर  सदन  को  प्रतिरक्षा  की  तैयारियों  के  बारे  में  ग्रन्थकार  में  रखता

 aire  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  इस  परम्परा  को  कायम  रखा  है  ।  यह  ata  ईमानदारी  की  बात

 यदि  प्रतिरक्षा  सम्बंधी  लेखे  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रमाणित  किये  जाते  ate  देश  को  यह  बताया  जाता  कि

 विधि  पर  प्रतिरक्षा  सम्बंधी  तैयारी  की  मामूली  बातों  के  बारे  में  भी  विश्वास  नही  किया  जा  सकता
 ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  जितने
 भी

 भ्राइवासन  दिये  वे  सब  गलत  झूठे  सिद्ध  हुए  हैं  ।  तथ्य  यह  है
 कि

 हम  बिल्कुल  तैयार  नहीं  थे  ate  हमने  अपने  सैनिकों  को  बिना  सामान  कौर  कपड़  के  कौर  बिना

 तैयारी  के  ऊंचाई  पर  लड़ने  के  लिए  भज  दिया  था  ।  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  हम  झपने  सैनिक  गुप्तचर

 विभाग  को  विकसित  करने  में  बिल्कुल  असफल  रहे  जिसके  कारण  हमने  चीनियों  की  शक्ति का

 बहुत  कम  भ्रनुमान  लगाया  ।  प्रधान  मंत्री  ने  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  की  इस  रिपोर्ट  के  प्राकार  पर  कि

 नेफा  क्षेत्र  में  थोड़े  से  चीनी  इन  को  निकालने  का  area  दे  दिया था  जिस  के  फलस्वरूप  हमने

 बिना  तैयारी  के  ate  सामान  के  अपने  कुछ  सैनिक  वहां  भेज  दिये  था गला  क्षेत्र  में  वे  घिर  गये  थे

 ait  उन्हें  लड़ने  का  मौका  हीਂ  नहीं  मिला  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सुरक्षा  के  बारे  में  न  केवल  शझ्रात्म-संतुष्ट  बल्कि  सदन

 को  कोई  भी  जानकारी  नहीं  देना  चाहता  ।  कांग्रस  विधायक  दल  के  स्थान  पर  यह  हमें  कयों  नहीं  बताया

 जाता  कि  हम  सेना  संख्या  दुगनी  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  प्रायघ च्च्  कारखाने  लगा  I

 प्रधान  मंत्री  ने  जांच  समिति  के  बारे  में  कहा  है  ।  मैं  इस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  किन्तु  मैं  उन्हें

 बताना  चाहुंगा  कि  इतनीਂ  विलम्बकारी  जांच  पर  कुछ  लोगों  को  शक  है  ।  पहले  कहा  गया  था  कि  इस

 में  ४  महीने  लगेंगे  ।  अब  बताया  गया  है  कि  सप्ताह  लगेंगे  |  तब  तक  संसद  का  सत्र  समाप्त

 हो  चुका  होगा  कौर  लोग  यह  भूल  जायेंगे  कि  नेफा  की  हार  के  लिए  कौन  जिम्मेदार  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय

 से  पूछेगा  कि  हमारी  जो  हार  हुई  उनके  श्राघारभूत  कारण  हमें  बताये  जायेंगें  मैं  समझता  हूं  कि

 ये  कारण  राजनीतिक  हैं  are  इनके  लिए  प्रधान  मंत्री  ate  प्रतिरक्षा  मंत्री  जिम्मेदार  हैं  ।  पहली  बात

 यह  है  कि  राजनीतिज्ञों को  हमारी  सैनिक  श्रावस्यकताश्रों का  बिल्कुल  प्रदान  नहीं  क्योंकि  उन्हें

 रहिसा  के  वातावरण  में  पाला  गया  है  ।  राजनीतिज्ञ  सेना  को  एक  भअ्रनिवायंँ  बुराई  समझते हैं

 चाहते  हैं  कि  जहां  तक  हो  इसे  घटाया  जाये  ।  राजनीति  हमारी  सैनिक  तैयारी  को  खराब  कर

 रखा  है  ।  हमारी  सेना  के  पास  सामान  बहुत  था  कौर  जो
 भी

 था  वह  विल्कुल  पुराना  था
 ।

 तो  कया  यह  राजनीतिक  गलती  नहीं  थी  ?  क्या  हिन्दी  चीनी  भाई  भाई  का  नारा  राजनीतिक  नहीं

 था  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  ले  नीचे  तक  पाकिस्तान  को  मुख्य  दुश्मन  समझ  जाता  मैं  मानता  हूं

 कि  पाकिस्तान  area  कर  सकता  है  किन्तु  चीनी  साम्यवाद  के  खतरे  को  कम  समझ  गया  कौर  इस

 ay  गम्भीरता  को  नहीं  समझा  गया  ।

 हमारी  सेनाओं  के  पास  पहाड़ी  तोपें  नहीं  थीਂ  कौर  न  a  उनके  पास  हलके  टैंक  थे
 ।

 चीनियों  के

 पास  ये  दोनों  जो  कि  उन्हें  रूस  ने  दे  रखे  थे  झर  इन  के  सामने  हम  बिल्कुल  बेबस  थे  ।  wag

 कारखाने  में  सैनिक  सामान  करने  की  बजाय  शहरी  सामान  तैयार  किया जा  रहा  है

 उनके  काम  में  कोई  उत्साह  नहीं  दिखाया  जा  रहा  है  ।

 मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  नेफा  में  जो  निर्णय  किये  गये  क्या  वे  राजनीतिक  निर्णय  नहीं
 थे  ।  क्या  यह  प्रतिरक्षा  मंत्री  या  प्रधान  मंत्री  का  निर्णय  नहीं  था  कि  हमारी  स्थल  सेना  को  वायु  सेना

 द्वारा  सहायता  न  जाये  कौर  वायुसेना  से  कोई  काम  न  लिया  जाये
 ?

 यदि  वायु  सेना
 को  सहायता

 दी  जाती  तो  चीनियों  को  बड़ी  भारी  हार  दी  जा  सकती  थी  ।
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 जब  श्री  एवरिन  हैरिमन  यहां  ara  उन्होंने  भी  इस  बात  को  माना  था  कि  हमारे  जवान

 बहुत  बहादुरी से  लड़े  हैं  किन्तु  हमारी  जितनी  भी  गलतियां  वे  युद्ध  नीति  सम्बंधी  गलतियां  थी  ।

 यह  मानना  बहुत  कठिन  है
 कि

 हमारी  सेना  ate  वायु  सेना  के  नेता  भयभीत  हुए  हुए  थे  ।  भय  तो

 राजनीतिज्ञों  में  था  are  इसी  कारण  उन्होंने  यह  निर्णय  किया  था  कि  वायु  सेना  का  प्रयोग  न  किया

 जाये  ।  सच  तो  यह  है  कि  हम  पूरा  युद्ध  करने  के  लिए  तयार  हीਂ  नहीं  थे  और  हमने  स्थल  सेना

 को  नष्ट  होने  दिया  ॥

 प्रतिरक्षा  के  मामले  में  प्रात्म-निर्भरता  की  बात  करना  बहुत  हीं  खतरनाक  है  कया  ब्रिटेन

 जमाने  जसे  शक्ति  शाली  देश  भ्रामक-निर्भर  क्या  वे  अपने  लिए  प्रबंध  नहीं  करते
 ?

 हम  जानते हैं  कि
 ४  नहीं  १५  वर्षों  में  भी  हम  वायुसेना  के  मामले  में  ची  नियों  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकेंगे  ।  यदि  चीनियों

 ने  पुनः  हमला  तो  क्या  हम  वाय  सेना  को  जमीन  पर  रखेंगे  या  ey  शक्तियों के  साथ

 कोई  साझौता  करेंगें
 ?

 कांग्रस  वालों  को  मालूम  है  कि  एसीਂ  हालत  में  हमारी  वायु  सेना  बिल्कुल  बेकार

 होगी  ।  साम्यवादीਂ  इस  बात  की  भी  श्रिलोचना  कर  रहे  हैं  कि  ३००  अमरीकी जो  हमारे  सैनिक

 सामान  ले  जा  रह  हैं  एक  विदेशी  दस्ता  जिन्हें  यहां  नहीं  ara  चाहिये  था  ।  हमें  इस  बात  का  प्रबंध

 करना  चाहिये  कि  यदि  चीनियों  ने  पुनः  हमारे  ऊपर  हमला  किया  तो  हम  सामाजिक  दृष्टि  से  अपनी

 सेना  का  प्रयोग  करने  योग्य  होंग  विदेशों  से  कराने  वालीਂ  सहायता  के  बारे  में  सत्तारूढ़  लोगों  के

 दृष्टिकोण  का  यह  परिणाम  हुआ  है  कि  सहायता  अचानक  कम  होने  लगीਂ  है  ।  हम  अमेरिका  कौर  राष्ट्र

 मंडलीय  देशों  से  केवल  तीस  तीस  करोड़  की  सहायता  मिली  है  ।  यह  साम्यवादियों  are  उन  के  साथियों

 के  दबाव  का  परिणाम  है  कि  भ्र मे रिका  ब्रिटन  दोनों  समझते  हैं  कि  हमें  सहायता  देने  का  कोई  लाभ

 नहीं  है  ।  या  वे  हमारी  श्रायोजनाओओं  की  पसन्द  नहीं  करते  |

 मैं  इस  का  उत्तर  चाहता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  उत्पादन  कौर  संभरण  का  पुनर्गठन  कसे  किया  जायेगा  |

 मैंने  श्री  कृष्णमाचारी  से  पुछा  किन्तु  उन  से  कुछ  मालूम  नहीं  हो  सका  |  मुझे  डर  है  कि  हमारे

 रक्षा  उत्पादन  में  सुधार  होने  कीਂ  बजाये  भी  गड़बड़  बद  होगी  ।  इस  समय  भी  इस  काम  में  बहुत

 व्यवस्था  है  शर  इस  में  कोई  प्रायोजना  नहीं  यद्यपि  धन  इतना  fas  at  हो  रहा  है
 ।

 क्या

 माननीय  मंत्री  बता  सकेंग  कि  डंकों  के  में  प्राथमिकताएं  क्या  होंगी  ate  मिग २१  के

 उत्पादन  के  बारे  में  हमारी  नीति  क्या  होगी  ॥

 wed  में  वर्तमान  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  कहूंगा  कि  वे  दुखता  से  समस्याओं  का  सामना  करें

 बे  सदन  पर  अधिक  विश्वास  करें  |

 port  जोखिम  area  )  :  मैं  नये  प्रतिरक्षा मंत्री  का  हार्दिक  स्वागत  करता  विरोधी

 पका
 की  seme

 े

 अनुसार

 नहं

 fara

 शौ  ता

 ले  ut  के  पराजय  के  बारे

 में
 हमी

 बेना

 क

 art  की  जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  कर  दी  है

 पर  उन  के  एकाग्रचित्त  का  प्रतीक  है  कि  वे  साढ़े  चार  घंटे  तक  लगातार  वाद  विवाद  को  सुनते

 रहे  हैं  ।

 श्री  चौहान  के  नेतृत्व  में  केवल  महाराष्ट्र  के  उम्मीदवारों  की  सुची ही  ऐसी  तैयार  की  गई
 जिस

 में
 कोई

 परिवर्तन  नहीं  करना
 पड़ा  |

 fait  अंग्रेजी  में
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 इन्होंने  नेफा  की  हार  के  सम्बंध  में  जांच  के  लिए  समिति  बना  दी  है  ।  किन्तु हमें  ऐसी  बातें  नहीं

 कहनी  चाहियें  जिस  से  सेना  में  ग्रात्मविश्वास  कम  होता  हो  ।

 श्री  मन्थनी  ने  विपत्ति  की  बात  कही  किन्तु  ऐसी  विपत्ति  तो  द्वितीय  युद्ध  में  ब्रिटेन  ग्र  फ़ंस

 में  भी  arg  थी  उन्हें  पुनः  खड़े  होने  में  कुछ  समय  लगा  था  ।

 हम  सेना  के  जवानों  और  अधिकारियों  की  अभ्यर्थना  करते  हैं  जिन्होंने  देश  के  हित  जानें  दी

 हैं  शौर  जो  देश  की  रक्षा  करते  हुए  अपंग  हो  गये  हैं  ।

 मैं  सदा  इस  बात  पर  बल  देता  रहा  हूं  कि  जब  तक  हम  वायु  बल  सातों  पड़ौसी

 देशों  से  अधिक  नहीं  बनाते  हम  सुरक्षित  नहीं  रह  सकते  ।  वायु  बल  के  प्रत्येक  महत्व  को  श्री  चर्चिल

 शौर  फील्ड  मिशेल  मिंटगुमरी  ने  भी  स्वीकार  किया  था  ।  हमारे  लड़ाकू  विमानों  का  उत्पादन तेज

 करना  फालेंड  ग्नार  की  त्रुटियां  दूर  करनी  चाहियें  ।  एवरो  ७४८  के  उत्पादन से  लोगों  को

 निराशा  हुई  है  ।  हमारे  लिए  स्वन  विमानों  की  आवश्यकता  है  उस  के  बिना  हम  चीनियों  का

 मुकाबला  नहीं  कर  सकते  |

 मैं  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  की  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  कि  नेफा  का

 हमारे  ऊपर  दायित्व  है  ।  मैं  तो  उन्हें  देश  की  सम्पत्ति  मानता  हूं  ।

 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  :  माननीय  सदस्य  ने  गलत  समझा  है  ।  मैंने  तो  कहा  था
 कि  प्रतिरक्षा  के  दायित्वਂ  ग्न्य  दायित्वों  से  भिन्न  हैं  ।

 सदस्या  ने  दूसरी  बात  ag  wel  कि  हो  सकता  है  कि  कोई

 सैनिक  अधिकारी  शक्ति  को  भ्रपने  हाथ  में  ले  ले  कौर  हम  सब  को  बेल  में  पटक  दे  ।  हमें  इस  प्रकार के

 विचारों  को  प्रचार  नहीं  देना  चाहिये  ।  यह  अत्यंत  भ्रापत्तिजनक  है  ।

 प्रतिरक्षा  वैज्ञानिक  संगठनों  के  अणु  शक्ति  आयोग  के  सहयोग  से  काम  करना  चाहिये  ate
 उन  विमान  का  उत्पादन  करना  चाहिये  ताकि  जब  चाहें  AT  तैयार  कर  सकें  |

 कुछ  लोग  सेनाओं  में  आत्मविश्वास  सहित  के  प्रभाव  की  बात  करते  हैं  ।

 पुरानी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  किसी  ने  भी  सेना  के  साहस  पर  संदेह  नहीं  किया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के  कथन  का  विरोध  किया  गया  यदि  पहले  किसी  सदस्य

 ने  ऐसी  बात  नहीं  कही  तो  उन्होंने  इस  का  निर्देश  क्यों  किया  ?

 fat  जोकि  आल्वा  मैं  ara  स्वीकार  करता  हूं ।  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन

 में  जो  विलम्ब  भर  हानियों  का  उल्लेख  है  उनके  सहित  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  सख्त  होना  चाहिये  ।

 शारदा  मुकर्जी
 :

 श्री  आल्वा  को  चाहिये  था  कि  मेरा  विरोध  करते  मेरे  भाषण  का

 उद्धरण  देते  ।  उन्होंने जो  कुछ  कहा  है  गलत  समझने  के  कारण  कहा  है  ॥

 महोदय  :  यह  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  है  ।  उन्हें  श्री  प्राचीन  के  कथन

 की  तुलना  प्रस्तुत  करनी  चाहिये  थी  t

 fat  बृजराज  सिंह  )
 :

 मैं  विनीत  भाव  से  वायु  सेना  के  महत्व  का  उल्लेख  करते

 ee
 हुए  पहले  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं

 कि  साज  सेना
 पहल  चल  कर

 नहीं  लड़ती
 बल्कि  विमानों

 a

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 223  (ai)
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 बुरा

 द्वारा  उनका  यातायात  कौर  आवश्यक  सामान  का  परिवहन  आवश्यक  है  ।  इस  काम  के  लिए  उपयोगी

 विमानों  का  उपयोग  करना  चाहिये  ।

 विमान  द्वारा  दस्तूरों  सामान  को  ले  जाने  ग्रोवर  युद्ध  क्षेत्र  में  ले  जा  कर  सामान  गिराने

 के  दो  भिन्न काम  हूँ  ।  पहले  काम  के  लिए  Yo,ooo a से  १००,००० पाउंड  तक  सामान  ले  जाने  वाले

 कौर  दूसरे  काम  के  लिए  हलके  तेज़  रफ्तार  विमान  चाहियें
 ।

 इसके  लिए  केरीबू  विमान  बहुत  उपयोगी

 हू  ait  वह  प्रतीक  संख्या  में  खरीदना  चाहियें  |

 परिवहन  के  विमानों  पर  भ्रत्यधिक  व्यय  होता  है
 ।

 हमें  केवल  अच्छे  प्रमाणित  हुए  विमान

 ही  लेने  चाहियें  कौर  कम  से  कम  मूल्य  पर  उन  का  निर्माण  होना  चाहिये  ।

 आज का युद्ध का  युद्ध  बहुत  तेज़  रफ्तार  है  क्योंकि  जेट  विमानों  को  विमान  नाशक  तोपों से  नहीं  गिराया

 जा  सकता  आधुनिक  क्षेप्यास्त्रों  की  acorn  आवश्यकता  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  मंत्रालय  ने  मिग  २१  का  निर्माण  करने  का  विचार  किया  है  ।  क्योंकि  यह

 बहुत  बढ़िया  लड़ाका  विमान  एच०  एम०  ग्रोवर  मार्क 1४  के  निर्माण के  बारे  में  भी  मुझे

 प्रसन्नता है  ।  शक्रांता्षों  के  प्रवेश  के  बारे  में  जानने  के  लिए  की  चेतावनी  प्रणाली  २८  घंटे  के

 लिए  चालू  रहनी  चाहिये  ।

 पहाड़ी  प्रदेश  में  लड़ाई  का  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  और  वहां  धीमे  विमानों  की  आवश्यकता  है

 कौर  विमानों  को  भी  पहाड़ों  में  काम  करने  का  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ।

 एच ०  Vo  एल०  के  कारखाने के  लिए  मैं  सरकार को  बधाई  देता  हूं  कि  यहां  दक्षिण  का

 सर्वोत्तम  प्रकार  का  कारखाना  स्थापित  किया  गया  है  i  विलिंगटन  के  कथन  के  अ्तुसार हमें  सदा

 यह  जानने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  क  पहाड़ी  के  उस  पार  क्या हो  रहा  तराशा है  हम  इस
 सम्बंध

 में  प्रयत्नशील  होंगे  |

 fait wo  चर  पन्त  :  वित्त  मंत्री  के  म्रनुसार  2ERR-E¥  के  आयव्ययक में में
 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  को  सब  से  अधिक  महत्व  दिया  है  ।  इस  का  बजट  ८६७  करोड़  रुपये

 तक  पहुंच  गया  है  ।  पूर्व  वर्ष  की  तुलना  अधिकांश  बजट  वृद्धि  प्रतिरक्षा  के  कारण  है  यहं

 कुल का  Vo  प्रतिश्त  अमरीका  जेसा  देश  तो  कुल  का  ६०  प्रतिशत  प्रतिरक्षा  पर  व्यय  कर

 सकता है  किन्तु  हमारे  लिए  तो  war  अधिक  कामों  में  बाधा न  पहुंचाते  हुए  इतना सब

 करना  बहुत  है  ।  इस  का  अभिप्राय  है  कि  भारत  स्वतंत्रता  के  उपस्थित  खतरे  के  लिए  तेयार है  |

 मैं  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  की  इस  बात  से  तो  सहमत  हूं  कि  हमें  सम्मान  की  खातिर  विदेशों  पर

 रक्षा  के  लिए  forte  नहीं  रहना  चाहिये  किन्तु  are  की  प्रौद्योगिक  प्रगति  के  युग  में  दूसरों  पर  निर्भर

 होना  भी  स्वाभाविक  है  ।  हमें  उत्पादन  कार्य  को  अधिकाधिक  तेज़  करना  चाहिये  ।

 सीमा  पहाड़ी  देशों  के  लोगों  में  इस  बारे  में  आतंक  फैला  हुसना  है  कि  चीन  की  सेनाएं  तक ला कोट

 में  एकत्र हो  रही  हैं  ।  प्रतिरक्षा मे  दानों  की  पे  क्षा  पहाड़ियों  में  अधिक  सफलता  से  की  ना  सकती

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  aaa  तीन  वर्षों में  ४,६००  पुरखों  को  छंटनी

 किया  ना  रहा  है  ।  भारत  को  उन्हें  प्रगति  सेना  में  ले  लेना  चाहिये  ।

 अंग्रेजी  में
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 सीमा  की  प्रतिरक्षा  का  संगठन  करने  के  लिए  एक  तो  यह  भाव  “47 zara ज़े  कि  वहां  मिलिशिया का
 संगठन  किया  जाये  झर  इस  में  भर्ती  होने  के  लिए  झ्धघिकाधिक  लोगों  से  कहा  जनाए  ।  इन  प्रदेशों  में

 भूतपूर्व  सेनिक बहत  हैं  वे  मिलिशिया  को  दूर  बनाने  में  सहायक  हो  सकते  हैं  ।

 पहाड़ी  प्रदेशों  के  लिए  विशेष  प्रशिक्षण  प्राप्त  सेना  होनी  चाहिये  ।  wea  में  हम  सब  मंत्री  महोदय

 से  साहसपूर्ण  नेलसन  की  ara  करते  हैं  ।

 श्री  काशी राम  गुप्त  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  हम  इन  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  मांगों पर

 ऐसे  समय  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जब  कि  हमारी  भलों  के  परिणामस्वरूप  हमारे  हजारों  जवानों  का
 बलिदान  हो  चुका  है  ।  उन  लोगों  को  केवल  मौखिक  श्रद्धांजलि  airs  करने  से  ag  नहीं  चल  सकता

 है  ।  सही  श्रद्धांजलि  तभी  अर्पित  होगी  जब  हम  सोचें  कि  कम  से  कम  भविष्य में  हम  भूलें  नहीं  करेंगे
 कौर  हम  जवानों  की  रक्षा  के  लिए  पुरी  तरह  से  सोच  विचार करके  काम  करेंगे  ।

 are  यह  मंत्रालय इस  स्थिति  में  है  ।  मुझ  से  पहले  इस  सदन  में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  भी  इस

 बात  की  चर्चा  की  है  कि  इस  मंत्रालय  को  इस  सदन  में  विश्वास  नहीं  है  प्रौढ़  इसीलिये यह  सदन  बहुत
 सी  बातों  जो  कि  इस  सदन  के  सामने  रानी  चाहियें  जस  में  कि  सदन  के  सदस्य  सुझाव  दे

 वंचित रखा  जाता  है  ।  ७ प्रंग्रेजी  के  जमाने  में  तो  यह  बात  सही  हो  सकती  थी  किन्तु  राज  ऐसी  बात  करना

 हमारे  देश  के  हितों  के  विरुद्ध  है  प्रौर  इस  सदन  के  मान  व  प्रतिष्ठा  के  विरुद्ध  है  ।  हम  यह  देखते हैं  कि

 अनेक  मंत्रालय  अपने  तरीकों  से  सदस्यों  को  अपनी  तरफ  खींचते  कोई  फिल्म  डिविजन की

 ले  जाता  है  कोई  ज॑नरल  भोंसले  की  नैशनल  डिसिप्लिन  स्कीम  दिखाने  के  लिए  हम  को  ले  जाता  कोई
 काम सं  एंड  इंडस्ट्री  के  कारखाने  दिखाने के  लिये  हम  को  ले  जाता  किन्तु  हमा  रा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 इतनी  भी  परवाह  नहीं  करता  कि  जो  उस के  सेनिक  ग्रास  हमारी  सेना  में  होते  हैं  जिंस  में

 इन्कारी  या  दूसरे  लोग  शामिल  होते  आर्टिलरी  होती  है  टक  होते  उन  को  दिखाने  की  कोई  योजना

 ताकि  हम  समग्र  पर  जा  कर  अभ्यास  देख  सकें  ।  राज  हमारे  देश  में  इस  बात  की  भ्रावश्यकता

 है  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  के  जो  काम  हो  रहे  हैं  उन  के  भ्रभ्यास  मैदानों  में  किस  प्रकार  से  होते  पत्तों

 में  किस  प्रकार  से  होते  इन  सब  अभ्यासों  की  जानकारी सदन  के  सदस्यों  को  कराई  नाय  यह

 जानकारी  तभी  कराई  जा  सकती  है  जब  माननीय  सदस्य  वहां  पहुंचें  प्रौढ़  उन  सब  कामों  को  देखें  ताकि

 उन्हें  उन  कठोरता ओं  का  भी  ्  हो  जिन  के  बीच  में  रह  कर  रे  जवानों  को  गुजरना  पड़ता  है  ।

 इससे  पहले  कि  मैं  मूल  बातों  की  तरफ  जाऊं  प्रौढ़  बतलाऊँ  की  हमा  री  सैनिक  तैयारियां  भा  रत वर्ष

 में  क्या  क्या  उस  पहलू  की  तरफ  जाना  चाहता  हुं  जिस  को  बार  बार  इस  सदन  में  चर्चा  होती  है  ।

 झा  एक  रिवाज  सा  बन  गया  है  कि  जब  कोई  सदस्य  बोलता  है  तब  वह  श्रलाइनमेंट  नानश्रलाइनमेंट

 की  बात  करता  वह  तटस्थता  या  किसी  संस्था  या  गुट  में  मिलने  की  बात  करता  है  |  किन्तु  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  ag  बात  we  पुरानी  ate  निरर्थक  सी  हो  गई  है  ।  इस  में  कोई  व्यावहारिक  बात  नहीं  रह

 गई  है  ।  यह  तो  वैसी  ही  स्थिति  बन  गई  है  कि  जैसे  किसी  ने  नवानी  में  तो  अरपना  विवाह  करवाया  नहीं

 कौर  बुढ़ापे  में  कोई  उसका  विवाह  करता  नहीं  |  पहले  अमरीका  बार  बार  प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  किसी

 प्रकार  से  भारत  उन  के  असर  में  उस  समय  हम  मे  हित  सोच  कर  उसका  साथ  नहीं

 किया  ।  उस  के  बाद  उस  ने  हाथ  पाकिस्तान  पर  रक्खा  |  जो  दलील  हम  देते  हैं  कि  ग्राम  हम  किसी

 गुट  में  जायेंगे  तो  यह  शीत  युद्ध  हमारे  सिर  पर  श्री  उस  दलील  की  पाकिस्तान  ने  परवाह  नहीं
 की  |  उस  में  रहस्य  था  ।  पाकिस्तान  बना  ही  हिन्दुस्तान  से  नफरत  करने  के  आधार  पर  हम

 बार  बार  यह  बात  भूल  जाते  इसलिए  उसका  एक  ही  काम  रहा  है  कि  भारत  उन  से  मजबूत  न

 वह  कमजोर  रहे  सारे  काम  पाकिस्तान  इसी  तरह  से  करता  रहा  ।  बावजूद  हिसारे

 विरोघ  के  उस  की  मदद  करता  रहा  ।
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 श्री  काशी

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  हम  रूसी  गुट  में  चले  जायें  ।  मैं  निवेदन करना  चाहता  ह  कि  रूसी  गट

 में  जाने  का  पैदा  हो  ही  नहीं  सकता  क्योंकि  रूस का  गुट  कम्यूनिस्ट  कंट्रीज का  गट  है  ।  श्राज  जो

 कम्यूनिस्ट देश  हूं  उन  का  एक  तरीका
 हो

 गया  है  कि  उन  की  एक  बिरादरी  उनके  कुछ  काम  हैं  ।

 जब  तक  हम  उन  को पूरा न  इंडिविजुअल  प्रापर्टी  का  सफाया  न  इस

 प्रजातन्त्र को  ताक  में  उठा  कर  न  तब  तक  वह  हमें  गरदन  बिरादरी  में  लेने  के  लिये  भी  तैयार

 नहीं  होते  हैं  ।  इसलिये  उन  के  साथ  जामे  का  प्रशन  ही  नहीं  था  ।  उन  की  तो  नीति  रही  है  कि  जो  देश

 प्रगतिशील  जैसे  कि  भारत  उन  के  तटस्थ  रहने  में  ही  वे  प्रसन्न  होते  हैं  ।  ara  स्थिति  यह  है  कि  न

 रूस  चाहता  है  कि  हम  उस  के  साथ  रहें  श्र  न  अमरीका  चाहता  है  कि  हम  उसके  साथ  लेकिन  हम

 खामखाह  के  लिये  गीत  गाते  रहते  हैं  कि  Mase  हो  या  नानअलाइनमेंट हो  ।  कोई  कहता  नहीं किਂ

 हमारे  साथ  ५  और  हम  जबरदस्ती  उसकी  बात  करते  हैं  क्योंकि  जो  हमारे  विचारों  में  राजनीतिक

 मतभेद  हैं  वे  सामने  ग्रा  जाते  हैं  ।  हस  ने  एक  ऐसी  लगाव  बना  ली  है  चलने  के  लिस की  अब

 झावशइ्यंकता  नही ंहै  ।  आज  किस  नीति  का  परिणाम  ea  है  कि  एक  तरफ  चीन  जो  रूस  के  गुट  में  है  शौर

 दुसरी  तरफ  पाकिस्तान  जो  किਂ  ऐंग्लो  अमरीकन  गुट  में  दोनों  साथी  बन  गये
 ?

 गुट  वाले  उनसे  कुछ

 कहते  नहीं  ।  रूस  ने  एक  पत्र  लिख  दिया  चीन  को कि  श्राप  जो  समझौता कर  रहे  हं
 पाकिस्तान  से  वह  गलत  झ्र मरी का  ने  भी  समझाया  पाकिस्तान  को  लेकिन  वह  भी  लापरवाही  कर
 गया  ।  यह  सब  इस  बात  के  प्रमाण  हैं  कि  यह  गुटबन्दी  वगैरह  के  सोचने  की  जो  बातें  हैं

 वह  खत्म  कर  दी  गई  श्राज  प्रत्येक  राष्ट्र  अपना  हित  किस  में  है  यह  समझता

 qa  बूझ  के  साथ  हो  या  जल्दी के  साथ  यह दूसरी  बात  किन्तु उस  का  दृष्टिकोण  यह

 इसलिये जो  पुरानी  गुटबन्दी  है  उस  में  हेर  फेर  होने  के  आसार  हो  रहे
 जब

 हम  इस  दृष्टि  '

 से  देखते  हैं  तो  हम  पाते  हैं  कि  हम  वाज  बहुत  बुरी  भ्र वस् था  में  प्रा  गए  हैं  ।  एक  तरफ  पाकिस्तान

 हमारा  दुश्मन  है भ्र ौर  दूसरी  तरफ  चीन  हमारा  दुश्मन  हमारे  बहुत  से  साथी  चीन की  बातें

 करने  लगते  बहुत  से  साथी  पाकिस्तान  की  बातें  करने  लग  जाते  हैं  ।  लेकिन  वास्तव  में  दोनों  हमारे

 दुश्मन  हैं  ।  उन्होंने  जो  ग्रापस  में  समझौता  किया  है  उसका  नसर  हम  पर  क्या  पड़ा  है  यह  हमको  देखना

 चाहिये  |  हमारे  सरदार  स्वर्ण  सिंह  जी  बातचीत  करने  के  लिए  जा  रहे  हैं  ।  अच्छा  हो  उनकी  बातचीत

 सफल हो  और  हमारी  विचारधारा  को  लोग  गलत कह  दें  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  उसकी  सफलता

 की  बहुत  कस  सम्भावना  है  ।  जो  कुछ  पाकिस्तानी  करने  जा  रहे  उसकी  चर्चा  अखबारों  में  हो  रही  है
 कौर

 उसकी  हरकतें  ऐसी  हैं  जिनसे  मालूम  होता  है

 कि  समझौते  के  कोई  आ्रासार  नहीं  हैं  ।  समझोता हो
 ।  जिसके  गुट  में  वह  खुल्लमखुल्ला  यह  कहने  को  तैयार  नहीं  कि  पाकिस्तान  झ्र गर  गड़

 बड़  करेगा  तो  हम  हिन्दुस्तान  का  साथ  देंगे  रूस  चीन  से  जो  कि  उस  के  गुट  में  यह  खुल्लम

 खुल्ला  कहने
 को

 तैयार  नहीं  है  कि  शिर  चीन  प्रौढ़  पाकिस्तान  गड़बड़  करेंगे
 तो

 वह
 भारत  का

 साथ  देंगे  ।  तो  फिर  इस  समस्या  का  हल  कैसे  हो  |
 जो  राजनीतिक  उलझन  पैदा  हो  गयी  है  वह  कैसे

 यह  तभी  ठीक  हो  सकती  है  जब  कि  हम  रूस  श्र  अ्रमरीका  दोनों  को  यह  बता  सकें  कौर  उनके

 दिमाग  में  यह  जमा  सकें  कि  जो  हमारा  चीन  से  झगड़ा  है  ag  सीमा  का  झगड़ा  गौर  जब  दोनों

 भी  यह  मानते हैं  कि  यह  सीमा  का  झगड़ा  है  तो  भ्रमर  हम  कौर  चीन  लड़ते  हैं  तो  श्राप  अपने  अपने

 साथियों  को  मदद
 न

 रूस  चीन
 को

 मदद
 न

 करे  कौर  अमरीका  पाकिस्तान  को  मदद  न  करे  ।  यह

 बात  स्पष्ट  हो  जानी  चाहिए  |  यदि  यह  तै  हो  जए  तो  फिर  प्रश्न  यह  रह  जाता  है  कि  हम  केवल  प्रगति

 शक्ति  के  आघार  पर  अपनी  सीसा
 की

 समस्या  को  हल  करेंगे  चाहे  इसमें  कुछ  देरी  भले  ही  लग  जाए  ।

 ८६७  करोड़  रुपया हमने  सुरक्षा  के  लिए  दिया  है
 |

 रुपया  तो  भी  दिया  जाएगा  यदि

 यकता  पड़ेगी  ।  लेकिन  यदि  हमारी  राजनीतिक  स्थिति  डांवाडोल  रही  कौर  यदि  हसारी  सैनिक

 तैयारियां  ऐसी
 ही

 vet — fora svurs¥ aty =  बारे  में  मैं  sev  बतलाऊँगा--तो  चाहे  हम  देश  का  सारा
 बजट

 भी सेना पर  खं  कर  उससे  भी  लाभ  होने  वाला  नहीं  है  ।
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 इस  देश  में  दूसरी  रक्षापंक्ति  की  श्रावक्यकता  है  att  वह  तभी  हो  सकती  है  जब  तक
 कि

 हमारी
 जो  तीन  चार  कमजोरियां

 हैं  वे  दूर हो
 जाएं  ।  नब  तक  वे  द ूर  नहीं  होंगी  तव

 तक  हमारी  सुरक्षा
 नहीं

 हो  सकती
 ।

 हमारी  पहली  कमजोरी  तो  यह  है  कि  हमारे  प्रजातंत्र  में  घुन  लग  गया  है  ।  राज  प्रजातंत्र
 की  ददा क्या  है  ?  यह  बात  किसी  से  छिपी  नहीं  है  ।  रूलिंग  पार्टी  की  कया  दक्षा  है  ।  किस  प्रकार  छोटी
 छोटी

 बातों  के  लिए  मिनिस्टर बयान  देते  रहते  हैं
 ।

 वे  कहते  हैं  कि  हमने  कोई  चन्दा  नहीं  लिया
 |

 जिस
 देश

 में  हालत  यह  हो  कि  मिनिस्टरों के  जरिये  से  चन्दा  करा  कर  चुनाव  लड़े  जाएं  उस  देश  में  प्रजातंत्र

 की  क्या  हालत  हो  सकती  है  ।  अवस्था  यह  है  कि  ane  कांग्रेस  के  खिलाफ  कम्यूनिस्ट  चुनाव ys ०
 लड़  रहे  हों  जन  संघ  वालों  से  कहा  जाये  कि  तुम  कांग्रेस  की  मदद  करो  ता  व  वसा  हिजरत  ।  नगर

 कहीं  जन  संघ  वाले  कांग्रेस  के  खिलाफ  चुनाव  लड़  रहे  हों  प्रौढ़  कम्यूनिस्टों  को  कहा  जाए  कि  तुम  कांग्रेस

 का  साथ  तो  वे  कांग्रेस का  साथ  देंगे  ।  तो  फिर  कांग्रेस  को  रहना  है  ।  यदि  ऐसा  ही  है  तो  विरोधी  दलों

 की  कया  आवश्यकता  है  ।  ये  जो  हमारे  प्रजातंत्र  में  त्रुटियां  है  इनको  बदला  जाना  चाहिये

 एक  माननीय  सदस्य  :  जनसंघ  ने  कहां  कांग्रेस  का  साथ  दिया  |

 श्री  काशी  रास  जहां  कांग्रेस  का  कम्युनिस्टों  से  मुकाबला  वहां  दिया  ।  तो  यह  झगड़ा

 विचारधारा  का  है  ।  जब  तक  इस  तरीके  में  संशोधन  नहीं  होगा  प्रौढ़  जब  तक  इस  बात  की  आवश्यकता

 महसूस  नहीं  की  जनायेगी  कि  इस  देस  में  कम  से  कम  पार्टियां  र  उनकी  विचारधारायें स्पष्ट  हों

 तौर  उन  विचारधाराओं  के  आधार  पर  चुनाव  तब  तक  प्रजातंत्र  सफल  नहीं  हो  सकना  ।  शर

 यह  तभी  संभव  हो  सकता  है  जब  लोक  सभा  के  चुनाल  बिलकुल wear  से  किए  जाएं  कौर  विधान

 ०» सभाश्रों क॑ के  चुनाव  श्रलग  से  किए  जाएं  ।  ।  हमारे  प्रजातंत्र का यह घुन दूर का  यह  घुन  दूर  नहीं  किया  लाएगा
 तो  हमारा  वही  हाल  होगा  जो  च्यांग  काई  AH  भ्राता  |  उसको खूब  अमरीका  की  मदद

 उसके  पास  खब  सेना  लेकिन  फिर  भी  उसको  मूंह  की  खानी  पड़ी  ।  इसलिये  हमारे  प्रतिरक्षा  के

 कायें  को  पूरा  करने  के  लिये  यह  प्रावव्यक  है  कि  हम  अपने  प्रजातंत्र  को  स्वस्थ  बनाएं  पौर  सबल
 बनाए ं|

 हम  को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  ore  हमारी  सैनिक  दया  क्या  हमको  चीन  से

 लड़ना  है  ।  चीन  में  क्रान्ति  के  बाद  जो  फौजी  तै  या  रियां  हुई  उन  में  एक  महत्वपूर्ण बात  यह  हुई  कि  वहां

 फौजी  प्रौढ़  जवानों  के  रहन  सहन  के  तरोकों  में  बहुत  wear  नहीं  रहा  |  इसके  अतिरिक्त वहां
 की  aria  प्रणाली  का  भी  फौज  की  उन्नति  में  बड़ा  हाथ  रहा  हमारे  यहां  हम  देखे ंतो  फौजी

 अफसरों  का  रहन  सहन  आरामतलबी  का  हो  गया  है  कौर  कठोर  जीवन  बिताने  में  उनको  कठिनाई  का

 अनुभव  होता  है  ।  आ  ज  फौजी  अफसर  दफतर  में  बैठता  है  कौर  पंखा  नहीं  तो  उसको  शिकायत

 होती  है  ।  वह  कार  से  कम  में  चलने  में  प्रगति  शान  नहीं  समझता ।  अंग्रेज़ के  जमाने में  करनल  लोग

 साइकिलों  पर  चलते  थे  ।  लेकिन  क्या  अराज  हमारे  यहां  के  करनल  साइकिल  पर  जाना  पसन्द  करेंगे  ।

 राज  फौजी  अफ़सर  झपने  बच्चों  को मंग्र जी नी  के  माध्यम  से  शिक्षा  दिलवाते  हूं  हिन्दी  के  माध्यम  करेंगे  |

 में  उस  इलाके  से  जाता  हूंਂ  जहां  फौजी  लोग  बहुत  हैं  कौर  में  उस  परिवा  र  से  श्राता  हूं  जिसका  फौज से

 संबंध  रहा  है  ।  राज  भी  मेरे  मित्र  ब्रिगेडियर  शर  बड़े  बड़े  प्रकार हुं  ।  में  देखता  हुं  कि  वे  मौखिक  रूप

 से  तो  जवानों  से  बहुत  wear व्यवहार  करते  हें  लेकिन  रहन  सहन  के  मामले में  उनसे बहुत  दूर  हैं  ।  यह
 खतरनाक  स्थिति  है  इसको  ठीकਂ  करने  की  श्रावस्यकता  है  ।  यह  प्रा  वैद्यक  है  कि  फौजियों  के  जीवन

 में  परिवर्तन  ora  ate  उसका  यही  तरीका  हो  सकता है  वे  कठोर  जीवन  बताया  ।  यही  काफी  नहीं है
 कि  दैनिक  परेड  कर  ली  जाए  ।  उससे  कठोरता  का  अभ्यास  नहीं  हो  सकता  ।  उनको  अपना  जीवन

 एसा  बनाना  चाहिये  कि
 वे

 कठोरता  को  सहन  कर  यह  इस  देवा  की  सुरक्षा  के  लिये  बहुत
 श्रावस्ती  है

 हमको  अपनी  श्रमिक  प्रणाली  में  भी  परिवर्तन  करना  होगा
 ।

 जब  हम  किसी  दुश्मन  का  मुकाबला

 करते  हूँ  तो  हमको  अपनी
 आधिक  प्रणाली

 भी  उसके
 उपयुक्त

 बनानी  |  हमारे  देश  में  प्रजातंत्र
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 [aft  काशी

 इसलिए  हमा रो  झा धिक  प्रणाली
 निश्चित

 रूप  से  चीन  की  श्रमिक  प्रणाली  से
 भिन्न

 कीट  हमारी
 आर्थिक  प्रणाली  में  जो  घुन  लगे  हे  उनको  दुर  करना  हमारा  काम  और  उन  घरो ंमें  सबसे  बड़ा  यह  है

 कि  राज  हमारे  यहां  बाल  विवाह  धड़ा  धड़  हो  रहे  बेरोजगार  लोगों  के  विवाह  हो  रहे
 क

 लड़का बी  ०  ए०  पास  नहीं कर  पाता  तर  उसक ग  विवाह कर  दिया  जाता है  ।  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि

 हमारा  दशा  सोचनीय  होती  जा  रही  है  ।  देश  गिरावट  की  तरफ  जा  रहा  शर  इसका  सुरक्षा  से  बहुत

 बड़ा  संबंध  है  ।

 इसे  प्रकार  से  हम  रोज  के  जीवन  में  देखते  हैं  ।  इमरजेंसी  डिक लेसर  हो  गयी  लेकिन  क्या  हो

 रहा  है

 ?  उसी  प्रकार  से  शादी  विवाह  हो  रहे  SAT  प्रकार से  लरज़  उड़  रहे  वही  तौर  तरीके

 श्र  वहाँ  रहन  सहन  सब  कुछ उसी  प्रकार  से  हो  रहा  है  ।  कहीं  पर  इमरजेंसी नहीं  दिखायी  देती  ।

 दुनिया  म  ऐसा  इमरजेंसी के  समय  कहीं  नहींहै  होता  ।  इमरजेंसी के  समय  हम  को  अरपना  पेट  काट  कर

 भी  देश  की  रक्षा के  लिए  धन  जुटाना  होगा  |  आ  ज  जनरल  बजट  के  बारे  में  हम  देखते
 इं  कि  अमीर  कहता

 हैं कि  हम  से  धन  सत  लो  ।  जन  साधारण तो  कहेगा  ही  हम  से  सत  लो  ।  कोई  भी  नहीं  कहता  कि  जो

 टेक्स  लगे  हू  तरे  aye  लगे  है  ।  में  कहता  हैं  कि  यह  दलगत  राजनीति  का  प्लान  नहीं है
 ।  यह  सदन  है  देश

 की  सुरक्षा  वग  ।  उसके  लिए  जो  धन  चाहिये  उसको  देने  म  भी  हम  झगड़े  करते  ह  ।  इस  तरह  से  हमारा

 काम  चलने  वाला  नहीं है  |

 इसके  अतिरिकत  रोमन  में  आपका  ध्यान  आडिट  रिपोर्ट  १९६३  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 इस  रिपोर्ट के  अनुसार  ५  करोड़  से  अधिक  रुपया  तो  ऐसे  नुकसानों  का  होगा  जो  कि  १४५  हजार से

 अधिक थे  प्रयास  Yo  हजार से  झधिवਂ  क ेथे  ।  इससे  कम  वालों का  तो  कोई  अनुमान ही  नहीं  किया

 गया  ।  जो  कार्य कस  सन  १९५२ में  शुरू  त्र  वह  €  वर्ष में  जा  कर  पूरा  ह्  है  ।
 प्यार  हमारी  सुरक्षा

 ही  क्रम  रहा  कौर  इवो  कार्यक्रम  पर  हम  चलना  चाहत ेह  तो  इस  देश  कौ  सुरक्षा  को  आवश्यकता

 नहीं  रहेगा  कौर  किसी  कौर  देवा  को  वह  सुरक्षा  सौंप  देनी  चाहिये  ।

 भाग  चल  कर  में  श्री  करूं  कि  जो  टैक्सेल  बनने  थे  कौर  जितनी  उस  में  तादाद  निकली  थी  उस

 एक  चौथाई  या  एकਂ  तिहाई  ही  बन  सके  ।

 श्री  इकबाल  सिंह  :  टक  बनवाइये  न  ?  दँकों की की  जरूरत है  ।

 श्री  काशी राम  गुप्त  :  भरनी  को  इकबाल  सिंह  जैसा  कि  कह  रह ेहे
 कि  ट्रैक्टर  नहीं  cat  की

 जरूरत  है  तो  में  भी  कहता  हुं  कि  राज  कों  की  देश  को  जरूरत है  ।

 म॑  भी  तो  यही  कह  रहा  हूं  कि  जिसकी  जरूरत  नहीं  बतला  रह ेहे  वे  पुरे  बने  नहीं  लेकिन  जिसकी

 जरूरत  है  वह  तो  बन  ही  नहीं  रहे  ह  ।  इसलिए  में  ऐसा  कह  कार  श्राप  की  बात  की  ही  ताईद  कर  रहा

 gt

 फिर  लोपेज़  के  प्रस्ताव att  इन  सब  बातों के  प्रभावी  मिलेटरी  फॉर्म्स  को  देखें  तो  उसमें  नुक्सान

 दिखता है  ।
 दुध  चौगुना  मंहगा

 हो
 गया

 है
 शौर

 न
 मालूम  क्या  क्या  बातें  हं

 |  इतनी  ब्रांचेज  ह ंउनको

 उनकी  बाबत त
 एवो

 लम्बा  चौड़ा  चिट्ठा gait  अगर  उस  सारि  को  में  पढ़ने  लगूं  तो  बहुत  समय
 लगेगा  ।  वह  तो  सब  के  पास है  ।  इसलिए  aitse  रिपोर्ट

 मं
 के  ऊपर  ae  भ्रमित  न  जाकर  में  मिनिस्ट्री  ah

 डिफेंस की  सतत  १९६२-६३  की  रिपोर्ट  के
 बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  कल  माननीय  सदस्या  श्रीमती

 शारदा  मुकर्जी  ने  भी  उसकी  तरफ  ध्यान  दिलाया था  ।  उस  में एक  जगह  लिखा है  कि  फौरेन  च ५

 के
 साथ  साथ

 फौजियों  को  हिन्दुस्तानी भाषा  भी  सिखायी  जायेगी  !  इस  रिपोर्ट के  पेज  ४३  पर  सकल



 १६  १८८५  पैसे

 न्यय  KAN
 झौफ  फौरेन  लैंग्वेजेज  के  हैड  के  नीचे  यह  लिखा  gat  है

 हिन्दुस्तानी  में  सेवा  कर्मचारियों  के  लिए  परीक्षा  भी  लेता  है  की

 जज  हमारे  देश  की  राष्ट्र  भाषा  स्वीकृत  हो  चुकी  है  तव  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  यह
 बतानी  कहां  बाकी  रह  गई  ?  इसी  तरह  प॑  आसामी  शौर  तेलगू  शादी

 भाषाएं  फौरेन  लैंग्वेजेज  के  साथ  जुड़ी  हुई  है

 एक  माननीय  सदस्य
 :  हिन्दुस्तान में  जो  रहे  उसकी  भाषा  हिन्दुस्तानी है  ।

 ait  काशी  राम  गुप्त  वह  हिन्दुस्तान इस  वर्तमान  भारत  से  कोई  जुदा  ही  हिन्दुस्तान

 होगा  |

 ऐसो  बातें  कहना  शौर  हिन्दी  न  लिख  कर  हिन्दुस्तानी  लिख  देना  जाहिर  करता  है  कि  यह
 रक्षा  मंत्रालय  आख  मूंद  कर  जो  कुछ  लिख  दिया  जाता  है  vat  को  रिप्नोडयूस  कर  देता  है  प्रौढ़  यह  देखने

 की  cate  नहीं  करता
 है

 कि
 वहू  गलत  है

 या  दुरुस्त है  ।  हिन्दुस्तानी  दाऊद न  लिखा  जाकर  हिन्दी  लिखा
 जाना  चाहिये  था  ।

 इसके  अतिरिक्त  श्री  इकबाल  सिंह  जैसा  कि  कभी  फरमा  रहे  कि  हिन्दुस्तान  ऐयरक्राफट

 फैक्टरी  बंगलौर  में  रेल  कोचेज  बनती  है  तो  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  वहां  पर  श्री  रेल  बनाने  की
 आवश्यकता  नहीं  है  बल्कि  वहां  पर  जरूरी  फौजी  सामान  की  बनाने  की  झा  वस् यक तता

 मेरा  निवेदन  यह  भी  है  कि  राजफल  जो  इमरजेंसी  कमिशन  चल  रहा  है  प्र  उसमें  टेक्निकल

 esa  नहीं  रहे  हैं  फर्क  एक  खास  कारण  यह  है  कि  लोगों
 को  यह  भरोसा  नहीं  है  कि  जो  सरकार

 कभी  भरती  कर  रही  है  वह  स्थायी  रहेगी  ।  सरकार  यह  तो  बराबर  एलान  कर  रही  है  कि  हां  हम  पूरी

 तैयारी  रक्खेंगे  रोक  हम  wat  तेरा  रियों  में  कमी  नहीं  करेंगे  लेकिन  भरती  होने  वाले  यह  सोचते  है

 कि  कहीं  एसा  तो  नहीं  होगा  कि  साल  दो  साल  में  कोई  वापस  में  सुलह  समझौता  हो  जाय  सरकार

 उस  हमको  निकाल  बाहर  करेगी  |  इसलिए मेरा  यह  निवेदन  हे  fee  इमरजेंसी कमीशन  में  जो

 राज  कमी  पड़  रही  है  उस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  प्रतिरक्षा मंत्रालय  को  साफ  तौर से  लोगों को

 यह  बतलाना  चाहिए  कि  भले  ही  entra  © cfg  के  लिहाज  से  तकनीकी  परिभाषा  में  इमरजेंसी  का

 are  टैम्पोरेरी  हो  सकता  है  लेकिन  श्रम ली  जीवन  में  हम  जो  अपनी  प्रतिरक्षा  शक्ति  को  बढ़ा रहे  है

 उनको  तागे  चल  कर  बाहर  नहीं  निका
 ला

 जायगा  कौर  उनको  वापिस  नहीं  किया  जायगा  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुशी है  किਂ  उन्होंने  उम्र को  ३०  वर्ष  कर
 दिया

 है  जिससे  कि  नौजवानों को  यह

 महसुस हो  सके  कि  वें  काफी  दिन  TH  वहां  रह  कर  सेवा कर  सकेंगे  ।

 नेफा  कौर  हिमालियन बोडंसं  के  बारे में
 भ्र पति  सं न्य शक्ति में  वृद्धि  करने  के  बारे  में  बहुत  से

 लोगों ने  चर्चा  की  है  ।  मेरा  भी  सुझाव हैं  किं  उबर  विशेष रूप  से  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ध्यान दे  घौर  वहां

 पर  मिलिशिया  में  कौर  वृद्धि  करने  के  अलावा  वहां  के  लोगों को  फौज में  भरती  करके  उनको  माउंटेन

 वायरफेयर  के  लिए  विशेष  रूप  से  तैयार  करना  चाहिये  ताकि  वह  समय  पर  उपयोगी  सिद्ध हो  सकें  ।

 बहुत से  साथी  कहते  है  किਂ  हमा  री  प्रतिरक्षा  की  तैयारी  एक  प्लान  के  मुताबिक हो
 ।  श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  ने  वहा  कि  हमारी  तैयारी  का  एक  प्लान  होना  चाहिये  ।  इसके  लिए  मैं  यह  निवेदन  wear  कि

 यह  कोई  प्रोडक्शन  प्लान  नहीं  है  fe  इसकेਂ  कोई  स्टेस्टिक्स  तैयार  हो  सकें  |  यह  प्लान  तो  इस  झाड़दार

 पर  होगा  कि  हमारे  चारों  तरफ  के  मुल्कों  का  क्या  रवैया  हैदर  हमारी  प्रतिरक्षा
 को

 उन
 से  कहां  तक

 खतरा  उसका  मुकाबला  करने  के  लिए  हम  को  कोटे  एम  प्रौर  लौंग  टर्म  प्लास  बनाने  की  झ्राव्यकता

 है  ait  यह  देखना  होगा  कि  परिस्थिति  में  परिवर्तन  के  साथ  साथ  हम  परिवर्तन  किस  रूप  में

 कर  सकते  डूं  ।  इसलिए  ऐसे  प्लाटों  के  लिये  कोई  स्थायित्व  का  प्लान  इस  प्रकार
 से

 नहीं  प्रा  सकता



 मेरे  AMIN  गय WaetTat दी  मांगें
 ६  १९६६ हे

 श्री  काशी

 हमको  तो  4@  देखना  पड़ेगा  कि  हमें  अपनी  तीनों  जल  थल  अभर  नभ  सैनिकों  में  ग्रा ज  की  भ्रपनी  प्रतिरक्षा
 की  झ्रावद्यकताश्ं  को  मदद नज़र  रखते  हुए  क्या  सुधार  या  तबदीली  लानी  झरा  विश्क  किस  तरह  उसको

 बढ़ावा  दे  सकते  है  शर  किस  प्रचार  उसमें  राज  की  शवदयकताश्यों  के  अनुसार  परिवर्तन  किया  जा

 सकता है  ।  किस  प्रकार  से  हम  झपने  जवानों  के  हौसले  को  बढ़ा  सकते  है  ?

 मैं  संक्षेप  में  कुछ  चुनावों की  चर्चा  करना  चाहूंगा  ।  राज  यह  स्थिति  है  जनमानस  की  कि  हमारे

 जो  फौजी  जवान  होते  है  जब  वह  यह  देखते  हूं  कि  सरकार  कांग्रेस  की  है  झर  चूंकि  फौज  का  काम  सरकार
 की  मदद  करनी  है  इसलिए  वोट  डा  लते  वक्त  वह  एक  ही  बात  जानते  हें  कि  मौजूदा  सरकार  की  मदद

 की  जाय  कौर  उघर  ही  उनका  वोट  पड़ता  है  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  फौज  को  प्रजातंत्र  का  सही  अरथ

 समझाया  जाय  क्योंकि इस  तरह  की  भ्रामक  घारणा  फौजियों  के  बनी  रहने  से  ऐसी  फौज  प्रजातंत्र

 के  लायक  नहीं  होती  है  ।  इसलिए  उनको  इस  बात  की  उचित  शिक्षा  दी  जाय  ताकि  ag  सही  तौर  से

 प्रजातंत्र को  मजबूत  कर  सकें  ।

 अन्त  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  जिस  नौजवान  के  हाथ  में  aver

 है  वह  देना  के  एक  सफल  राजनीतिज्ञ  है  किन्तु  इसके  साथ  यह  जरुरी  है
 कि

 वे  यह  देखें  कि  उनके  चारों

 तरफ  होता है  कौर  उसका  कया  असर  यहां  पर  भ्राता  है  यहां  पर  यह  देखा  जाता  है  कि  वायर  पुलिस

 होती  है  प्रपनी  गलती  कों  छिपाने  के  लिए  किसी  एक  व्यक्ति  को  बलिदान  करने  की  कोशिश की

 जाती है
 ।  जो

 कुछ  खाद्य  मंत्री  से  गलती  हुई  है  वह  सारे  कैबिनट
 की

 ज्वाएंट  रिसपोसूबिल्टी  है  कौर  बहू

 किसी  एक  व्यक्ति
 की

 गलती  नहीं  हुई  इस  का  कारण  यह  है  कि  हमारी  जो  लोक  सभा  है  उस  का

 कम  से  कम  प्रतिरक्षा  के  मामले  में  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।  उनका  विश्वास  नहीं  किया  गया

 झोर  उसका  नतीजा  यह  हुमा  जो  कि  राज  हमारे  सामने  है  ।

 बस  एक  मिनट  में  मैं  समाप्त  किये  दे  रहा  हूं  ।  राज  अमरीका  जो  हम  से  बार  बार  कह  रहा  हैं

 कि तटस्थ  रहें  उसका  एक  रहस्य  है  ।  वह  यह  जानता  है  कि  पाकिस्तान  उन  का  साथी  है  ।  प्यार  वह  हमें

 झपने  साथ  लेने  का  प्रयत्न  करता  है  तो  पाकिस्तान  जिसकी  कि  हम  से  कभी  नहीं  बनती  उसका  सिरदर्द

 कौन  मोल  ले  ?  इसलिए  झिरिया  की  जो  व्तंमान  नीति  है  वह  उनके  अपने  मतलब  के  लिए  है  ।  उसका

 मतलब  यह  है  कि  इस  समय  वह  पाकिस्तान  के  हित  को  देखते  हुए  ही  हमारी  कोई  बात  पूरी  करेंगे  1

 यहीं  कारण  है  कि  झोंका  arr  हमसे  कहता  है  कि  श्राप  तटस्थ  ही  रहें  तो  ठीक  रहेगा  ।  इसलिए  मैं

 निवेदन
 क

 रंगा
 कि

 हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय
 यदि

 उन  से
 बात

 करते  हैं
 तो

 प्रक्रिया  प्रौढ़  रुस  इन

 दोनों  से  खुशी  से  बात  करें  लेकिन  जरा  स्पष्टता  से  करें  कि  भ्र भी  तो  यह  लड़ाई  बौछार  को  लड़ाई  कहलाती

 है  लेकिन  कल  को  यह  बोर्डर  की  लड़ाई  फुल  स्केल  लड़ाई  में  बड़ी  लड़ाई  में  बदल  जाय  तो  AAA

 रुस  यह  दोनों  देश  उसके  बारे  में  क्या  कच् चर व्या  इख़त्यार  करते  अपने  गुटों  के  साथ  रहते  हैं

 या  क्या  करते  उनको  साफ  प्रतिक्रिया  इस  बारे  में  हमें  मालम  हो  जानी  चाहिये  उसके  म्राधार  पर

 ही  हमें  waar  नीति  बदलनी  चाहिए ।  यही  मेरा  निवेदन है  ।  मैं  अन्त  में  श्राप  को  धन्यवाद

 देता  हूं  कि  आपने  मुझे  इतना  समय  दिया  |

 पथ  दि०  ato  fag  :  मैं  सब  से  पहले  नेफा  के  जंगलों  में  देश  की  रक्षा  करने

 वाले  जवानों
 की

 अभ्यर्थना  करता  हूं
 प्यार

 उन  देशों  के  प्रति  आभार  प्रकट  करता  हूं  जिन्होंने
 जै

 में  हमें  सहायता  सेनिक  शीत  को  दुगुना  करने का  निर्णय  स
 }

 NIQUES  @  ।
 इसके  साथ  ही  हमारी  सेना

 के  पास  श्राघुनिकतम  हथियार  होने  चाहियें  '
 ल

 aaa  aaa F में
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 नेफा  में  हमारा  हार  के  बारे  में  तो  जांच  हो  ही  रही  है  te  ara  है  कि  झ्रपराधियों को  दंड  दिया

 जायेगा ।  लिज्ल  हों  ने  अपनी  पुस्तक  में  चीनियों  की  चालों  के  बारे  में  लिखा  है  कि  वे  छोटे  मोटे  हमले

 करते  रहेगें  सनौर  बीच  बीच  में  समझौते  ही  बातचीत  चलायेंगे  ।

 पिंडी-पीकिंग  समझौता  भी  बहुत  खतरनाक  कौर  इस  बार  चन  ने  श्रावण  किया
 तो

 पाकिस्तान

 चुप  नहीं  बैठे  गा  ।  स्लयूट  ने  तो  हाल  ही  में  लायलपुर  में  भाषण  देते  हुए  कहा  हैं  कि  यदि  भारत  ठीक  रास्ते

 पर  न  तो  पड़ोसियों  के  साथ  भीषण  संघर्ष  में  ग्रस्त  हो  जायेगा  ।

 आजाद  हाइ मीर  के  अब्बास  कयूम  ने  श्री  जाजें  पटसन  के  साथ  भेंट  में  कहा
 कि

 वे  भारत
 पर

 हमले  करने  की  पुरी  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।

 मेरा  निवेदन ह  कि  प्रतिरक्षा  को  तो  पुरो  तैयारी  करनी  ही  चाहिये  साथ  ही  प्रतिरोध

 करने  कीਂ
 भी

 हमारी  जरूरी  है  भ्र गली  बार  भारत  की  सेना  यह  बता  देगी  कि  चींन  की  सेना  ऐसी  नहीं
 कि

 उसे  जीता  ही  न  जा  सके
 ?

 मुझे  इस  में  तनिक  भी  संदेह  नहीं  कि  हमारी  सेना  ची  नियों  का  खूब  मुकाबला

 कर  सकती  है  ।  हमें  अपनी  नौसेना  को  भी  मजबूत  बनाना  चाहिये  क्योकि  संभव  है  wat  आक्रमण  में

 चीनी  अपनी  पनडुब्बियां  बंगाल  की  खाड़ी  में  भेज  कर  भारत  की  सपना  लाइन  तोड़ने  की  कोशिश  करे  ।

 मुझे  आशा  है  कि  हमारे  सुयोग्य  मंत्री  अपने  कायें  में  अवश्य  सफल  होंगे  ।

 प श्री to  qo  राघवन  :  जिन  वीर  जवानों  ने  श्राक्रमणकर्ता  का  सामना  करते

 हुए  अपने  प्राणों  को  श्राहृतियां  दी  मैं  उन  के  प्रति  श्रद्धांजलि  alta  करता  हूं  ।

 मैं  समझता हं  कि  फोन  से  खतरे  के  परिणामों  को  हमने  पुरी  तरह  समझा  नहीं  है  ।  इस  से  हमारे

 संसाधनों  पर  बोझा  पड़ने  वाला  है  ।  विदेशों  से  जो  ऋण  तथा  अन्य  प्रकार  की  सहायता  हमें

 मिली  है  उसके  लिए  हम  उन  देशों  के  झा भारी  परन्तु  उसका  पूर्ण  उपयोग  हमਂ  तभी  कर  सकते  हैं  यदि

 हम  स्वयं  सक्षम  सशक्त  हों  |  चूंकि  यह  खतरा  बहुत  व्यापक  ह  इसलिए  हमें  ग्रधिक से श्रधघिक से  प्रतीक

 प्रतिरक्षा  संबंधी  तैयारी  करनी  होगी  कौर  साथ  ही  साथ  के  निर्माण  कार्यों  में  ढील  नहीं  लानी

 होगी ?  रक्षा  संबंधी  श्रावश्यकताशं की  पूति  पर  अत्यघिक  धन  की  झा वस् यकता  ह  ।  इस  दिशा  में

 कार्य  प्रारम्भ  हो  भी  चुका  है  विदेशों  से  हमें  सहायता  मिल  सकती  है  परन्तु  हमें  देश  में  ही

 सभी  प्रकार  के  हथियार  ate  हवाई  जहाज  निर्मित  करने  होंगे  ।  इसलिए  हमें  प्रथ  संबंधी

 तागों  को  प्रां कना पड़ेगा

 जवानों  के  प्रति  हम  भावुकता  का  प्रदर्शन  तो  करते  हैं  परन्तु  उन  की  सेवा  की  छतें  ग्रनुचित  हैं  ।

 उनके  वेतन  संसार  में  सब  से  कम  है  ।  सहस्त्रों  जवान  पदोन्नति  बिना ही  सेवानिवृत्त  हो  जाते हैं  ।
 अधिकतर  जवान  जी  एच०  वर्ग  में  हैं  जिन  का  मासिक  वेतन  केवल  ५५  रुपये हे  ।  इस  के

 अ्रतिरिक्त  एक  बग  के  जवान  को  केवल  प्यार  ही  वर्ग  में  तरक्की  मिल  सकती  एक  सब  लेफ्टिनेन्ट को

 कुछ  समय  के  स  लैफ्टिनेंट  बना  दिया  जाता  परन्तु  एक  जवान  पांच  वर्ष  की  सेवा  के  न्

 केवल  A  रुपये  बढ़ोत्तरी  पाता  हैं  कौर  दस  वर्ष  की  सेवा  के  ध्  फिर  VE  रुपये  बढ़ोत्री पाता  हू  ।

 एक  अधिकारी  को  २४  वर्ष  को  सेवा में  २५०  प्रतिश्त वृद्धि  मिलती  हूं  जहां किं  एक  जवान को  इस

 काल  में  केवल  €  प्रतिशत  वृद्धि  दिलतों  है  ।  इस  प्रकार  कौ  अनियमितता  कौर  असमानता  अनुचित

 निवृत्ति-वेतन मान  को  भी  यहीं  हालत  ह  ।  एक  जवान को  १४  से  २०  रुपये  तक  निवृत्ति बे तन
 मिलता  ह  ।  ऐसे  उदाहरण  मिलते हैं  कि  १७  वर्ष  की  सेवा  के  परमाणु  भी  जवान  को  परिवार  face
 वेतन  नहीं  दिया  गया  क्योंकि

 उस
 की  मृत्यु  अस्पताल  में  हुई  ।  मेरा  अनुरोध है

 कि  निवृत्ति-बेसन  संहिता

 में  उचित  रुप  भेद  लाये  जायें  |

 faa  भेजी
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 to  व०

 प्रतिकार  को
 जो

 परिवार  स्टेशन  पर  नहीं  रहता  YoRry  प्रतिमास  परिवार से  अलग  रहने

 भत्ता  दिया  जाता  परन्तु  जवान
 को  न

 तो  क्वाटर
 संबंधो

 उचित  सुविधा
 a  गई

 है  शौर
 न

 परिवार  से  ua i  रहने  का  भत्ता  ही  दिया  जाता  है  ।

 भूतपूर्व  सैनिकों को  नौकरी  भी  नहीं  मिल  पाती  ।  राज्य  सरकारों  श्र  केन्द्र  सरकार  में  २४

 प्रतिशत  स्थान  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिए  रक्षित  होने  चाहिएं  ।

 प्रतिरक्षा  सम्बंधी  उद्योगों  और  योजनाओं  पर  हम  करोडों  रुपया  व्यय  कर  रहे  हैं  परन्तु  यह

 का  विषय  है  कि  प्राप्त  प्रदेश  झर  केरल  कीਂ  इस  क्षेत्र  में  अवहेलना  कीਂ  जा  रहीਂ  है  ।  इस  से  इन  क्षेत्रों में
 यह  भावना  उत्पन्न  हो  रही  है  कि  वह  देश  की  रक्षा  सम्बंधी  कार्यों  में  भाग  नहीं  ले  रहे  ।  इसलिए  इस
 शर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 नेफा  तथा  नहीदा  में  हमारे  जवानों  को  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  युद्ध  करना  पड़ता  है  ।  उन्हें वहां  रहने

 युद्ध  करने  सम्बंधीਂ  उचित  सुविधायें  दीਂ  जायें  इस  बारे  में  वैज्ञानिकों  प्र  अ्रनसन्धान करने  वालों  का

 सहयोग  प्राप्त  करना  चाहिए  ।

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  केवल  एक  ही  व्यक्ति होना  चाहिए  जिस  के  श्रादेश का का  पालन  सैनिक

 करें ग्र ौर  जिस  के  प्रति  acer  निष्ठा  की  भावना  दिखायें  ।  यदि  ऐसे  बहुत  से  व्यक्ति  होंगे  तो  सैनिकों का

 नैतिक  साहस  कम  होगा  |

 fait  भागवत  झा  मैं  कठिन  परिस्थितियों  में  यद्ध  कर  रहे  वीर  जवानों
 को  मवारकवाद TA  करता  हूं  ;  प्रौढ़  नये  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 नये  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  झ्रागमन  के  फलस्वरूप  अनेकों  सुधार  हुये  हैं
 ।

 जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 गया  है  वह  भी  स्पष्ट  संतोषजनक  है  ।  उसमें  हमारी  उनकी  गत  वह  की

 श्रेणियों  और  अन्य  बातों  का  स्पष्टतः  उल्लेख है  ।

 इस  प्रतिवेदन में  यह  वर्णित  है  कि  आपात  के  समय  हमारी  सेनाओं  ने  wear  काम  किया  ।

 मैं  मानता  हुं  कि  हमें  हार  हमारीਂ  सेनाओं  को  पीछे  हटना  परन्तु  हमें  देखना  यह  है  कि  ऐसा

 क्योंकर  सा  |  उस  का  एक  कारण  तो  यह  है  कि  आरम्भ  में  प्राक् रा मक  की  स्थिति  तुलनात्मक  दृष्टि

 से  प्रगति  होती  है  ।  हमारा  देश  लोकतंत्रात्मक  देश  है  दौर  चीन  के  समान  हमने  सेना  बढ़ा  कर

 शर  तैयारीਂ  कर  के  किसी  पड़ौसी  देश  पर  आक्रमण  की  बात  कभी  नहीं  सोची  थी  ।  हम  तो  देश  के

 विकास  कार्यों  में  गट  हुए  थे  ।  हमारे  देना  में  एक  भाग  लोगों  का  ऐसा  भी  है  जो  इस  aa  काल  में

 हमारे  नेतृत्व  को  नीचा  दिखाना  चाहता  हमारी सेना  के  नैतिक  साहस  को  कम  करना  चाहता  है
 आर  प्रतिरक्षा  का  नाम  ले  कर  विकास  योजनाश्रों  को  ठप्प  करना  चाहता  है  ।  परन्तु ऐसे  लोगों  के

 होते  हुए  भीਂ  हमारी  जनता  ने  कौर  सेना  ने  प्रा पाट  में  guar काम  किया  ।  आरम्भ में  हार

 होना  बहुत  बड़ी  बात  नहीं  चचंल  को  में  निरन्तर  दो  वर्षों  तक  हार  होती  रही  फिर
 भी  स्टालिन  कौर  अमरीका  उस  के  समेत थे  ।  मैं  ऐसा  कह  कर  अपनी  हार  की  महता को
 कम

 नहीं  करना  परन्तु  मेरा  aes केवल  इतना  है  कि  लोकतंत्र युद्ध  की  तैयारी
 में  रत  नहीं  रहता  बल्कि  देश  के  निर्माण  शर  विकास  में  विश्वास  रखता  है  गत  १४५  वर्षों  से  ह्म

 देश  के
 विकास  कार्यों  में  जुटे  हुए  हैं

 मर  देस  का  arise  विकास  काफी  सीमा  तक  सम्पन्न
 हुआ

 मूल  aa  में



 Isc¥  भ्रनुदानों की  मांगें  २६३७

 प्राथमिक  विकास  के  प्राकार  पर  हम  झ्रायद्ध  कारखाने  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।  कौर
 जो

 गत
 ८

 मास  से  कार्य  gar  भी  है  वह  भी  इसी  प्राचीर  विकास  के  वल  पर  ही  उस  है  ।  युद्ध  सम्बंधी  तैयारी
 के  पीछे  सेना  ate  श्राद्ध  कारखाने  ही  नही  होते  बल्कि  समस्त  देश  कौर  देश  की  oilers  स्थिति  होती

 है  ।  इस  दृष्टि  से  यदि  देखा  जाय  तो  अवश्य  ही  हमने  सराहनीय  ate  सन्तोषजनक  कार्य  किया  है
 ।

 स्थल  सेना  के  साथसाथ  हमें  वाय  सेना  को  भी  eal  सशक्त  बनाना  है  ।  परन्तु  एक

 बात  हमें  aq  wat  सम्मुख  रखनी  है  कि  हमारी  वाय  सेना  शक्ति  का  विस्तार  हमारे  द्वारा  निर्धारित

 गट  बन्दी  से  अलग  रहने  की  नीति  के  ननकू ७  हो  ।  जिन  विदेशी  सरकारों  ने  संकट  के  समय  हमारी

 सहायता  BY  उनके  हम  हैं  ate  हमें  विदेशी  सहायता  को  निर्बाध  रूप  से  स्वीकार  करना  है

 परन्तु  इस  बात  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखा  जाय  कि  ea  स्व  अ्रपनी ही  इच्छा  के  नकुल काम
 करेंगे  अ्रपनी  सं  निक  सत्ता  को  किसीਂ  प्राय  देश  के  हवाले  न  करें  ।  सत्ता  को  स्वयं  हमारे  हाथों  में  रहना

 चाहिए  कौर  किसीਂ  देश  की  भ्र धी नता  स्वीकार  नहीं  होनी  चाहिए  ।  भले  ही  हम  ऋण  के  रूप  में  सहायता

 Teg  हमें  किसी  गट  में  शामिल  न  कौर  किसी  ग्न्य  देश  को  अपनी  सत्ता  न  देते  स्वयं

 अपनी नीतियों के  अनसार  कदम  उठाने  योग्य  बनना  इस  बात को  ध्यान  में  कर  ही  हमें

 अन्य  देशों  से  सहायता  स्वीकार  करनीਂ  है  अपनी  वाय  शक्ति को  बढ़ाना  है  ।

 चीन  सरकार  का  एक  मिशन  इस  समय  ब्रिटेन  में  कुछ  वाययान  खरीदने  के  लिये  गया  eat

 है  ।  हमें  इस  बात  का  ग्रत्यन्त  खेद  है  ।  यदि  ब्रिटेन  ने  चीन  को  वाययान  दिये  तो  निश्चय  ही  यह  एक

 मित्रतापूर्ण बात  होगी  ।

 गत  वर्ष  नेफा  इरादी  क्षेत्रों  में  जो  हमारी  सेनाओं  को  हार  हुई  उस  के  बारे  में  जांच  होनीਂ  चाहिए

 और  wad  पूर्वे  के  अरन  भवों  से  हमें  सबक  सीखना  चाहिए  परन्तु  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि

 इस  जांच  को  एक  सीमा  से  परे  न  ले  जाया  जाय  ।  ऐसा  करने  से  भविष्य  में  हमारे  सेना के  प्रयासों

 में  विध्न  पड़ने  की  आशंका  है  ।  ऐसी  जांच  पर  प्राप्त  बल  देने से  श्र  इसे  एक  सार्वजनिक जांच

 बता  देने  से  हमें  हानि  होगी  |

 निजी  क्षेत्र  के  लोगों  द्वारा  एक  शिकायत  की  जा  रहीਂ  है  कि  प्रतिरक्षा प्रयासों  में  उन  को  भाग
 लेने

 की  अ्रनमति नहीं  दी  जा  रही
 ।

 परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  इस  में  अत्यघिक  विदेशी  विनिमय

 की  आवश्यकता  एवं  विदेशों  से  af  सामान  म  गवाया  जाना  है  तो  बेहतर  है  कि  प्रतिरक्षा  संबंधी

 काय  स्वयं  सरकार  द्वारा  किये  जायें  प्रौढ़  निजीਂ  क्षेत्र  की  आवाज़  न  सुनी  जाय  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कीਂ  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 पत्नी  प्र्  पक्ष  gear  हमारे  जवानों  ने  नेफा  तथा  लद्दाख  में  जिस  साहस  का ५,  ५.
 प्रमाण  दिया  र  कई  एक  कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  ag  जिस  तरह  पहाड़ी  क्षेत्रों में  लड़  उसके

 लिये  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  निश्चय  ही  यह  बलिदान  कीਂ  भावना  देख  कर  भारत  का  सम्मान  अन्य

 देशों  की  afte  में  बढ़  गया  है  |

 गत  वर्ष  जो  हमें  हार  हुई  उस  की  जांच  हो  रही  है  कौर  यह  देखने  का  प्रयत्न किया  जा  रहा है
 कि  कौन  कौन

 सी
 त्रुटियां  ate  कमियां  रह  गई  थीं  जिन  के  कारण  हमें  हार  हुई

 ।
 यह  समर्थन  योग्य

 Ta  है  ।
 परन्तु  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  जांच  का  अधिक  विस्तृत  आधार  होना  चाहिए  ताकि  हमें

 अपनो  प्रतिरक्षा  सम्बंधो  दुबेलताओओं  का  सम्पूर्ण  ज्ञान  प्राप्त
 हो

 सके
 |

 मूल  अंग्रजी  में
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 [at  प्र०  चे

 यह  * कहना  गलत  है
 कि

 आयुक्त  कारखानों  में  सन्तोषजनक  उत्पादन  नहीं  हुमा
 है  ।  ४८

 से  भी
 alee  पुष्पक  वाययानों  का  उत्पादन  प्रेषक  वायुयानों  के  निर्माण  काय॑  में  झारफियस-७० १
 जेट

 इंजनों  के  निर्माण  कार्य  में  यह  सब  इस  बात  के  द्योतक  हैं
 कि

 इस  क्षेत्र  में  विकास  gard

 चीन  जैसे  भ्रामक  का  मकावला  करने  के  लिये  हमें  न  केवल  अंतरिक  संसाधनों  को  ही  जटाना

 ह  बल्कि  विदेशों  से  सहायता  भी  प्राप्त  करनी  है  ।

 चीनी  आक्रमण  से  सिद्ध  हो  गया  है  कि  हमारी  गुट  बन्दी  से  अलग  रहने  की  नीति  उचित  है  ।

 जहां  अमरीका  ने  भ्र  ब्रिटेन  ने  हमारी  सहायता  की  वहां  रूस  ने  भी  मिंग  कारखाना  स्थापित  करने

 का  प्रयत्न  कर  रही  है  पौर  उसी  के  प्रभाव  डालने  पर  चीन  को  युद्ध-विराम  घोषित  करना

 पड़ा ॥

 चीन  के  पास  स्थल  वाय  सेना  नौसेना  बहुत  सशक्त  है  उस  का  सामना करने

 के  लिए  उतनी  ही  शक्ति  हमें  प्राप्त  करनी  चाहिए  ।

 अणु  शाक्ति  विभाग  की  मांगों  पर  बहस  के  समय  हमें  बताया  गया  कि  चीन  wt  बम  नहीं

 बना  सकता  कौर  कि  भारत  का  परमाणु  भक  उत्पादन  का  विचार  नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं

 कि  इस  बारे  में  हमें  अघिक  विचार  करना  चाहिए  ।  यदि  भविष्य  में  चीन  अब  बम  तेयार  करके  हमारे

 ऊपर  गीत  दे  तो  हमें  क्या  करना  होगा  ।  चीन  के  ऊपर  विश्वास  न  करते  हुए  हमें  शक्ति  के

 दृष्टिकोण  के  बारे  में  पुनर्विचार  करने  कीਂ  श्रावस्यकता  है  ।

 गत  बच  के  आक्रमण  के  समय  सब  से  अधिक  नेफा  क्षेत्र  ही  प्रभावित  हुआ  ।  ऐसा  कहा  जाता

 था  कि  बीनी  समस्त  असम  पर  कब्जा  करने  वाले  wa  भी  क़सम  के  लोगों  में  से  यह  भय  नहीं  गया

 है  क्योंकि  चीनियों  की  तैयारियों  संबंधी  सूचनायें  वहां  पहुंचती  रहती  हैं  अपने  क्षेत्र  में  भारतीय

 सेना  वहां  पर  उपस्थित  ही  नहीं  है  ।  को  डर  है  कि  उस  क्षेत्र  को  उस  की  किस्मत  पर  छोड़  दिया

 जायगा  |  इस  का  कारण  यह  है  कि  द्वितीय  महायद्ध  में  वहां  के  लोगों  ने  युद्ध  संबंधी  गतिविधियों  को

 देखा  ait  are  जब  किं  चीन  हमारी  सामानों  पर  बैठा  है  हमारी  सेवायें  वहां  पर  नहीं  हैं  ।  FTAs

 करता  हूं  कि  साध  निक  ore  से  लेस  प्रिक  से  प्रतीक  सेना  को  इस  क्षेत्र  में  तैनात  किया  जाय

 ताकि  वहां  ar  जनता  में  विश्वास  बढ़े  ।

 में  बाढ़  कीਂ  बड़ी  भीषण  है  ।  श्राप  तब  तक  प्रतीकात्मक  दृष्टि से  वहां  विकास

 नहीं  कर  सकते  जब  तक  इस  बाढ़  की  समस्या  को  स्थायी  रूप  से  हल  न  इस  ध्यान दिया
 जाना  चाह्ते  ।

 प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  सड़कों  प्रौढ़  पुलों  का  होना  है  ।  असम  क्षेत्र  में  सड़कों  शर

 पुलों  की  व्यवस्था  की  a  श्रमिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 रेलवे  संचार  की  व्यवस्था  भी  अ्रत्यधि  क  झ्रावश्यक है  |  सिलीगुड़ी से  जोगी धो पा  तक  लाइन
 बना  कर

 बहुत  बरच्छा  काम  किया  है  परन्तु  धिक  gear  यह  होता  कि  यह  लाईन  हौहार्टी' तक ले तक  ले
 जायी  जाती

 असाम  कौर  काइमीर  मिलिशिया को  सैनिक z  पर  लाना  चाहिए  उन  की

 सेवा
 की  दाते

 भी
 उसा  हो  होनी  चाहिएं  ।  उन  कठिन  मार्गों  प्रौर  क्षेत्रों  का  ज्ञान  रखने  वाले  यह  लोग

 बहुत  सहायक  सिद्ध  होंगे  ।
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 श्री  कृष्णपाल  सिंह  :  मेरा  भ्रनुरोध है  कि  इस
 मंत्रालय

 की
 मांगों  पर

 चर्चा  के  लिये  वहुत  कम  समय  आवंटित  किया  गया  है  ।  इस  समय  प्रतिरक्षा  अत्यधिक  महत्वपूर्ण

 विषय  है  कौर  हम  अपने  अआयंब्ययक का का  ३०  प्रतिशत इस  के  लिये  दे  रहे  हैं  तो  हमें  अधिक  समय
 मिलना  चाहिये ताकि  हम  अपने  विचार  सभा  के  समक्ष  रख  सकें  ।

 इस  समय  अझंहिसावादी  भी  तलवार  में  विश्वास  पैदा  कर  रहे  हैं  यह  सन्तोषजनक बात  है  |

 गुट  बन्टी  से  भ्र लग  रहने  अथवा  गुट  में  शामिल  होने  संबंधी  चर्चा  ares  बहुत  की  जा  रही
 परन्तु हमें  एक  बात  रखनी  चाहिये कि  अपनी  रक्षा  करना  सर्वोत्तम  महत्व  की  बात

 |

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  हमें  विदेशो ंसे  सैनिक  सहायता  प्राप्त  करने  की  बजाय  स्वयं  सब

 कुछ  तयार  करना  चाहिये ।  परन्तु  यह  कैसे  हो  सकता  है  कि  थोड़े  समय  में  वायुयान  बना  लिये
 सेना को  प्रशिक्षित  भी  कर  लिया  और  आधुनिक  हथियार भी  प्राप्त  कर  लिये  जायें  ।  जब  युद्ध

 खन्ना  था  तो  हर  तरफ  तैयारी हो  रही  थी  परन्तु  राज  ag  गति  नहीं रही  है  |  इसलिये  सम्मुख

 रखने  वाली  बात  यह  है  कि  हमें  प्रपने  देश  की रक्षा  करने के  लिये हर  तरह से  तैयार  रहना  चाहिये
 ai  यदि  विदेशों से  सहायता  लेनी  पड़े  तो  उसमें  भी  हमें  पीछे  नहीं  हटना  चाहिये  ।

 हमारी  अच्छे  तर  सहयोगी  देशों  से  मित्रता  स्थापित  करने  की  नीति  ठीक  नहीं  रही है
 ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  भ्र पने  सच्चे  मित्र  को  पहचाने  wit  उसके  साथ  wi  संबंध

 करें  ताकि  वह  समय  पर  हमारे  कास  |  हमने
 देख  लिया  है

 कि
 जिसे  हम  भाई  कहते  रहे

 उसी  ने  हमें  घोखा  दिया

 प्रतिरक्षा  कार्यों  के  लिये  जो  घन  जताया  ला  रहा  है  मैं  समझता  हू  कि  इस  से  भी  aaa म

 के  जुटाने  की  श्रावद्यकता है  |  परन्तु  जिस  प्रकार  यह  रानियां  प्राप्त  की  जा  रही  हैं  उससे  मुझे  शिकायत
 afar खर्ची  को  रोकने  ate  मितव्ययता  लाने  की  aaa जो  लोग  कप  ही  दबें  हुये  हैं

 उन  पर  करों  का  बोझा डाल  रहे  हैं  a  तक  झप  फिजूलखर्ची नन्द  नहीं  करते  आर  मितव्ययता

 नहीं  लाते तब  तक  अधिक  कर  लगाने का  अ्रधघिकार  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  भूतपूर्व  वित्त

 मंत्री  की  अघ्यक्षता  में  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  अयोग  स्थापित  किया  जाय  जो  प्रशासन  में

 ama  शादी के  बारे  में  सुझाव दे  ।  यदि  ऐसा  किया  जाय  तो  अ्रधिक  बचाया  जा  सकता है  प्रौढ़

 दन  करो  को  श्रावस्यंकता नहीं  पड़ेगी  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  हम  आक्रमण  की  प्रतीक्षा करने  की  बजाय  स्वयं  वन्  पर  हमला  करने  की

 योजना  बनायें  ।

 हमें  प्रतिरक्षा के  लिये  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  तैयार  करना  चाहिये जो  एक  as
 के  लिये हो  शर

 हमारा  आयव्ययक  उसी  योजना  अथवा  कार्यक्रम  के  अनसार  तैयार  किया  जाना  चाहिये  ।

 अच्छे  सेना  अधिकारियों  का  होना  अवश्यक है । परन्तु ।  परन्तु  इस  के  लिये  उचित  सेवा की  दाते

 होनी  चाहियें  ।  पदोन्नत  ति  कौर  भ्रमण  के  बारे में  पुर्नविचार होना  चाहिये  ।  जिन  अधिकारियों

 का  हुआ  है  उनके  मामलों  की  जांच  होनी  चाहिये

 सेवानिवृत्त  वरीय  पदाधिकारियों  को  ga:  सेवा  में  लिया
 जाना

 चाहिये  |  उनके  अनुभवों

 से  काफी  लाभ  उठाया  सकता है  ।
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 श्री  बाल  कृष्णन  )  चीनी  आक्रमण  से  हमें  उसी  तरह  लाभ  प्राप्त  हुये  हैं  जिस  तरह
 प्राचीन  काल  में

 दैत्यों  सिनेमा  करते
 थे  ;  इससे हम  ने  अपनी  सैना  की  संख्या  में  विधि  करने

 का  frag  किया  देश  में  एकता  बढ़ी  हम  ने  इस  area  से  सबक  ले  कर  प्रगति  शक्ति

 को  बढ़ाना  प्रारम्भ  किया  है  aire  भविष्य  में  हम  ऐसे  area  का  सामना  कर  सकेंगे  ।

 झायव्ययक में  प्रतिरक्षा  कार्यों  के  लिये  जितना धन  उपलब्ध  किया  गया  है  यह  उत्साहजनक

 बात है  ।  चीनी  आक्रमण के  समय  हम  ने  देखा  कि  किस  प्रकार जनता  ने  बलिदान  की  भावना

 व्यक्त की  ।  जवानों  ने  नेफा  कौर  लद्दाख  में  वीरता  का  किया  ।  मुझे  विश्वास है  कि  पूर्व

 के  सबक  से  हम  अधिक  शक्तिशाली  बन  गये  हैं  ।

 जो  धन  हम  प्रतिरक्षा कार्यों  के  लिये  उपलब्ध कर  रहे  हैं  वह  wes  देशों  की  अपेक्षा झधिक नहीं अधिक  नहीं

 है  ।  matter  प्रतिरक्षा  पर  भ्र पनी  राष्ट्रीय  आय का  &.s  प्रतिशत  ब्रिटेन  ६.  ४  फ्रांस

 ६.२  प्रतिशत व्यय  कर  रहे  हैं  ।  हमारा  व्यय  केवल  ५  प्रतिशत  ही  राज  १४५  बर्ष  से  हमारे

 देश  की  सरकार  देश के  विकास  कार्यों  में  मग्न थी  इसलिये  प्रतिरक्षा की  ate  ध्यान  नहीं  दिया

 गया  ।  परन्तु  झा  काल  में  यह  aaa  है  कि  भ्रमित  धन  इस  क्षेत्र  में  व्यय  किया

 जाय |

 वायु  सेना  को  अधिक  शक्तिशाली  बनाने  के  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ।  क्योंकि  इस  ata  में

 हम  श्रमिक  पिछड़े हुये  यह  खेद  की  बात  है  कि  नेफा  में  सामान  गिराने  के  लिये  एक  निजी  क्षेत्र
 के  वायु  समवाय  को  नियुक्त  किया  गया  ।  ऐसे  महत्वपूर्ण  कार्य  को  स्वयं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 किया  नाना  चाहिये  था  ।

 सैनिक  स्कूल  हमारे  देश  में  बहुत कम  हैं  ।  आवश्यकता  इस  बात की  है  कि  अधिक  सैनिक

 सकल  खोले  जायें  कौर  साथ  ही  साथ  गरीबों  के  लिये  इन  स्कूलों  में  शुल्क  रहित  दिक्षा  का  प्रबन्ध

 होना
 चाहिये  ।  वर्तमान  व्यवस्था  के  अनुसार  केवल  धनी  लोग ही  इन  स्कूलों का  लाभ  उठा  सकते

 +.
 द्  ||

 सेना  में  भर्ती के  लिये  बहुत  से  जवान  wa  परन्तु  परीक्षा  श्रमिक  कठिन  होने  के  कारण  उन्हें

 नहीं  लिया  गया  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  वीरता  कद  लम्बा  होने  झर  छाती  चौड़ी  होने  से  नहीं  कराती  ॥

 यह  तो  दृढ़ता  शौर  साहस  की  बात  है  ।  भर्ती  के  लिये  परीक्षा  इतनी  कठिन  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 जो  सेना  में  भर्ती  होने  के  इच्छुक  हैं  उनके  लिये  भ्रमित  प्रादेशिक  सेना  शिविर  खोले
 जाने

 चाहियें  ।

 अणु  बम  बनाने  संबंधी  श्रपनी  नीति  पर  सरकार  को  पुर्निवचार  करना  चाहिये  ।  क्योंकि

 संसार के  बहुत  से  देश  अणु  बम  बना  रहे  हैं  ।  इस  क्षेत्र  में  हमें  भी  पीछे  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 भ्रण बम ्  से  भी  अधिक  शक्तिशाली  एक  atk  हथियार  वह  है  प्रचार ।  प्रतिरक्षा  मंत्री
 को  चाहिये  कि  वह  देश  में  घूम  कर  प्रचार  करें  प्रौर  लोगों  को  श्रमिक  से  अधिक  योगदान  देने के

 लिये  कहें  ।

 fat  रवीन्द्र  वर्मा
 )

 :
 मैं  इस  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  तथा  भारतीय

 सैनिकों  की
 वीरता  की  सराहना  करता  हूं  ।  मैं  नये  प्रतिरक्षा मंत्री  के  प्रति  भी  अपनी सद  भावना

 प्रदर्शित  करता हूं  जिन्होंने  इस  संकट  काल  में  इतना  बड़ा  उत्तरदायित्व aA  कंधों  पर

 =  कण

 far  wast  में
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 इस  वर्ष  प्रतिरक्षा बजट  लगभग  तिगुना है  ।  इस  बजट  से  कोई  भी  नहीं  होगा

 कयोंकि  प्रतिरक्षा का  कार्य  देश  की  सब  से  महत्वपूर्ण  झवइयकता है  ।  किन्तु  श्राइचर्य  की  बात  है
 कि

 स्वतंत्र  दल  के  सदस्यों  ने  इसकी  आलोचना  की  है  भर  यह  कहा  है  कि  जब  हमारे  मित्र

 हमें  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हैं  तो  जनता  पर  इतना  भार  लादने  की  क्या

 है  ।  कोई  भी  यह  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  कि  यह  बजट  प्रतिरक्षा के  लिये  किन्तु हम

 इस  कार्य  के  लिये  किसी  दूसरे  राष्ट्र  पर  भी  निर्भर  नहीं  रह  सकते  ।  स्वतंत्र  नागरिकों के  कुछ  कत्तव्य

 श्र  दायित्व हैं  ।  यह  हो  सकता  है  कि  कोई  प्रतिरक्षा में  भ्रात्मनिर्भर  न  हो  कित्तु  इसके  लिये

 यदि  कोई  अपना  सेव नहीं  दे  देता  तो  निश्चय ही  वह  स्वतंत्र  रहते  का  अधिकारी नहीं  है

 मैं
 माननीय  सदस्यों  की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  प्रतिरक्षा  की  पूर्ण  तैयारी  के  लिये  यह

 आवश्यक  कि  हम  आधुनिक  शस्त्रों  का  निर्माण  करें  ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  स्वावलम्बनीयता  का

 गुण-गान  किया  था  मैं  भी  स्वावलम्बनीयता के  पक्ष  मे ंहूं  ।  किन्तु  स्वावलम्बनीयता  ्र  आत्म

 निरंतरता में  प्रकार  है  ।  जब  शत्रु  सिर  पर  चढ़ा  ठ्ठ  तब  केवल  दीर्घ  कालीन  तैयारियों  पर

 घ्यान  केत्ती करना  ही  पर्याप्त  नही ंहै  ।  इसलिये मैं  सरकार  की  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाने  रोक  बाहर

 की  सहायता  से  संसाधनों  में  वृद्धि  करने  की  नीति  की  सराहना  करता हूं  ।

 सदस्यों ने  हमारी  सेना  की  शक्ति  बढ़ाने  झर  नेफा  में  हमारी  पराजय  के  कारणों  की  जंच

 करने के  विषयਂ  में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  मैं  इन  बातों  की  पुनरावृत्ति  करना  तो  नहीं  किन्तु

 यह  अवश्य  कहूंगा  कि  इस  समय  हमारी  युद्ध  संबंधी  नीति  के  पुनरीक्षण  की  अत्यन्त  श्रावस्यकता

 जबकि  युद्ध  क्षेत्र  में  युद्ध-संचालन  से  संबंधित  निर्णय  लेना  सेना  का  कार्य  वहां  सामन्य  युद्ध
 नीति  के  विषय  में  राजनैतिक  निश्चय  की  झवद्यकता  हम  किसी  के  प्रति  आक्रमक नीति
 नाना  नहीं  चाहते  किन्तु  बचाव  की  युद्ध  की  नीति  भी  खतरनाक  सनौर  झ्रात्मघाती है  ।

 आपातकालीन  संकल्प  पर  बोलते  हुये  मैंने  बीन  की  क्रांतिकारी  नीति  के  स्वरूप  को  समझने  के

 महत्व  पर  बल  दिया  था  ।  उन्होंने  पतो  इस  नीति  को  अपने  गृह-युद्ध  जापान  से  हुये  युद्ध  पौर  कोरिया

 युद्ध में  पुग  रूप  से  विकसित कर  लिया  है  ।  वह  wana  चल-पशुवध  नीति  में  विश्वास  करते  हैं  ।  ate

 यह  स्थिति  भारत  में  विधमान  क्योंकि  हमारी  चीन  से  मिली  हुई  सीमा  काफी  विस्तृत  है  ।  श्र

 यह  पहाड़ी  क्षेत्र  है  ।

 हम  इस  प्रकार  की  युद्ध  नीति  सामना  किस  प्रकार  कर  सकते  हैं  ।  क्या  हम

 के  युद्ध  से  ऐसा  कर  सकते  हैं  ?  चीन  एक  लम्बें  और  चल-युद्ध  क्षेत्र  में  विश्वासਂ  करता  हम

 इसका  सामना  उस  समय  तक  नहीं  कर  सकते  जब  तक  हम  सेना  को  पहल  करने  का  अधिकार

 नहीं दे  देते  जिससे  कि  वह  शत्रु  के  रुख  को  मोड़  उसे  चकित  कर  उसकी  सेना  के  जमावਂ

 को
 भर  उसकी  युद्ध  सम्बन्धी चालों  को  छिन्न  भिन्न कर  जब  तक  शत्रु  के  संभरण  संचार

 के  समस्त  मार्गों  को  ध्वस्त  नहीं  किया  जाता  तब  तक  हम  इस  संकट  का  सामना  नहीं  कर  सकेंग े।

 यह  सब  बातें  राजनैतिक  निर्णय  पर  निर्भर  करती  हैं  ।  जब  तक  ऐसा  निर्णय  नहीं  लिया

 सेना  देश  की  प्रतिरक्षा  करने  में  सफल  नहीं  हो  सकेगी  ।  चाहे  पर्वतीय  प्रदेश  हो  प्रिया  मैदान

 जब  तक  हमारी  सेना  के  हाथ  में  विभिन्न  प्रकार  के  प्रकरण  करने  प्रौढ़  उनके  संचार  पथ  को  ध्वस्त

 करने  का  अघिकार  नहीं  दे  दिया  जाता  तब  तक  इस  प्रकार  के  शत्रु  पर  विजय  पाना  कठिन

 है  ।.

 अन्त  में  में  फिर  इस  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ऐसी  कामना करता  हूं  कि

 हम  चीनी  आक्रमण के  विरुद्ध  way  संघर्ष में  विजयी  होंगे  ।
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 fait  नाथपाई  :  हमारी  प्रतिरक्षा  की  नीति  की  श्रसफलताप्रों  क ेविषय  में  जांच

 करने  से  यह  पता  चला  है  कि  इसमें  पांच  दोष  थे  :  सेना के  दिन-प्रतिदिन के  कार्य  में  मंत्रालय  का

 पक्षपात  arte  से  सेना  के  हौसले  को  कम  प्रतिरक्षा सम्बन्धी  हर  बात  को

 गुप्त  प्रतिरक्षा  की  दीर्घकालीन  योजनाओं  का  ware  श्र  प्रतिरक्षा  की  आवश्यकताओं

 at  राजनैतिक  प्रवृत्तियों  के  sella  रखना  |

 q  इन  पिछली  बातों  पर  टीका  टिप्पणी  करना  नहीं  किन्तु  यदि  हम  इन  पर
 बिचार  न  करें  तो  भविष्य  में  भी  संतोषजनक  कार्य  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि

 ga  पिछली  गलतियों  से  शिक्षा  ग्रहण  करें  ।

 नये  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  पांच  में  से  कम  से  कम  दो  बु  राज्यों  मंत्रालय  के  हस्तक्षेप  और  पक्षपात

 को  दूर  कर  दिया है  ।  सत्यनिष्ठ  कर्मचारियों  को  यह  भय  नहीं

 कि  उनके  साथ  किसी  प्रकार  का  अन्याय  किया  जायेगा  ।  बहुत  ta  कौर  कौशल  के  साथ  श्री

 ने  सेना  के  गिरे  हुये  हौसले को  उठाने  का  प्रयास  किया  है  |

 सेना में  हौसला  बना  रहना  अत्यन्त  महत्वपूर्ण है  जब  तक  यह  बना  रहता  है  तब  तक  यह

 सेना  भ्र जेय  है  ।  यदि यह  न  रहे  तो  किसी  भी  प्रकार  के  सशक्त  हथियार  सेना  की  शक्ति  को  क्षीण

 होने से  नहीं रोक  सकते  ।  जिन्होंने  सेना
 का  हौसला  गिराने की  कोशिश  की  है  उन्होंने देश  के

 के  साथ  खिलवाड़  किया है  ।  मुझे  orang कि  श्री  चह्वाण  शेष  तीन  बुराइयों को  दूर  करने

 का  भी  प्रयास  करेंगे  ।

 पहली  ही  बात  लीजिये  |  हर  बात  पर  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  राष्ट्र की  सुरक्षा  के  हित

 में  इसे  नहीं  बताया  जा  सकता  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यही  कहूंगा  कि  सरकार  अपनी  प्रतिरक्षा  योजनायें

 के  सम्बन्ध  में  ताको  भुलावे  में  नहीं  रख  केवल  देश  को  ही  गुमराह  किया
 को  छिपाये  रखा  है  ।  कई  बार  सभा  में  साधारण  बातें  पूछी  गईं  किन्तु  उन्हें  भी

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  भी  बतया  कि  ब्रिटिश अ, सुरक्षा  के  हित  में  नहीं  कहकर  टाल  दिया  गया  ।

 काल  से  ही  यह  प्रथा  चली  oy  रही है  ।  किन्तु यह  कितने दामे  की  बात  है  ।  उस  समय इन

 बातों  को  इसलिये  नहीं  बताया  जाता  था  कि  यदि  यहां  के  लोगों को  यह  पता  लग  गया कि  देश

 की  रक्षा किस  प्रकार  की  जा  रही  हं  तो  हमें  यह  भी  पता  लग  जायेगा  कि  उन  लोगों  को  यहां से
 केसे  हटाया जा  सकता  हे  |  किन्तु  जब  बहू  बात  नहीं  है  ।  ब्रिटेन में  कया  प्रथा  है  ?

 तिरुमल  पीठासीन  ।

 वहां  के  नवीनतम  प्रतिवेदन को  देखन  से  प्रतीत  होता  है  कि  उसमें  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सभी

 जानकारी  दी  हुई  है  ।

 ब्रिटेन  अपनी  नौसेना  तथा  वायुसेना के  बारे में  पुरी  पुरी  जानकारी देता  है  तथा  एक

 सामान्य  व्यक्ति  भी  यह  जान  सकता  है  कि  वे  किस  प्रकार  के  हथियारों का  उपयोग  कर  रहे  है ं॥

 अब  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रतिवेदित  प्रतिवेदन  लेता  हूं  इसमें  जो  कुछ  लिखा  गया  है

 इतना  स्पष्ट है  तथा  हास्यास्पद है  कि  न  तो  इससे  हमारी  जानकारी  बढ़ती  है  शौर  न  ही  कुछ

 सूचना ही  प्राप्त  होती हू  यह  सब  देवा  की  सुरक्षा  के  हित  में  किया  जाता  है  ।  मेरे  विचार  से  इस

 प्रकार
 के

 प्रतिवेदन
 से  केवल  जनता  के  धन  का  अपव्यय  ही  होता  है  ।

 मिल  aint  में
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 मेरे  विच।र से  विषव  में  गेई  भी  देश  ऐसा  नहीं  है  जहां  के  तथा  जहाँ  के  सदस्य  इस  प्रकार
 अनजान  रखे  जाते हैं

 अधिक  पर्वेक्षण  के  समान  प्रतिरक्षा  के  बारे में  अधिक  विस्तृत  प्रतिवेदन तैयार  किया  जाना

 चाहिये  अर  सदस्यों के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिय े।

 दुःख  का  विषय  यह  है  कि  हमारी  कोई  सामरिक  नीति  नहीं  है  ।  जनता का  प्रतिरक्षा  मंत्री

 sit  wert  पर  बहुत  विश्वास  था  किन्तु  उन्हें  भी  पाबन्दियां  लगा  कर  निष्पाप  कर  दिया

 गया है  1

 इससे  पहिले  प्रतिरक्षा का  कार्य  वैदेशिक  कार्य  विभाग के  अधीन  रखा  जाता  था  |  अब  समय

 शा  गया  है  जब  हमें  देखना  है  कि  वैदेशिक काय  तथा  प्रतिरक्षा में  एकता  व  समानता

 होनी  चाहिये  |  में  तो  यहां  तक  कहुंगा कि  झ्रावश्यकता  होने पर  विकास  ate  aden  कार्य

 प्रतिरक्षा  की  झ्रावइ्यकताओं  के  म्रधीन  होने  चाहिये ं|

 अराज  हमारी  जो  करारी  हार  हुई  है  उसका  कारण  यही  है  कि  न  हमारी  सेना  के  पास  कपड़ें
 न  न  वर्दी  कौर  न  साज  सामान  ।  दुःख  का  विषय यह  है  किः  श्री  कृष्ण  भूतपूर्व

 रक्षा  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  में  यह  कहा  था  कि  हमें  चीन से  कोई  खतरा  नहीं

 है  वह  शांतिप्रिय  देश  तथा  चीन  के  हमला  करने  पर  हम  कभी  आपसे  सहायता  की  याचना  नहीं

 करेंगे  ।  यह  भात  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  १९४५८ में  कही  थी  जब  कि  चीन  ने  बड़ाहोती  पर  १९४५४ में
 आक्रमण कर  दिया  था

 में  यह  प्रतिरोधी  करना  चाहता  ह  कि  म्रधघिकारियों  की  कमी  पुरी  करने  के  लिये  सेना  के
 निवास  अधिकारी  २  या  ३  वर्ष  की  सीमितਂ  अवधि  के  लिये  बला  लिये  जायें  ।

 हमारे  सैनिकों  को  जो  पेंशन  दी  जाती  है  वहू  बहुत कम  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एफ  उदाहरण

 देना  चाहता  हूं  ।  एक  जमेदार  का  लड़का  हमारे  साथ  कंद  में  था  उसे  क्षय हो  गया  ।  उसका

 कोई  ऐसा  रिश्तेदार  न  था  जो  उसकी  सहायता  फलस्वरूप  उसकी  मृत्य  हो  |  कुछ  दिनों

 हमारे बाप  ने  कहा

 हम  जानते  नहीं  कि  हम  क्या  करेंगे  ।  लोग  सलाह देते  हैं  कि  हम  पाकिस्तान चले
 जायें  था  वहू  रसे  जायें  ?  हम  यहां  पैदा  हुए

 यहीं  हमारा  वतन  देश  है  ।  मगर  कूछ  जमता  नहीं है  प्रभी  (1

 पेने उसे एक उसे  एक  कप  चाय  उसकी  आ्रांखों  में  प्रा  गये  वहू  बोला :

 दिनों  के  बाद  ऐसी  चाय  हमें  मिल  रही  है  ।  हम  चोरी  नहीं  कर  सकते  ।  हम

 ब्यापार नहीं  कर  सकते  हमें  तो  इसਂ  का  ज्ञान  नहीं  था  ।  हम  ने  तो  सीटें

 नौकरी करना  जाना  है  ।  अब  हमारी  यह  हालतਂ  बन  गई  हैं  12.0

 मेरे  कहने का  झ्र भि प्राय यह  है  कि  हम  न  केवल  देश  को  बचाने  में  सम्  हों  बल्कि  इतने

 शाली  हों  कि  कोई  हमारी  उठा  कर  देखने  का  भी  साहस  न  कर  सक े|

 fat  बासप्पा  सभा  में  जो  भाषण  जा  रहे  हैं  उनसे हम  दत्रय्ों की च्य्र at
 अधिक  सहायता करते  प्रतीत  होते  हैं  ।  हमें  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  सक्रिय  रुख  अपनाना

 ।

 चाहिये

 क्योंकि  चीन ने  कोलम्बो
 प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  है

 |
 ete  seme  अ

 +मल  अ्रंग्रेजी  में

 23  (Ai)
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 इस  सम्बन्ध में  यह  प्रसन्नता
 की

 बात  है
 कि

 प्रतिरक्षा  मंत्री  सेना  की  संख्या  दुगनी  करने  जमा

 में  इस  बात  की  कौर  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहत
 ta  f=  ofS

 छ  | ना

 ट  नीति
 के  लिये  न  हमें  सेना  को

 ही  gag  बनाना है  ।  अपितु  आन्तरिक  दि  गुप्तचर  विभाग  सभी  का  पुनर्गठन

 है  ।

 यद्यपि  हमारे सर  पर  खड़ा  है  तथापि  फिर  भी  कुछ  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  कह  रहे  हैं

 कि झा पात  काल  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 कमीशन  की  परीक्षाओं  में  ८०  प्रतिशत  व्यक्ति  केवल  इस  कारण  फेल  होते  रहैं  कि  वे

 अंग्रेजी  में  कमजोर हैं  ।  हमें  परीक्षा  प्रणाली  में  ही  परिवहन  करना  चाहिय े।

 भर्ती  के  मामले  में  भी  बहुत  भेदभाव  की  बातें  सुनने  में  श्राई  हैं  ।  इस  मामले  की  भी  सावधानी से

 जांच  grat  चाहिए  ।  इस  मामले  में  किसी  प्रकार  का  लिहाज  नहीं  होना  मैं  यह  भी  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  अधिक  हवाई  झ्रड्डों  की  भी  बड़ी  ्रावस्यकता  है  ।  प्रतिरक्षा  विषयक  उत्पादन

 के  बारे  में  इस  बात  का  ध्यान  रखने  की  जरूरत  हैं  कि  माल  बढ़िया  कोटि  का  बनाया  जाय  |  रखा  परीक्षण

 प्रतिवेदन में  जो  कुछ  कहा  गया  है  इस  पर  गौर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ट्रकों के  निर्माण  की  बात

 खेद  जनक  इस  से  तो  विदेशी  विनिमय  को  भी  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  |

 निशा  की  पीछे  हटने  की  गड़बड़ी  की  जांच  करने  वाली  समिति  के  निदेश  निबंधों  का  आघार

 विस्तृत  होने  चाहिए  कौर  जो  लोग  अपराधी  सिद्ध  उनके  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जानीं

 चाहिए  ।  यहां  तो  हर  बात  गोपनीय  रखने का  यत्न  किया  जा  रहा  परन्तु  वहां  सब  भेद  निकल

 जाते  हैं  ।  इस  बात  का  पुरा  नियंत्रण  देश  को  सैनिक  दृष्टि  सेत  यार  करने  समाजवाद में  कोई  विशष
 विरोध  की  बात  नहीं  है  ।  तटस्थता की  नीति  को  वाम  ate  दक्षिण  पक्ष  के  लोग  काफी  भ्रांति में

 डाल रहे  हैं  ।  लोगों  को  सेचेत  रहना  चाहिये  ।  हमें  यह  बात  याद  रखना  चाहिए  कि  केवल  सेनिक

 शाक्ति ही  कि  राष्ट्र  की  शक्ति  नहीं  होती  ।  राष्ट्र  का  चरित्र  भी  एक  बहुत  बड़ी  शाक्ति

 दां ति दूत  जवाहरलाल  नेहरू  हमारे  देश  का  युद्ध  कालीन  नेतृत्व  सम्भाले  हमें  उस  पर  पूर्ण  विश्वास

 प्रकट  करना  चाहिए  ।  शभ्रन्तिम  निर्णय  उनका  होना  चाहिए ।  इस  तरह  ही  बह  देश को  चीनों

 श्रावण  से  कर  सकेंगे  |

 श्रीमती  लक्ष्मी  कांतम्मा  :  केवल  भाषणों  से  ही  कुछ  बनने  वाला  नहीं  ।  खेद
 की  बात  है  कि  विरोधी  दलों  ने  देश  में  एक  पराजित  आर  निरादामय  स्थिति  का  निर्माण  कर

 दिया  हैः  ।  परन्तु  मुझे  इस  बात  पर  हर्ष  तथा  सन्तोष हैं  कि  हमारी  तटस्थता  की  नीति  तथा  अन्य

 नीतियां  सफल  रही  यह  संतोष  का  विषय  है  कि  सरकार  देश  की  प्रतिरक्षा  शक्त  को  मजबूत

 करने
 के

 लिए
 सब
 प्रकार

 को  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  हमारा  प्रतिरक्षा  उत्पादन भी  युद्धकालीन

 गति  से  बढ़ाया जा  रहा  है  ।  हम  झा  धुनिक  स्वचालित  तथा  विभिन्न  प्रकार  के  अपेक्षित  अ्रस्त्र  शास्त्रों

 का
 भी

 काफी  मात्रा
 में  निर्माण कर  रहे  हैं  ।  हमारे  यहां  जो  भी  कार्य  हुमा  है  विदेशी  प्रतिनिधि

 मंडलों
 ने  भी

 उसकी  प्रशंसा
 की  है  ।  सब  ने  ही  यह  महसूस  किया  है  कि  हमें  विभिन्न  राष्ट्रों  से

 सहायता  मिल  है  हमे  उसका  उचित  उपयोग  नहीं  कर  रहे
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 महोदय  पीठासीन  हुये  ।]

 हमें कुछ  राष्ट्रों  ने  इस  कठिनाई  के  समय  में  सहायता  दो  परन्तु इस  बात  का  संतोष

 हैकि  उन  में  से  fear  ने  भी  हमें  अपनी  नीति  छोड़ने  को  नहीं  कहा  है  ।  हम  इन  राष्ट्रों के

 कृतज्ञ  हूं  ।  हमारी  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  नीतियों के  फलस्वरूप  हम  दोनों  गुटो ंको  सहायता

 प्राप्त  कर  सके  हैं  ।  यह  हमारी  नीति  की  सफलता  का  चिह्न  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जो

 इस  बात  पर  बल  दिया है  कि  हमें इस  नीति  को  छोड़  पश्चिमी  गुट  में  शामिल  हो  जाना  चाहिए ठीक

 नहीं  कही  जा  सकता  ।

 यह  सन्तोष  का  विषय हैं  कि  राज देश  जाग  उठा  है  कौर  जवानों को  सहायता  तथा  देश
 को  प्रतिरक्षा  के  लिए  लोग  सभो  भार  सहन  करने  को तैयार  हैं  ।  एक  बात तो  स्पष्ट  हैं  कि

 तंत्र  को  जीवित रखने  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  भ्र सेनिक  प्राधिकार  के  पास  ही  हो  ।

 यह  ठोक  है  कि  हमें  साम्माज्यवादों  काल  की  परम्पराओं  में  तब दी लो  लानी  परन्तु  मेरा
 निवेदन  है  कि  इस  मामले पर  नये  सिरे  से विचार  किया जाना  चाहिये  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  सँनिकवाद  किलो  खास  जाति  विद्वेष  की  बपौती  नहीं  है  ।

 इसी  तरह  यह  एक  सेक्स को  भी  नहीं  है  ।  हमारे  देश  में  तो  सैनिक  aa  में  भो  औरतों  ने

 बहुत  बीरता  के  कारनामें  किये  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  महिलाओं को  सेना  में  भर्ती  किया  जाना

 चाहिए  ।  हमें  देवा  की  प्रतिरक्षा  के  साथ  साथ  अपने  लोकतंत्रीय  areal  को  भी  रक्षा  करना  इस

 आदर के नाते हो के  नाते  हो  संसार  के  सभो  लोकतंत्रोय  राष्ट्र  हमारो  स्वतंत्रता  में  रुचि  प्रकट  करेंगे  ब्रोकर

 समय  कराने  पर  हज़ारों  सहायता  करेंगे  |

 पृश्नी  उ०  न्रिवेदी  )'  :  में  पुरानी  भूलों  को  दोहराना नहीं  चाहता  ।  देश  के  हित

 को  दृष्टि  से उस  से  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  ।  हमें  wa  दादों  शौर  भाषणों  की  आवश्यकता

 नहीं  ौर नही प्रदर्शनों ही  प्रदर्शनों  को  प्रावइ्यकता  है  ।  हम  तो  युद्ध  की  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  सेना के  लिए

 ३४०  करोड़  रुपये  के  व्यय  की  व्यवस्था  को  गयीਂ  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हमें  बड़ी

 मजबूत  सेना  की  श्रावव्यकता  है  परन्तु हमें  भूल  नहीं  जाना  चाहिए
 कि

 शत्रु
 को

 जोतने  के  लिए  स्थल

 समुद्र  कौर  वायु  सेना  इन  तीनों  को  आवश्यकता  है  ।
 सेना  के  लिए  केवल  २०

 करोड़  रखे  वायु  सेना  के  लिए  ८७  करोड़  रुपये  निर्धारित हुए  हैं  ।  इतना  भारी  प्रस्तर

 रखा  गया  हैं  ?  इसका  मुझे  तो  कोई  भ्रौचित्य दिखाई  नहीं  देता  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार

 करना  चाहिये  कि  यदि  हम  तयार हो  चुके  हैं  तो  हमें  भी  area  पर  श्रावण  करने को  सोचनी

 चाहिये  ।  यहाँ  समय  है  कि  जब  कि  हमारी  सरकार  को  यह  सोचना  है  कि  हम  अपने  aaa  को

 झपने  देश  से  निकालने कें  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ?  श्री  जो  स्थिति  चल  रहें  है  उसे

 अनिश्चित  काल  तक  चलने  देना  बुद्धिमता  नहीं  कहीਂ  जा  सकती  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ग्रामों
 कि  हम  यह  प्रतीक्षा कयों  करते रहे  कि  जब  शत्रु  हमारे  ऊपर  हमला  करेगा  तब  हम  कोई  कायंवाही

 करेंगे  ।  हमला  होगा  तब  हो  हम  अपना  वचाव  मात्र  यह  खेल  Wa  समाप्त  हो  जाना  चाहिये  ।

 हमारा  देश  राष्ट्र  बड़ा  महान  है  ।  ५ हमें झाग बढ़ बढ़  किशोर  शत्र ुके  पास  पहुंच कर  उस  से

 लड़ना  चाहिये  ।  हमें  मामले  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  है  ।  चीन  की  युद्ध  विराम  की  घोषणा
 का  वास्तविक  उद्देश्य  समझने  का  प्रयत्न करना  है  ।  क्योंकि  हम  हो  अ्रठाहार हजार  वर्गमील

 aa
 प्रतीक्षा  करते

 करते हो  खो  बैठ  देखा  जाय  तो  यह
 ७

 fae

 Sar

 बात
 है

 ।

 मूल  wast  में



 रे  दि  श्रिनुदानों  की  मांगें  ६  १९६३

 उ०  म०

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  एक  ठोस  शौर  सबल  नति  अपनाना  चाहिये  ।  देश  जनता

 इस  मामले में  पूर्ण  रूप  से  सरकार  के  साथ  कौर  सब  प्रकार को  सहायता  और  सहयोग

 को  देने  के  लिये  तत्पर  है इस पर  भो  यह  खेद की  बात  हैं  कि  सरकार  देश  में
 गामियों  को  रोक  नहीं  ।  में  इस  बात॑  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  पंचगामियों  कंप  गतिविधियों

 को
 रोकें  वे  लिए  सरकार  को  कड़  कार्यवाही  करन  चाहिए  ।

 देश की  प्रतिरक्षा  का  उसका  यादव  आपके  हाथ  में  है  ।  हम  प्रापक  नितियों  में  दोष  नहीं

 निकालना  चाहते  परन्तु देश  के  हित  में  जो  हमारा  कत्तव्य  है  उस दृष्टि  से  जो  कुछ  कहना  चाहिये

 ae  कहने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध् में  बड़ी  स्पष्ट  बात

 wet  गयीं  किया  के  लिए  इतनों  राशि  चाहिये  ।  परन्तु  मुझे  गेंद  के  साथ  कहना  पड़ता

 है
 कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  बहुत ही  भट्टा  चित्र  प्रस्तुत  करता  है

 ।
 हम

 तो
 बार

 बार  कहते रहे  है ंकि  हमने  जो  कुछ  भूलें की  हैं  वह  भ्रांखें खोल  कर  की  खेद  हैं  कि  अब
 भो

 हम  अपन  पुरानों  नीति में  सु  घार  कर  रद  हैं  ।  मेरा  निवेदन हे  कि  मंत्रालय  के  अधीन  विविघ

 विभागों  विशेषकर  कटान  स्टोर  विभाग  भ्रष्टाचार  को  सख्ती  के  साथ  समाप्तਂ  करना

 चाहिये  ।  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हमारे  लोगों  का  चरित्र  ऊंचा  शर  जब
 तक  ऐसा

 नहीं  किया  gary  सेनाएं  सफलता  '  नहीं  कर  सकती  ।  में  प्राज्ञा  करता  हूं
 कि

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 समय  को  मांग  को पूरा  कौर  उन  समस् यात् ों  को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  हल

 करेगा  !

 हमें एक  बात  याद  रखनी  चाहिये कि  देश  को  प्रतिरक्षा  ..  का  एक  दल  का  प्रश्न  नहीं

 यह  तो  सारे  राष्ट्र  का  प्रश्न  है  ma  इसका  निर्णय दल  को  नहीं  संसद् को  करना  चाहिये  ।  राज

 कीं  स्थिति  में  संसद् इस  मामले  में  राज पर  पूर्ण  विश्वास  प्रकट  कर  चुकी  है  ।
 जब  हमें  दोषों की

 ओर  कोलख्यान  नहीं  देना  देश  की  इस  समय  सामूहिक  इच्छा  यहीं है  कि  हमारी  सरकार
 को  ut  बढ़ना  चाहिये कौर  शत्रु  को  देश  से  बाहर  निकालने में  सफलता  प्राप्त करनी  चाहिये  ।

 श्री  बोर भद्र  सिह  )  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  एक  महत्वपूर्ण  मंत्रालय है
 ।

 परन्तु  की

 आपातकालीन  स्थिति  में  इस  का  महत्व  कौर  अधिक  हो  गया  है  ।  गत  प्रक्तूबर  में  हमें  कु  पराजित
 भी  होना  पड़ा  था  क्योंकि  हम  पर  एकदम  चीन  ने  हमला  कर  दिया  था  ।  इस  का  यह  मतलब  नहीं था
 कि  हम  में  शक्ति  अथवा  क्षमता  की  कोई  कमी  थी  अथवा  हमारे  सैनिकों  में  वीरता  की  भावना  कम

 थी

 मुझे  इस  बात  का  eo  है  कि  wa  उचित  दिशा  की  कौर  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कार्य  करना  शुरू
 कर

 दिया है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  अपनी  सेनाओं  को  प्रा धुनिक  ढंग  का  प्रशिक्षण  देने  लगा  है  |  विभिन्न  प्रकार
 की  सेनाओं  को  संबल  बनाने  के  लिये  समुचित  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  सारा  देश  महसूस

 रहा  है  कि  हम  दराजें  शत्रु  का  मुकाबला  करने  के  लिये  काफी  अधिक  मजबूत  हो  गये  हैं
 ।

 हम  इतने

 मजबूत  हो  गये  हैं  कि  जितने  पहले  कभी  नहीं थे  ।

 हमें  बड़ी  विकट  स्थिति  का  सामना  करना  है  ।  इस  बात  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है  कि  हमारी

 सशस्त्र  सेनाओं  का  अपना  गुप्तचर  विभाग  होना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  सेना  के  प्रधान  कार्यालय

 में  सैनिक  गुप्तचर  की  व्यवस्था  है  किन्तु  उस  के  पास  कोई  व्यापक  संगठन  नहीं  है  ।  उन्हें  प्रतिकार

 गुप्तचर सेवा  ब्यूरो  पर  निर्भर  करना  पड़ता  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण बात  है  इस  पर  सरकार  को

 गम्भीरता  घुड़क  विचार  कर  के  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।
 मा

 faa  अंग्रेजी  में



 १६  Way  अनुदानों  की  मांगें  रे  ave

 में यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  हमारी  विभिन्न  सेनाओं में  नितान्त  wart

 सशस्त्र  सेनाओं  के  तीनों  कक्षों  के  बीच  अधिक  से  af  समन्वय  होना  चाहिये  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 इस  महत्वपूर्ण  कार्य  को  तभी  कर  सकता  है  जब  उस  के  पास  स्थल  जल  सेना  शौर वायु  सेता इन
 तीनों  सेनाओं  के  विवादों  न  े  रामझने  वाले  तथा  निपटारा  करने  वाले  अधिकारी  हों  ।  इस  प्रकार  के

 अघिकारियों की  सेवा  प्राप्त  की  जानी  चाहियें  ।  मैं  यह  भी  श्रतुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  सेना  भ्रध्यक्षों

 की  समिति के  कार्य  की  अधिक  शक्तियां  प्रदा  न  की  जानी  चाहियें  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री का  इस  समिति

 के  साथ  सक्रिय  सम्बन्ध  होना  चाहिये  ।

 हमें  अपनी  सेनाओं को  पाकिस्तान  शर  चीन  जैसे  शत्रद्यों च  at  दास्त्रास्त्र  सम्बन्धी  तैयारी

 के  मुकाबले में  पुर्णतया सज्जित  करना  चाहिये  ।  सरकार  को  अपनी  सशस्त्र  सेनाओं  को  args  ढंग
 का  बनाने  तथा  सबल  करने  के  लिये  तुरंत  कार्यवाही  करनी  चाहिये  उस  को  आधुनिकतम  शस्त्रास्त्रों

 से  सज्जित करना  चाहिये  ।  हमें  मित्र  राष्ट्रों से  सैनिक  सहायता लेने  में  नहीं  झिझकना  चाहिये  ।

 हमें  वायु  बल  को  समृद्ध  करने  के  लिये  श्राधघुनिकतम  किस्म  के  विमान  प्राप्त  करने

 तथा  सरकार  को  यह  भी  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  देश  में  झ्ाधघुनिकतम  किस्म  के  विमानों  का  ही  निर्माण

 किया  जाय  |

 सरकार  को  स्थानीय  पैंतीस  लोगों  के  की  संख्या  और  शक्ति  बढ़ा  देनी  उत्तर

 प्रदेश  att  हिमाचल  प्रदेश  के  सीमा  क्षेत्रों  में  ऐसे  are  ales  बनाये  जाने  चाहियें  |  सीमावर्ती

 ह्माचल  के  लोगों  में  सन्तोष  कौर  विश्वास  का  वातावरण  उत्पन्न  करने की

 आवश्यकता हैं  ।  सरकार को  उन  लोगों  की  अर्थिक  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  प्रावइ्यक  पग  उठाने

 चाहियें  ।

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  झ्र पने नये  प्रतिरक्षा मंत्री  पर  बहुत  वध  हैं  ।  उन  में  योग्यता

 झर  क्षमता  तो  है  सारे  देश  का  विश्वास  भी  उन्हें  प्राप्त  है  ।  उन  के  नेतृत्व  में  हमारी  सेनाओं  की

 शक्ति  उत्तरोत्तर  बढ़ती ही  जायेगी  झ्र  वह  हमारे  देश  की  स्वतन्त्रता  के  लिए  एक  प्रबल  प्रहरी का  रूप

 कारण  कर  लेगी  t

 श्री  सुंदर  पाल  fag  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता हूं  ।

 सदस्य  सेनाओं  की  संख्या  बढ़ाने  का  जो  निर्णय  सरकार  ने  किया  मैं  उस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  यह

 ठीक  दिशा  की  झोर  उठायां  गया  एक  कदम  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में काम कर  रहे  कर्मचारियों के  बारे  में  मैं  कुछ  निवेदन करना  चाहता  हुं  ।
 जो  भ्रमणकारी  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  कार्य  करते  हैं  उन  की  अधिकतम शरायु  २५  वर्ष  है  ।  कहा  जा  रहा  है

 है  कि  उसे  कम  कर  के  ३०  किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  ख्याल  में  यह  भी  ठीक  नहीं  ।  इसे  ३०  से  घटा  कर

 २५  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  सन्तोष का  विषय  है  कि  गत  कुछ  महीनों में  हमारे  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 उत्पादन में  काफी  वृद्धि हुई  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  सरकार  को  गैर-सरकारी क्षेत्रों  के उपक्रमों  का

 पूर्ण  उपयोग  करना  चाहिये  |  सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  प्रतिरक्षा उत्पादन  के  सम्बन्ध  में

 सैनिक  क्षेत्र  के  उद्योगों  ने  कितना  योग  दिया  है  ।  कया  यह  उन  की  उत्पादन  क्षमता  के  था  ?

 यदि
 तो

 क्या  उन  उद्योगों  पर  कुछ  सीमा  तक  दबाव  डालना  अनुचित  होगा
 ?

 इस
 बारे

 में  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  अपनी  फैक्ट्रिज  में  उत्पादन

 eee बढ़ाना
 ।

 कौर  जिन  चीजों  का
 उत्पादन

 अरति  आवश्यक है  उन्हें  प्राथमिकता दी  जानी
 चाहिये

 ।

 मल  wast  में
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 सुरेंद्र  पाल

 मेरा  मत  तो  यह  है  कि  इस  समय  सब  से  अधिक  ध्यान  उन  भ्रस्त्र-दस्त्रों के  निर्माण  में  लगाया  जाना

 चाहिए  जिन  की  हमारे  जवानों  को  सब  से  प्रिक  प्रा वश्य कता  है  ।  हमारा  ध्यान  केवल उस  पर  ही  सब

 से  अधिक  केन्द्रित होना  चाहिये  ।  भारी  टेंक  बनाने  के  बारे  में  बात  हुई  मेरा  विचार  है  कि  सरकार
 को  भारी  टैंक  बनाने  के  पुर्व  हल्के  SH  बनाने  के  मामले  पर  गम्भीरता पू वंक  विचार  किया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  सम्भव  हो  तो  आपातकालीन  स्थिति में  हमें  वायुयान-रोधी  तोपों  के  स्थान  पर

 प्रेक्षेपणास्त्र  के  निर्माण  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  जब  तक  यहां  निर्माण  की  व्यवस्था  न  हो

 उन  का  जारी  रहना  चाहिये  ।

 वायु  सेना  के  लिए  इस  समय  सब  से  अधिक  आवश्यकता  वायुयानों की  है  ।  अतः

 इन  के  निर्माण  की  ate  सब  से  रिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  के  अतिरिक्त मैं जल सेना के मैं  जल  सेना  के  बारे में

 भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारी  जल  सेना  में  भ्रधिकांश  जहाज  इस  बात  की

 ध्रावश्यकता  है  कि  इन  के  स्थान  पर  नये  जहाज  लाने  की  व्यवस्था  करनी  जब  हम  इस

 स्थिति  में  हैं  कि
 नौ

 सेना  के  विस्तार  के  लिए
 safer

 धन  की
 व्यवस्था  कर  सकते हैं  तो  हमें  पन

 डब्बियों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 में  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  भूतों  सैनिकों के  कल्याण  की  झोर

 उचित  care  देना  चाहिये  ।  जो  लोग  देश  के  लिए  1.0  जानें  कुर्बान  रहे  उन  के  समुचित  पुनर्वास
 की  व्यवस्था  होनी  ही  चाहिये  ।

 श्री  स०  मो०  बनी
 :  सब  से  पहले  मुझे  उन  जवानों  को  श्रद्धांजली  पीत  करनी

 है  जिन्हों ने  देश  के  लिए  जीवन का  बलिदान  दे  दिया  ।  हथियारों का  उत्पादन  १९४५६  से  बढ़  रहा  दै
 शौर  आपातकाल म  काफी  बढ़ा है  ।  इस  के  लिए  कारखानों  के  मजदूर  कौर  अधिकारियों ने

 दिन  रात  काम  किया  है  ।  हमें  उन  के  प्रयास  की  सराहना करनी  चाहिये ।

 हथियार  बनाने  के  कारखाने  के  कर्मचारियों के  काम  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  करना  स्वधा  अनुचित

 उन  का  नाम  भ्रापाताकाल  के  इतिहास  में  स्वर्ण  अक्षरों  में  लिखा  जायेगा  |  उन्हों  ने  बहुत  कुर्बानी
 की  है  ।

 नेफा  में  हमारी  सैनिक  असफलताओं  की  जांच  से  पता  चले  गा  कि  वहां  हमें  एक  जनरल  की

 गलतियों  के  कारण  ग्रसफलताश्ं  का  सामना  करना  पड़ा  ।  इस  जनरल  को  सरकार  ने  वैसे  ही

 छोड़  दिया  ।  लद्दाख  में  भी  काफी  सेन  थी  जिस  ने  चीनियों  का  डट  कर  मुकाबला  किया  ।  व्यापक  जांच

 होनी  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  मांग  की  है  fr  प्रतिरक्षा  उत्पादन  ate  उद्योग  की  जांच  होनी  चाहिये  ।

 मेरे  विचार में  यह  जांच  १९५२ से  PERR  तक  के  समय  के  लिए  होनी  चाहिये  ।  इस  walks में  कई

 प्रशिक्षित  कर्मचारियों  को  हमारा  विरोध  करने  पर  भो  हटा  दिया  गया  ।

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  विभिन्न  कारखाने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  महानियन्त्रक  के  gata

 होने  चाहियें  ।  इन  में  समन्वय  होना  चाहिये  |

 -  ala  टार प्रतिरक्षा  मंत्रालय  इस  बात  पर  विचार करे  कि  q पति  ais]  झगड़ों को  निपटाने  की  व्यवस्था
 श्रारम्भ  कर  देनी  चाहिये  ।

 पाल  राय ी  में



 ब्रा तता नों  EVR शे६  १८८४५  अनुदानों  की  मांगें

 १६६०  की  हड़ताल के
 कारण  जिन  लोगों  को  निकाल  दिया  गया  था  श्र  जिन्हों  ने  सरकार

 का  पूरा  समर्थन  करने  का  भ्राइवासन दिया  है  उन्हें  वापिस  नौकरी  में  ले  लेना  चाहिये  ।

 डी०  एम०  अर ०  एस०  संगठन  को  ईसापुर  से  हैदराबाद  ले  जाने  से  पूर्व  उचित  जांच
 की

 जानी  चाहिये  ।

 fata  मिश्रधातु का  संयन्त्र  कानपुर  में  स्थापित  किया  जाना  वहां  चार  हथियार

 बनाने के  कारखाने  हैं  ।  इस  प्रकार सब  चीजों के  बनाने  के  लिए  कानपुर  एक  पूरा  एकक  बन

 सकता  है  ।

 इन  weal  के  साथ  म॑  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  शभ्रनुदानों  को  मांगों  का  समर्थन  करता

 हूं  ।

 fat  इकबाल  सिंह
 :

 नेफा  ate  लद्दाख  में  हमारी
 सेना  ने

 जो प्रिया काम  किया

 उसके  लिए  म॑  उन्हें  बधाई  देता  हम  संभल  हैं  ।

 हमें  भ्र  धुनिक तम  faq  के  हथियारों  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।  हमें  द्वितीय  युद्ध  के

 के  वातावरण में  नहीं  सोचना  चाहिए  ।  हमें  आधुनिकतम  स्वयंचालित  हथियारों  को  बनाना

 चाहिये  ।  प्राप्त करना  चाहिए  ।

 हमें  चोन  are  पाकिस्तान  को  ठीक  प्रकार  से  समझना  चाहिये  ।  वे  दोनों  मिल कर  भारत

 के  लिए  जाल  बिछा रहे  हैं  ।  हमें  उस  जाल  में  नहीं  फंसना है  ।  पाकिस्तान के  साथ  हम  दोस्ती

 चाहते  परन्तु उन  के  वर्तमान  नेताओं  पर  प्रति  भरोसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  दोनों

 देशों  के  साथ  युद्ध नीति  ate  हथियारों शादी  के  प्रयोग  की  ate  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  जवानों  के  पास  हल्के  हथियार  होने  चाहिये  ताकि  वे
 तेजी

 से
 एक  स्थान  दूसरे

 स्यान  जा  सकें

 जवान  हज़ारों  सेना  जान  हैं  ।  उन  की  सेवा  दातों  में  सुधार  होना  युद्ध में
 छन  की  हालत  में  सुधार  होना  चाहिए  ।  उन  को  a  वेतन  मिलना  चाहिए ।  वेतन  वृद्धि
 नियमित रूप  से  मिलनी

 कनिष्ठ  wet  ग्र धि कारियों  को  सेवा  शर्तें  भी  ठोक  नहीं  हैं  ।  श्री  सेना  का  जो  विस्तार

 हो  रहा  है  उस  में  ५०  प्रतिशत  अधिकारी  कनिष्ठ  maga  aval  में  से  लिये  जाने  चाहिएं  ।

 सेना  के  सभीं  वर्गों  को  एक  हो  प्रकार की  सुविधाएं  मिलनों  चाहिएं  ।  सेना  में  एकता  कायम

 न» <ुस्वन।  चाहिय े।

 हमार  सेना  के  नेता  बहादुर  फॉर  बहुत  उत्साह  वाले  होने  चाहिएं  ।  तभी  विजय  होगी  ।

 पंजाब  सरकार  ने  जवानों  के  लिए  काफी  सुविधाएं  दी  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन  gat  ।]

 अन्य  राज्यों को
 ar  पंजाब

 का  श्रतुसरण  करना  राजस्थान  झौर
 मध्य  प्रदेश

 ने  भूमि
 वि  त  कटत सग  फु  न  वश्य  करना  चाहिए ।

 A ——s  गि
 दे  कर  सहयोग  दिया  सैनिकों  के  लिए  wet  a  राज्य

 को  कु
 ere  क  बय

 मूल  wast  में
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 इकबाल

 ६  कार  बाने  स्थापित  किए  जाएंगे  ।  उन  में  से  कम  से  कम  एक  कारखाना  पंजाब  में  स्थापित

 fear  जाना  चाहिए  ॥

 fat  Go  do  शर्मा
 :  युद्ध  में  हौसले की  कौर  बहादुरी की  श्रावस्यकता है  ।

 दूसरे  एक  लड़ाई  में  हार  जीत  युद्ध  के  निष्कर्ष  नींद  नहीं  करती  ।  स्वीडन  ate  पुलिया

 ने  युद्ध  में
 अपनी  सेना  छः  गुना  कर  ली

 थी  ।  इस
 तरह  से  लोगों  ने  संकट  में  अपने  देश

 की  सहायता

 की ।

 यदि  हमें  फोन  के  साथ  युद्ध  करना  पड़ा  तो  चीनियों  का  मुकाबला  बहुत  से  लोगों  को  करना

 पड़ेगा  |

 हमें  दो  बाते  याद  रखनी हैं  ।  जवान  युद्ध  इतिहास  की  संकट  कालीन  स्थिति  st

 दूसरे  चीन  अतिक्रमण  की  नीति  में  विश्वास  रखता  है  ।  अपने  सैनिकों  को  भी  यही  पढ़ाते  हैं

 कि  भारत के  सीमान्त  क्षेत्र का  भाग  चीन  का  हिस्सा  उन्हें लेना  चाहिए

 भारत  चीन  दोनों  देवा  श्रमिक  तौर  पर  विकसित  नहीं  हैं  ।  उन  दोनों  में  लम्बा

 युद्ध  होना  असम्भव है  ।

 नेफा  में  असफलताओं  से  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  पहाड़ों में  युद्ध  कठिन  होता  है  ।

 जनरल  में  साहस  बहुत  प्रशंसनीय  योग्यता है  ।

 देश  को  झा धिक  स्थिति  का  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।  ar  की  afar  को  बढ़ाया जाए

 शौर  लोगों का  नैतिक  साहस  कायम  रखा  जाए  ।

 कडा०  स०  श्री  set  :
 सरकार  ने  भूतपूर्व  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  बदल  कर  जनता

 की  भावनाओं  का  झा दर किया  |  ara  है  कि  नए  प्रतिरक्षा  मंत्री  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  नई  जान

 पैदा  करेंगे  झर  देश  की  प्रतिरक्षा को  मजबूत  बनाएंगे  ताकि  हम  चोटियों  को  खदेड़  बाहर  करें  ।

 चीन  को  सेना  बहुत  अधिक है  ।  उस  का  मुकाबला करने  के  लिए  हमें  थोड़े से  समय मैं
 ara  सेना  को  मजबूत  बनाना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  से  चौकियों  को  बाहर  निकाल  दिया

 जाएगा  ।

 हमें  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  दो  नीतियां  श्रपनानी  चाहियें--एक  थोड़े  समय  के

 लिए  कौर  एक  लम्बे समय  के  लिए ।  हमें  कुछ  मित्र  देशों  से  भी  सहायता  लेने  के  लिए  उन्हें

 पहले  कह  देना  प्रतिरक्षा  मंत्रालय को  यह  बात  सामने  रखनी  चाहिए  कि  चीन  शीघ्र

 पुनः  भ्राक्रमण करता है तो करता  है  तो  हमारी  इतनी  शक्ति  हो  कि  उस  के  लिए  हमारी  भूमि  में  ot

 बढ़ना  कठिन  हो  यदि  एसी  यारी  हो  तो  है  कि  सारा  देना  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का

 समर्थन  करेगा  ॥

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  परिवर्तन  ate  इस  वर्ष  के  बजट  से  स्पष्ट  है  कि  भारत  सरकार

 इस  सम्बन्ध में  जागरूक  है  :

 हम  जितना  धन  प्रतिरक्षा पर  व्यय  कर  रहे  हैं  उस  से  कहीं  श्री  घर  हमें  करना  पड़ेगा  ॥

 मूल  TATA ~  में
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 हमें  दूसरे  देशों  से  सहायता  लेने  में  शर्माना  नहीं  इंग्लैंड
 ate

 फ़ांस  जैसे  देशों को
 भी  सहायता  लेनी  पड़ी  इस  से  देश  के  क्षेत्र  कौर  सम्मान को  रक्षा  होगी

 श्री  शिव  नारायण :  भ्रध्यक्ष  में  आपका  बड़ा  श्रनुग्रहीत हूं  कि  aes
 डिफेंस

 को

 डिमांड  पर  मुझे  बोलने  का  प्रदान  किया  है  ।

 म॑  नेपाल  केदार  से  कराता  हूं  ।  में  स  ब  से  पहले  अपने  नये  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब

 को  ब  धाई  देना  चाहता  हुं  करता  हूं  कि  कितनों  बाते  इस  हाउस  में  बताई  गई  उन  पर
 बाप  कृपा  करके  gat  में  निराशावादियों में  से  नहीं  में  आशावादी  म ंआपको

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  हम  उनको  सन्तान  हैं  जो  राणा  प्रताप  के  साथ  हल्दीघाटी  के  मं  दान  में  घास
 को  रोटियां खा  खा  कर  अकबर  के  मुकाबले  में  लड़े  थे  ।  में  आपसे कहना  चाहता  हूं  :

 चार  बांस  चौबीस  गज़  अंगुल  भ्रष्ट  प्रमाण

 ऊपर  सुल्तान है  मत  भ्  चौहान

 Tt  चह्वाण  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  यह  जो  अ्रपोजीशन  यहां  बे  ठा  न  था  वह  सिफर

 वे  सब  लोग  बातें  कर  के  चले  गये  ।  वे  निराशावाद  को  बात  करते  कहते  कुछ  हैं  प्रौढ़  करते  कुछ
 लेकिन मं  श्राप  को  सचेत  करना  चाहता  कि  श्राप  स्वरूप  सम्पन्न  बम्बई छोड़  कर  श्राप

 ara हैं  ।  प्रतिरक्षा  हिन्दुस्तान  के  सब  से  ag  मन्त्रियों  में  से  एक  के  हाथ  में  है  ।
 aa  हम  चीन

 atc  पाकिस्तान शादी  को  देख  लेंगे  ।  अकेला  पंजाब  हमारा  काफी  हैजो  कि  पाकिस्तान को  देख  सकता

 काश्मीर हमारा  बहादुर  कार्दर्मार  के  हमारे  ais  मिनिस्टर  कमजोर  नहीं  हैं  ।  में  नेपाल

 बाहर पर  रहता  में  ra  डिफेन्स  मिनिस्टर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारा  बच्चा  बच्चा  श्राप
 ard  से  कर्घा  मिलाਂ  कर  लड़ने  के  लिये  ते  यार  है  ।  लेकिन  इस  बार्डर  को  श्राप  देखिये  ।  नगर

 दो  हजार  आदमी  इस  बाहर  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  तो  दस  हजार का  इन्तजाम  fear

 जाये  ।  ट्रेनिंग  दी  सड़कें  ठीक  को  जायें  ,  मिन्स  श्राफ  कम्यूनिकेशन  ठोक  किये  जायें  ।

 arta  काल  परखिए  मित्र  we

 हम  लोग  धीरजवाले  श्रेय  के
 साथ  श्राप

 के
 साथ

 हैं  कौर  देश
 के

 साथ  श्राप  में
 देश

 का  विश्वास  पंडित  नेहरू  में  देश  का  विश्वास थ  सारी  कौम  उनके  पीछे

 हाल  में  पंडित  जी  बम्बई  गये  वहां  इसका  नमूना  हमने  देखा  ।  यहां पर  शभ्रपोजीशन  वाले

 इतना  उत्पात  मचाते  हैं  लेकिन  बम्बई  में  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर का  बहुत  जबदंस्त  रिसेप्शन
 जो  कि  इस  बात  का  सबूत  है  कि  हमारे  साथ  कौन  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने

 तोप  नली  कहा  कि  हमने  गलती  उन्होंने  गलती  को  तसलीम  लेकिन  धोखा  नहीं  दिया ।

 सही  बात  कही  ।  गलत  बात  कोई  इंग्लैंड  में  गलत  बात  कोई  अमेरिका  में  कहे  तो

 इसका  क्या  जवाब  जो  लूज  टाक  करते हैं  उनको  करने  दीजिये  ।  हाथी  wet  चाल  जाते

 हैं  प्र  प्र  पों  पों  करते  रहते  हैं  बगल  बगल  ।  हमारे  पास  एक  गम्भीर  डिफेन्स
 मिनिस्टर  मैं  ऐइ्योरेन्स  देता  हूं  कि  हमारा  मुल्क  ग्रागे  पीछे  नहीं  हमने  बड़े  बड़े

 रिवर्सेज  देखे  माननीय  सदस्य  ने  पानीपत की  बात  पलासी  की  बात  हमने

 उन  दोनों  को  देखा  ।  भीर  जाफर  ate  मीर  कासिम  देश  में  मौजूद  हैं  ।  मैं  पने  मिनिस्टर

 से  अपील  करता  चूंकि  देश  भर  में  फिक्र  कालम  के  लोग  घूम  रहे  वे  उनको  पनपने
 न

 राज  इस  बात  की  आवश्यकता है

 जिस  हमारे  डिफेन्स  मिनिस्टर  ने  ara  दिल्ली  के  उस  मैदान में  मैं
 मो  जून

 जब
 जनता  ने  ५१  हजार  रु०  की  थैली  दी  कौर  सोने  की  तलवार

 दी
 यह  बतलाया
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 कि  उनमें  दिल्ली  शहर  की  जनता  का  विश्वास  जब  वहां पर  मिनिस्टर  साहब की  स्पीच

 हुई  तो  दिल्ली  शहर की
 जनता

 ने  हर  महीने  ५१  हजार  रु०  देने  की  बात  राज  हमारे
 डिफेन्स  मिनिस्टर  के  पीछे  सारी  कौम

 हम  बहादुर  कमजोर  नहीं  मैं  हरिजन
 श्राप  हरिजन  फंड में  जोभी  देते  हैं  वह  सब  मैं  डिफेन्स  फंड  में  दे  इसमें  हमें  कोई

 ऐतराज  नहीं  देश  सुखी  रहेगा  तो  हम  भी  बाद  में  सुखी  हो  संकते  मैं  निराशावादी

 नहीं  आशावादी  हूं

 मैं  कहना  चाहता  हं  कि  अप  अच्छे  अच्छे  किस्म की  नये  ग्राफिक्स  को ट्रेन

 हर  एक  ने  नेफा  में  जो  कुछ  gar  उसकी  निन्दा  लेकिन  लद्दाख  को  वे  भूल  गये  ।

 हमारे  श्री  डी०
 सी०  शर्मा

 ने  कहा था
 कि  लद्दाख  में  हमारे  जवानों

 ने
 चीनियों

 के  छक्के  छुड़ा
 दिय ेथे  जो  भी  हमारे  जवान  नेफा  में  मारे  उनमें  से  एक  एक  ने  तीस  तीस  चीनियों

 को  मगर  उनके  छा  सामने  पीठ  के  पीछे  नहीं  लगा  ;  यह  भारतीय  करेक्टर

 हमारे  देश  का  मोराल  are  भी  ऊंचा  कल  भी  ऊंचा  रहेगा  कौर  भूतकाल  में  भी  ऊंचा

 रहा  है  ।  हिन्दुस्तान ari  वह  कमजोर  नहीं

 जो  हमारी  ना नम्र लाइन मेंट  की  पालिसी  है  वह  गलत  नहीं  भगवान  बद्ध ने  हमें

 सत्य  और  अहिंसा  की  चीज दी  थी  ?  गांधी  जी  ने  भी  दी  ।  जवाहरलाल जी  उस  पर  अमल

 कर  रहे हैं  ।  हम  उनके  पीछे  चल  रहे  हैं  और  कौम  उनके  पीछे  खड़ी  हमारे  दुश्मन  ने  जो

 हम  पर  हमला  किया है  उसके  लिये  जो  कुछ  यहां  कहा  गया  वह  ठीक  उसने  मित्र बन  कर

 हमारे  छरा  मारा  मित्र ने  हम  पर  हमला  किया  है  ae  नया  शिगूफा  दुनिया  में  प्राया ।
 जब  यह  नया  ढंग  mara  तो  दुनियां  में  कौन  चीन  का  विश्वास  नेपोलियन  को  भी

 हमने  पढ़ा  हिटलर  को  भी पढ़ा  लेकिन  उस  वक्त  ऐसो  नक्शा  नहीं था  जैसा  कि  चीन

 ने  राज  दुनिया  के  सामने  wear  यदि  कोई  तई  चीज  एक  व  एक  श्री
 पंचशील

 पर  दस्तखत  करके  यहां  से  चीन  चलो  जाय  अर  फिर  उससे  उलटा  करने  लगे  तो  क्या  किया

 जाय ?

 विश्वास  पर  दुनिया  टिकी  हुई  अराज  हम  लोग  ah  साथ  हैं  कौर  कल  श्राप की  पीठ

 में  छुरा  भोंक  दें  तो  इसमें  श्रापका  क्या  दोष  नेहरू  जी  का  इसमें  क्या  दोष  भारत

 का क्या दोष

 भारत  की  मिलिटरी  बहुत  meet  हमारे  पास  जो  आफिसर  हैं  वे  बहुत  सुयोग्य

 यह  गलत  नहीं  यह  बात  हमको  इस  समय  मालूम  हुई  लेकिन  इससे  भी  सुपीरियर

 यावर  हमारे  शौर  aos  ऊपर  सब  कुछ  भगवान  की  सजा  से  होता  जो  भगवान

 है  उसका  भेद
 हम  नहीं  पा  सकते

 ।  विलियम  कैसर  ने  अमरीका  से  क्या  कहा था  जब  वह  ५२

 राष्ट्रों  के
 खिलाफ  लड़  रहा था  ?  लेकिन  जब  अमरीका  के  जहाज  को  इंग्लिश  चैनेल  में

 डुबाया  गया  तो
 उसने  कहा

 कि  झगर  आखिरी  जहाज  डुबाया  गया  तो  अमरीका  वार

 डिक्लेयर  कर  देगा  कौर  विलियम  कैंसर  ने  उस  का  जवाब  दे  दिया  ।  उसने  कहा  कि  मैं

 लड़ने  को  तैयार  खुदा  मियां  ar  जायेंगें  तो  भी  तैयार  हूं  ।  लेकिन  ag  विलियम  कसर

 नेपोलियन  हिटलर  मिटा  ।  हम  वह  गलती  नहीं  करना  चाहते  हमें

 धीरे  राज  हमारे  नेता  ले  चल  रहे हैं  और  अपने  देश  की  रक्षा  कर  रहे  हमने  हमला  नहीं
 लेकिन  आगे  के  लिये  हमको  अपनी  शाक्ति  पूरी  करनी  है  ।
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 हमारे  कम्यूनिस्ट  मित्रों  ने
 जो  कुछ  कहा  है  मैं  अपील

 करूंगा
 कि  वें  उस

 पर  अमल  भी

 उन्होंने  बहुत  सुन्दर  उपदेश  दिया  है  लेकिन  नगर  सारे  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  लोग  उस  पर

 aaa  करें  तो  हम  समझेंगे  कि  वे  देश  के  शुभचिन्तक  प्रोफेसर  रंगा  यहां  नहीं  लेकिन

 मैं  उनसे  कहना  चाहता  हूं  कि  उनको  निराशावाद  की  बात  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  वहू  भावी

 मिनिस्ट्री  में झाने  के  चक्कर  में  लेकिन  मैं  उनको
 बतलाऊंगा  कि

 वे  यहां  ऐसी  चीजें
 न

 कहें  जिससे  दूसरे  दिन  ma  वाले  लोग  वहां  पर  उनकी  नुक्ताचीनीਂ करें  ।

 मैं  यहां  पर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  जवानों  ate  श्राफिसस  की  जो
 faaara

 हैं  उनके  लिये  श्राप  पांच  साल  वाली  या  चार  साल  वाली  पेंग नें  न  उनके  लिए  आजीवन

 प्रबन्ध  करने की  आवश्यकता  है  जिसमें  हमारे  जवान  यह  समझ  लें  कि  अगर  वे  रण  में  मारे  जायेंगे

 तो  उनके  बच्चों  की  रक्षा  होगी  ।

 हमारे  पूर्व  मार्शल  साहब  की श्रीमती जी  यहां  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  कल  जो  कुछ  कहा

 उसमें  मैं  जाना  नहीं  चाहता  लेकिन  हम  को  ऐसी  बात  कहनी  चाहिये  जिससे  देश का  भला

 ati  ter  का  कल्याण  हो  कौर  जो  देश  at  बढ़  रहा  है  वह  कमजोर  न  हो  जाय  ।

 यहां पर  हर  एक  किसान काम  कर  रहा  हर  एक  मजदूर  काम कर  रहे  जो  कि  फैक्ट्रियों

 में  लेकिन  उनके  ऊपर  थोड़ी  चेकिंग  की  जरूरत है  ।  झ्रापका जो  मिलिटरी  इंटलीजेंस

 डिपार्टमेंट  है  उसको  होम  डिपार्टमेंट  की  इंटलीजेंस  से  थोड़ा  दूर  रहना  शीराज़  सारे
 देश  को  श्रागे  बढ़ना  ara  जो  नौजवान हूं  वह  हमारी  रक्षा  कर  रहे  हैं  लेकिन  जो  हमारे

 बुजुर्ग  हैं उनको  उन  नौजवानों  के  सिर  पर  हाथ  रखना  पड़ेगा  ।  यहां  इंसाफ  की

 तराजू  होनी  चाहिये  ।  मिलिटरी  में  राज भी  तीन  किस्म के  मेसेज  राज  भाई  ए

 की  मिसाल  हमारे  सामने  मौजूद  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  मिसाल  आपके  सामने है  saa

 झपको  सबक  लेना है  राज  देश  को  एक  सुत्र में  बांधने  की  आवश्यकता है

 आज  मिलिटरी  आफिसर्स  जो  हैं  हमारे  उन  लोगों  में  से  कुछ  ने  कहा कि  हम  पाकिस्तान

 के  अनु ग्रहीत  है ंकि  वह  हम  से  छूट  पुट  लड़ाई  करता  झगड़  करता  रहा  जिसके  कारण  हमने

 झपने  जवानों  की ट्रेनिंग  दी  हमने  जो  भूल  की  है  उसको  हम  तसलीम  कर  लें  दौर  ध्यान

 रक्खें  कि  1, ५  सोची  सदा  सुखीਂ  ।  हमें  सोचना  है  ate  सोच  कर  ant  बढ़ना  मैं

 झपने  डिफेन्स  मिनिस्टर  से  oat  करूंगा कि  राज  डिफेन्स  के  काम  के  लिये  वे  हमारे

 हरिजन  बच्चों  को  भी  लें  वर्ना  दस  करोड़  ore  acs  खिलाफ  हो  जायेंगे  ।  हमें  यह

 शिकायतें  मिली  हैं  कि  राज  हमारे  बच्चों  को  नहीं  लिया  जाता है  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि

 जो  चिकने
 चिकने

 गाल  वाले  हैं  वें
 कम

 करने  वाले  नहीं  हैं  क्योंकि  राज  तो  हमको  मजबूत
 आदमी  पहलवान  चाहियें  जिसमें  ware  श्राप  उनको  हुक्म दें  कि  तुम  हज  चले  जातों
 तोवें  चल  जायें  अप  उनसे  ट्रेंड  सड़कें  बनवाइये  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि

 हमारे  आदमी  ट्रेन्ड  हो  जायेंगे  कौर  डिसिप्लिन ढंग  से  चलेंगे  ।  वे  dat  बढ़  कर करायेंगे  ।
 बे  आपके  देवा  के  रक्षक  भक्षक  नहीं

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं इन ग्रनुदानों  का  समर्थन  करता  हूं ।
 ~

 श्री  राजा  राम  :  सेना  ने  जो  gear  काम  किया  है  उसके  लिए  q

 जनना  rare:
 बधाई  की  पात्र  अन्य

 देशों
 में  शान्ति  का  काम  भी  सेना  ने  बहुत  अच्छी  तरह  से  किया

 मूल  airs में
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 हमारी  दो  सीमाएं  एक  भूमि  की  ate  दूसरी  समुद्री  ।  समुद्री  सीमा  की  रक्षा  के

 लिए  हमें  रानी  नौसेना  को  मजबूत .  बनाना  मद्रास के  नजदीक  समुद्री  कौर

 शिक  डीजल  इंजन  बनाने की  परियोजना  को  यथाशीघ्र  जल्दी  आरम्भ किया  जाए

 चीनी  अतिक्रमण
 का  मुकाबला  करने के  लिए  हमें  अ्रपनी  प्रतिरक्षा  प्रबन्धों  को  मजबूत

 बनाना सैनिक  सामान  के  उत्पादन  को  बढ़ाया  जाए  कौर  सेना का  आधुनिकीकरण  किया  जाए  !.

 हर  प्रकार  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  कोशिका  की  जानी  चाहिए  ।

 सैनिकों  को  सभी  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिएं  तभी  वे  की  रक्षा कर  सकते  हैं  ।

 सैनिक  स्कूल  कौर  भ्रमण  स्कूलों  में  सेनिक  शिक्षा हमारे  बच्चों  में  सैनिक जीवन  ak

 भ्रनुनासन  पैदा  कर  देंगे  ।

 सरकार  को  at  प्रतीक  सैनिक  स्कूल  खोलने  चाहियें  ।  सं  निक  स्कूलों  में  जो  फीस  रखी

 गयी है  बहुत  अधिक  है  ।  में  यह  भी  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सभी  विश्वविद्यालयों  में  से  निक  शिक्षा
 झ्निवायं  की  जाये

 सेना  में  हिन्दीਂ  थोपने  से  लोगों में  काफी  संतोष बढ़  रहा है  ।  मेरे  विचार से  यह

 अ्रहित्दी  भाषा-भाषी  लोगों को  दिये  गये  श्राइवासन  के  प्रतिकूल  है  ।  सेना में  हिन्दी  न

 लादी  जाये  ॥

 एक  कौर  चीनी  हिमालय के  में  सड़क  बना  रहे  हैं  और  दूसरी प्लोर  ३२१३

 भारतीय  युद्ध  बन्दियों  को  छोड़ने जा  रहे  हैं  हमें  फोन
 की  कूटनीति से  बहुत  सावधान

 रहना  चाहिए  ।

 झ्रापातकाल  तब  तक  कायम  रहना  चाहिये  जब  तक  कि  हम  दादू  का  सामना  करने  में  परी

 तरह  art  नहीं  ऐसे  समय  एक  सरकार  भ्रष्टाचार को  निर्दयतापूर्वक  दबाये

 are  दूसरी  झोर  मितव्ययिता  में एक  उदाहरण  प्रस्तुत करे  ।

 श्री  गजराज  सिंह  राव  :  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  की  कोई  गुंजायश

 नहीं  होनी  चाहिये  क्योंकि  मुख्य  प्रदान  यह  है  कि  te  को  किस  प्रकार  बचाया  जाये  ।  यदि

 भ्रावइ्यकता  हो  तो  अन्य  विभागों से  भी  राशि  ले कर  इस  विभाग को  दीं  जानी  चाहिये  जिससे

 कि  देश  इस  दिशा  में  पुरा  प्रयत्न  करे  तथा  इस  सम्बन्ध में  व्यय  में  कोई  सीमा  न  रखी  जाये

 इसमें  संदेह  नहीं  कि  हमें  aaa  मित्र  देशों  से  सहायता  प्राप्त  कानों  चाहिये  तथापि  हमारा

 अंतिम  उद्देश्य  स्वावलंबन  होना  चाहिये  ।  यदि  हमਂ  प्रतिरक्षा  के  मामले में  स्वावलम्बी  होना

 चाहते  है ंतो  हमें  बजट  की  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  तथा  श्रपन्रे  मित्रों  से  यथासंभव  पुरी

 सहायता  लेनी  चाहिये  ।

 विशद कि  गिरा  eee  दोस्त  दर  परेशां हालों  व  दाम  दगी

 दोस्त  वह  होता है  जो  मुसीबत में  काम  जाये  झाज  दोस्तों  की  झा जसा यश  करने  का

 है  ी

 मूल  अंग्रेजी में



 १६  PSoY  श्रनदानों की  मांगें  ३६५५

 राज  हम  पुरानों  चीज़ें  छोड़ छोड़  रहे  हैं
 ।

 रेलवे  पंद  अहतियात  ;

 पुरान  चीजों  को  छोड़  कर  हम  कहीं
 के  नहीं  रहेंगे

 ।

 सभा  में  जो  श्रालोवनायें  हैं  कि  फोन  इतना  शक्तिशाली  है  तथा  हम  उसके  मुकाबले

 में  कुछ  नही ंहैं  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  इनका  विदेशों  में  wea  प्रसर  नहीं  पड़ता  है  ।

 संवाद  पत्रों  में  जिस  प्रकार की  रिपोर्टों छपी  हैं  उनसे  यह स्पष्ट है  कि  हमारे  सिपाहियों

 ने  बहुत  बहादुरों  दिखाई है  तथा  वे  प्रतिमा दम
 तक

 लड़ते  रहे  तिस  पर  यह  कहना कि  हम  चीन

 के  मुकाबले  कुछ  नहीं हैं  बहुत  घातक है  तथा  भ्रनुचित है  |

 मेरे  विचार से  आपातकाल में  द्विवर्षीय  या  पंचवर्षीय योजना  का  कोई  मूल्य  नहीं  है  ।

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये कि  देश  में  पंच  मार्गी  भी  हैं  ।

 घर  का  भेदी  लंका  ढावे  '  राज तक  जब  भीਂ  किसी  ने  हिन्दुस्तान पर  हमला  करके  कामयाबी

 हासिल की  है  तो  घर  के  भेदी  को  सहायता  से  की  है  |

 दूसरे  तरह के  लोग  मुनाफाखोर तथा  चोर  बाजार  वाले  हैं  जो  आपातकालीन स्थिति  का  लाभ

 कर  कीमतें  बढ़ा  तीसरे  वे  लोग हैं  जो  पराजय  वादी  लोग  हैं  ये  भी  देश  का  प्रहित

 at  करते हैं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  :.  सभा  को  माननीय  सदस्य की  सराहना  कानों  चाहिये  कि  इन्होंने
 तीसेरे  पुत्र  को  भी  सेवा  में  भेजा है  ।

 श्री  भक्त  दीवान  )  अध्यक्ष  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  बजट  पर  यह  जो

 वार्षिक  वाद-विवाद  हो  रहा  इस  में  भाग  लेते  हुए  मुझे  बड़ों  प्रसन्नता  हो  रहीਂ है

 सब  से  पहल ेमं  इन  शहीदों  के  प्रति  पनी  हार्दिक  भावभरी  श्रद्धांजलि  भ्रमित करना  चाहता

 जो  कि  इस  लड़ाई  में  वाहीद हुए  हैं  ।  इस  के  साथ  ही  जो  बहादुर  इस  समय  भी  मोरचे पर  डट  कर

 मुकाबला कर  रहे  हैं  असाधारण  कठिनाइयों  के  बीच  में
 भी

 डटे  हुए
 उन  को  भी

 में
 अपनी

 बधाइयां  पर  शुभकामनायें  प्रेषित करता  हूं  ।'  साथ  ही  इस  अवसर  पर  नये  रक्षा  मंत्री

 महोदय  का
 ray  मेँ  अभिनन्दन करता  हूं  ,  इस  लिए  नहीं कि  केवल  एक  रस्म  अदा  कर  रहा  हूं

 बल्कि इस  लिए  कि  इस  समय  तक  हमारे  देना  में  जितने  भी प्रतिरक्षा मंत्री  हुए  उन  में  से  इस  पद

 के  लिए मं
 उन

 को  सब  से  शिक  उपयुक्त  मानता  हूं  ।  जिस  समय  उन्होंने  महाराष्ट्र  से  विदाई

 ली  उस  समय  उन्होंने जो  वाक्य  कहा  वह  भी  तंक  मेरे  कानों  में  यूं रहा  है  ।  उन्होंने

 कहा  राज  म॑  राजनीति  से  सन्यास  ले  रहा  हूं  ।”  उन्होंने  मितभाषी  कम

 अधिक  कार्य  करने  का  एक  बड़ा  भारी  ज्वलन्तਂ  उदाहरण पेश  किया  है  इस  कारण  इस  सदन

 में  चाहे  मंत्रालय की  बड़ी  आलोचना की  गई  लेकिन  रक्षा  मंत्री  महोदय  के  बारे  में  सब  सदस्यो

 ने  प्रशंसात्मक  बातें ही  कहीं हैं  ।

 श्रेय  महोदय :  लेकिन wa  दस  घंटे  से  माननीय  सदस्य  उन  को  मजबूर  कर  रहे  हैं  कि

 वह  बहुत  बोले  |  वह तो  कम  बोलना  चाहते  लेकिन दस  घंटे  से  जो  बहस  हो  रहो  वह  उन

 को  तय ज्यादा  बोलने  के
 लिए  मजबूर कर  रही  है  ।

 क  ws  reer  mate  sme!

 far  अंग्रेजी
 में
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 श्री  भक्त  में  यही  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि  वह  इतनी  देरी  से--कल  तेरे  s—
 जिस  aq  से  इस  वाद-विवाद को  सुन  उस  से  भी  सिद्ध  होता  है  कि  वह  कितने  धीरज  के
 साथ  देश  के  रक्षा-साधनों को  जुटाने  में  लगे  हुए  हैं  ।

 चूंकि  मेरे  पास  बहुत कम  समय  इसलिए  मे  दो  फोन  बातों  की  ही  इस  सदन  का

 ध्यान  करना  चाहता  क श  में  इस  सदन  के  उन  सदस्यों  में  से  रहा  जो  aaa

 प्रतिरक्षा  की  तैयारियों  के  सम्बन्ध  में  प्रा लोच ना  करते  रहे  हैं  ।  पिछले  दिनों  हम  पर  जो  विपत्ति

 इस  के  कारणों  में  जाने  को  मुझे  कोई  wana नहीं  लेकिन  इस  में  सब  सहमत

 होंगे  कि  हमारी  जोर  से  कुछ  ग़लतियां  ज़रुर हुई  पर  कर्ब  में  अ्रपने  भ्रनुभव  के  oars
 पर  यह  कहने  साहस  करता  हूं  कि  इस  बीच  में  हमारी  सीमा  पर  जो  तैयारियाँ  को

 गई  उन  से  संतोष  का  एक  नया  वातावरण  पैदा  हो  गया  है  ।  मध्यवर्ती  क्षेत्र  के  बारे

 जहां  बड़ाहोती का  वह  इलाका  जिस पर  सब  से  पहले  चोटियों ने  PRE  में  हमला  किया
 जिसका  में  इस  सदन  में  प्रतिनिधित्व भी  करता  gate  जिस  के  बारे में  समय  शपथ  पर  मेँ  सदन

 का

 ध्यान  आकर्षित करता  रहा  हूं  ।  मेरी  यह  शिकायत रही  है  कि  उस  की  are  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया

 गया  है  ।  लेकिन अरब  म॑  बड़े  संतोष  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  पिछले  तन  चार  महीनों में  जो

 त  यारियां  की  जा  रही  उन  से  वहां  कीः  जनता  का  जो  कि  पहले  ही  ऊंचा  शर  भी

 ऊंचा हो  गया  है  ।  मै  यह  तो  नहीं  कहता  कि  जो  तैयारियां  वे  पर्याप्त हैं  ।  तथ्य  यह  है  अभी भी

 उन  में  प्रेस  ज्यादा  लाने  की  आवश्यकता  है  ।  इस  अवसर  पर  में  केवल  इतना  हां  कहना  चाहता

 हुं  कि  उस  इलाके  कीਂ  जनता  देश  के  रक्षा  मंत्री  की  कौर  देश  कीं  सरकार  को  यह  ्रारवासन देना चाहतों देना  चाहतों

 जैसा  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री जी  ने  दिल्लो  की  एक  श्राम  सभा  में  घोषित  किया
 कि

 जब  तक  कौर  कुमाऊं का  एक  भो  व्यक्ति  जीवित  तब  तक  चानो  सेनायें  ग्राम  नहीं  बढ़
 सकती ं|  वहां  रि  जनता  हर  प्रकार  से  लड़ने  के  लिए  कयार  चाहे  सेना  उस  की  सहायता  करे
 यान  क्योंकि  उन्हें  तो  अ्रपने  घरों  की  tet  करनी है  उस  क्षेत्र में  हज़ारों  लाखों को  संख्या  में

 भूत पुर्व सै  निक  रहते  जिन्होंने  प्रथम  ait  द्वितीय  विश्वयुद्धों  में  नामवरी  हासिल  को  वे

 स्वयं  उन  की सन्तान  संकट  के  समय  कभी  भी  देश  को  घोखा  नहीं  देंगे  ।

 लेकिन  हम  को  उन  को  कठिनाइयों पर  भी  कुछ  ध्यान  देना  होगा  ।  अभी  मुझसे  पहले

 कुछ  आदरणीय  मित्रों  ने  एक  दूसरो  रक्षा-पंक्ति का  सुझाव  दिया  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेँ  विशेष

 तौर पर  यह
 निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  भूतपूर्व
 सैनिकों

 को  लड़ाई  का  इतना  बड़ा  अनुभव

 है प्र वे  पहले  भी  बड़े  साहस  का  प्रदर्श  न  कर  चुके  लिए इस  अवसर  पर  उन की  सेवाओं

 का  सदुपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।  उन  में  से  कुछ  को  ज़रूर  सेना  में  दोबारा  बुला  लिया  गया
 जिसके  लिए  मुझे  बड़ा  संतोष  att  प्रसन्नता  लेकिन  कभी  भी  उन  में  से  हज़ारों  व्यक्ति  ऐसे

 जिन  की  बाहें फड़क  रहो  जो  चाहते  हैं  कि  उन  के  हाथों  में  हथियार  दिये  ताकि वे  झपने

 अतः  सरकार को  उनकी  भावनाओं का  करना  चाहिये देश की  रक्षा  में  हाथ  बंटा  सकें  ।

 शर उन की उन  की  सेवाओं का  सदुपयोग किया  जाना  चाहिये

 इस  सम्बन्ध में  मैं  माननीय  रक्षा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  एक  बड़ी  समस्या

 की  कौर  दिलाना  चाहता भूतपूर्व  सैनिकों  में  एक  बड़ा  भारी  वर्ग  उन  लोगों  का

 जिन्होंने  राजा  हिन्द  फौज  में  कार्य किया  ari  लगभग  बाइस  हजार  उनकी  संख्या

 जिनमें से  दो  ढाई  हजार  तो  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  के  निवासी  हैं  ।  उनमें  से  दो  तीन  तो  यहां

 माननीय  मंत्री  ।  उन  से  कुछ  को  बड़े  बड़े  पदों  पर  ले  लिया  गया  उन  को  जगह  जगह
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 नौकरियों  में  खपा  दिया  गया  गृह  मंत्रालय  ने  पिछले  दिनों  एक  आदेश  निकाला  कि

 नितिन  पीड़ितों  को  जो  सुविधायें दी  जाती  वहीं  सुविधायें  उनको  भी
 दी  यह  सब

 कुछ  ठीक  लेकिन  एक  कलंक  का  टीका  उनके  माथे
 पर

 अभी  भी  लगा  हुआ
 है

 बौर

 वह  यह  है  कि  उनका  बकाया  हिसाब  अभी  तक  उनको  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 करीब  एक  करोड़

 रुपए  का  हिसाब  बतलाया  जाता  वह  कभी  तक  क्यों  नहीं  दिया  जा  रहा
 यह

 मेरी

 समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  मैं  कई  बार  इस  प्रश्न  को  इस  सदन  में  उठा  चुका  हूं
 ।

 मैं  माननीय  रक्षा
 मंत्री  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  समस्या

 पर  नये  सिरे  से  विचार

 इस  मांग  के  विरुद्ध  दो  द  दिये  जाते  कहा  जाता  है  कि  समय  बहुत हो  गया है  ।
 मैं  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  कि  सन्  १९३० में  पेशावर  कांड  हुमा  जहां  गढ़वाली  सैनिकों

 ने  हथियार  चलाने  से  इन्कार  कर  दिया  था  कौर  उनका  मार्शल FAT  पर  १९५६

 में  २६  वर्ष  बाद  उन  का  हिसाब  दिया  गया  इसका  रिका  मौजूद  है  ।  ये  लोग

 १९४५  में  डिस्पले  किये गए  थे  ।  wie  wi  १७ या  १८  साल  का  समय  हुआ

 उनका  हिसाब  उनको  दिया  ही  जाना  चाहिए  |

 मुझे  विश्वस्त  सुत्र  से  यह  बताया  गया  है  कि  दूसरा  तके  यह  जाता  कि

 arene  हिन्द  फौज  के  लिए  देश  में  लाखों  रुपये  जमा  हुए  थे  भ्र ौर  वे  उनको  दिये  जा  चुके

 मैं  areal  बताना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  पेशावर  कांड  का  सम्बन्ध  स्वर्गीय  पंडित

 मोतीलाल  नेहरू  ने  सारे  देश  को  कपिल  की  थी  ak  दिवसਂ  मनाया  गया  था

 तथा  बहुत  से  लाखों  रुपए  उनकी  सहायता के  लिए  दिये गए  थे  ।  यह  तके  उनके  विरुद्ध

 कयों  नहीं  दिया  गया  ।  माननीय  प्रधान  मंत्रीਂ  जी  शायद  इस  पर  निर्णय  दे  चके  हैं  ।  पर  मैं  माननीय

 रक्षा  मंत्री
 से  च्  करूंगा कि  वह  इस

 प्रश्न  पर  गम्भीरता
 से  विचार  करने  की  कृपा

 ae  शीघ्र  अनुकूल  निर्णय
 t

 यहां  पर  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  we  माननीय  रक्षा  मंत्री  का  ध्यान

 दिलाया  है  कि  नीफा  श्र  wea  क्षेत्रों में  हमारी  सब  से  बड़ी  कमजोरीਂ  यह  रही  कि  ऐसे  लोगों

 को  वहां  भेजा  जिन  को  ट्रेनिंग  नहीं  जो  भ्रभ्यस्त  ale  ऐक्लिमटाइजड  नहीं थे

 इस  बारे में  कुछ  विचार किया  जा  रहा  यह  प्रसन्नता  की  बात  लेकिन  इस  दिशा  में

 संतोष  नहीं  इस  बारे  में  सबसे  बड़ी  दो  श्रावश्यकतायें  एक  तो  यह  हैकि  जो  लोग

 पहले  से  भ्रभ्यस्त  जो  वहां  रह  चुक  जो  वहां  की  कैरेन  को  जानते  ऐसे  अधिक  से
 श्रमिक  लोगों  को  लिया  जाये  ।  शिकायतें  करा  रही  हैं  कि  जो  लोग  भर्ती  के  दफतर  में  जाते

 उनको  पुरी  संख्या  में  नहीं  लिया जा  रहा  wa:  इस  सम्बन्ध  में  खुला  wea  होना

 चाहिए  कौर  अ्रधिक  उदारता  से  उनको  लिया  जाना  चाहिए ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिलाया  है  क्षमा  करें--कि

 हमारे aia  अफसरों  में  कुछ  ऐयाशी  का  कुछ  कुछ  नजाकत  करा  गई  है  ।

 श्री  यशपाल  fag:  wa  नहीं  पहले थी

 श्री  भक्त  ि ददान  मैं
 भ्रामक  सामने  उदाहरण  देना  चाहता हूं  कि  सेला  के  मोर्चे  पर  जब

 हमारे  सैनिक  पीछे  हट  तो  उन्हें  हमारे  कुछ  अ्रफसरों  को  way  कंधों  पर  लाना  पड़ा

 उनकी  यह  हालत  हो  गई  थी  कि  वे  चल  भी  नहीं  सकते  थे  ।  मैं  सबकी बात  नहीं

 कहता ।  मैं  किसी  अफसर  विशेष  को  दोष  नहीं  देता ।  पर  इसका  असली  कारण यह  है  कि

 हमने  उनको  झ्रावश्यक  ट्रेनिंग  नहीं  उनको  इन  परिस्थितियों  का  अभ्यस्त  नहीं  बनाया ॥
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 भक्त  aia

 मुझे  बताया  गया  है  कि  हमारे  के  सैनिकों  को  एक  एक  दिन  में  तीस  तीस  मील

 पहाड़ों  पर  दौड़ाया  जाता  उनके  फार  आग  चलते  वे  लोग  बिना  aa

 पीये  अपने  हाथ  में  चावल  तौर  चाय की  बोतल  लिए  हुए  दिन भर  च्  करते  हैं ।

 उनको  इतनी  बड़ी  ट्रेनिंग  दी  जाती  हमारे  अफसरों  जवानों  को  भी  इसी  तरह
 की  सख्त  ट्रेनिंग की

 जरूरत  है  ।  उनको
 जरा  कठोर  बनाया  जाना  चाहिए  ak  उनमें  जो

 कोसल पन  और  मुलायमियत  झरा गई  उनको
 हुर  करना  चाहिए

 ।

 इमर्जन्सी  कमीशन  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  की  जा  रही  एक  तो  यह  है  कि
 जो  पब्लिक  स्कूल्स  के  लड़के  wast  में  गिटपिट  बोल  सकते  उनको  एकदम  भर्ती  किया

 जाता  यहां  तक  शिकायतें  रा  रही  इस  बारे में  कोई  उदाहरण  मैं  नहीं  दे
 कि  बड़े  बड़े  लोगों  की  सिफारिश  पर  प्रिलिमिनरी  सिलेक्शन  में  लोग  लिए  जा  रहे  हैं
 मेरा  सुझाव  हैकि  जो  लोग  पहले  फौज  में  सैनिक  रह  चुके  जो  उस  भ्रमरी-परीक्षा से  निकल

 चुके  उनमें  से  जो  क्वालिफाइड  सबसे  पहले  उनको  लिया  उसके  बाद  जो  एन०

 सी०  सी ०  कौर  टेरीटोरियल  गर्मी में  कार्य कर  चुके  उनको  लिया  जाये  और  उसके  बाद

 गोपन  मार्केट  से  लोगों  को  लिया  जाये

 अध्यक्ष  मैं  अघिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  मैं  करता  चूँकि  रक्षा  मंत्री

 महोदय  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेंगे

 श्री  feat  :  द्वितीय  युद्ध  में  aa  भारतीय  सिपाहियों  को

 ब्रिटिश  सिपाहियों  से  लड़ते  हुए  देखा था  उन्होंने  उनके  द्वारा  भारतीय  राष्ट्र  का  एक  चित्र

 खींचा  था  ।  तथापि  भारत  के  नागरिक  बनने के  द  नेफा  में  जो  भारतीय  सेना  की  हानि

 हुई  थीਂ  उससे  हमें  काफी  धक्का  लगा

 हमें  चाहिये कि  हम  श्रादिम  जातियों  के  दिल  ate  दिमाग  से  यह  बात  निकाल

 देवें  तथा  उनको  यह  बताये कि  हम  भी शत्रुता  के  मुकाबले  में  कम  नहीं  इसके लिये  कुछ

 सुझाव  इस  प्रकार

 उस  क्षेत्र  के  आ्रादिवासियों  जो  ०0००  से  १०,०००  फीट  की  ऊंचाई  पर  रहते  ai

 तथा  वहां  केक्षेत्रसे  परिचित  ह  उन्हें  सेना  में  भरती  किया  जाय े।

 इन  क्षेत्रों  के  लिये  सीमांत  सेना  संगठित  किया  जाये  ।  इसके  साथ  हमें  स्थानीय

 व्यक्तियों  को  हथियार  देने  चाहिये  ड्राप  भले हीਂ  we  गह-रक्षक  के  नाम  से  संशोधन  करें  या

 किसी  अर  नाम  से  हमसे  उन्हें  प्राइमरी  के  लिये  बहुत  बल  मिलेगा  ।

 इसके  हमें  सीमांत  क्षेत्रों  में  सड़कों  का  भी  जाल  बिछाना  चाहिये  जिससे  कि

 आवश्यकता  पड़ने  पर  वहां  झ्रावश्यक  युद्धास्त्र  पहुंच  जायें  ।

 सीमांत  क्षेत्र में  सीमांत  सड़क  संगठन  द्वारा  जो  सड़के  बनायी  जा  रही हैं  वे  काफी  नहीं
 a  तो  कार्य  कुशलता  से  किया  जा  रहा  है  ग्रोवर ना  हीं  इस  कार्य में  समन्वय ही  किया जा  रहा  हैं  ॥

 झा साम  रेजीमेंट  की  दूसरी  बटेलियन  को  किसी  झपराध  के  कारण  समाप्त  कर  दिया

 गया  तथा  उनमें  से  कई  लोग  अभी  भी  जेलों  में  पड़े  हुए  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री से  अनुरोध

 करता  हूं  कि  उन्हें  छोड़  दिया  जाये
 ।
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 सीमांत  क्षेत्रों  में  सैनिक  अधिकारी  भ्रष्टाचार कर  रहे  इससे  वहां के  स्थानीय  लोगों

 पर  बुरा  असर  होता  है  ।  हमारे  अतिरिक्त  हमारे  जवानों
 के  कार्यों  से  भी  स्थानीय  जनता  में

 wade  a  उनसे  कहा  जायें  कि  वे  स्थानीय  लोगों  से  प्रति  सम्पकं  बनाये  रखें  ।

 नागा  के  खिलाफ  जो  कार्यवाही  हमारी  सेना  ने
 की

 है  वह  सफल  नहीं  रही

 att  विश्वनाथ पाण्डेय  भ्रध्यक्ष  कई  माननीय
 सदस्यों  ने

 प्रतिरक्षा

 मंत्रालय के  सम्बन्ध  में  भ्रपने  विचार  प्रकट  किए  हैं  ।  इस  देश  के  अन्तरगत जो सीमान्त जो  सीमान्त

 प्रदेश  0.0  उनकी  हमारे  बहादुर  भारतीय  फौज  जवान  सिपाहियों  ने  रक्षा  की  है

 कौर  नेफा  के  मोचें  पर  बड़ी  बहादुरी  के  साथ  राष्ट्र  की  रक्षा  की  है  बहादुरी

 उन्होंने  वहां  दिखाई  उसके  कारण  उनके  नाम  मर  गए  यह  इतिहास  स्वर

 at  में  लिखा  भारतवर्ष के  जवानों  का  इतिहास  पुनीत  इस  देश  में  राणा

 प्रताप  कौर  शिवाजी  हो  चके  हैं  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  गावर  इसने  बड़ा  ही

 प्रशंसनीय  कार्य  किया  t  ।  हमारे  सैनिकों  को  नेफा  के  इन्दर  कुछ  इलाकों  से

 हटना  पड़ा  कुछ  कमजोरी  की  वजह  से  या  ake  किसी  कारण  उसका  यह  अरथ

 जब  कभी  देश नहीं  हो  सकता  है  कि  उन्होंने  वहां  उत्तम  कार्य  नहीं  किया  है  ।

 बाढ़  या  रेलवे  दुर्घटना  हमारे  सैनिकों  ने  वहां  जा  कर
 बड़ा  प्रशंसनीय  काम  किया  है  ।  देश  के  भ्रमर  ही  विदेशों  में जा  कर  उन्होंने  बड़ी  प्रशंसा

 का  काम  किया  ।  कभी  मात  भूमि  का  एक  डामन  श्र  लिए  जो  पुर्तगाल के  हाथ  में

 उस  की  भी  जा  कर  उन्होंने  रक्षा  की  कौर  उसे  भी  भारत  माता  के  साथ  मिला  ।  परन्तु  मुझे  यह

 नहीं  भूलना  इस  सदन  को  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  चीनियों ने  हिमालय  के

 द्वारा  श्राप  के  देश  पर  झ्राक्रमण  ।  हिमालय  fan  भारतीय  का  भू-खंड  ही  नहीं  है  बल्कि

 हमारे  देश  की  गरिमा  कौर  प्रतिष्ठा  भी  हिमालय  से  ही  निकलती  है  ।  देश  का  खन कौर

 हड्डी  हिमालय से  बनी  है  ।  नगर  हिमालय  हिन्दुस्तान  का  नहीं  है  तो  हिन्दुस्तान  निर्जीव

 है  ।  यह  मंत्रालय  उसी  तरीके से  ह  जसे  कि  शरीर  मेंप्राण  होता  है  ।  रक्षा  मंत्रालय  किसी

 भी  राष्ट्र  के  लिये  वैसे ही  होता  है  जसे  कि  शरीर  के  लिये  प्राण  होता  है  ।  प्यार  हमारा  रक्षा

 मंत्रालय  सुदृढ़ न  मजबूत न  तो  देश  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  है  ।

 अभी  हमारे  माननीय सदस्य  ने  कहा  कि  इस  मंत्रालय  को  झ्राक्रमणकारी  होना  चाहिये  ।

 यह  बात
 लेकिन

 यह  Ararat तभी  सकता है  जब  वह

 सुदृढ़  ताक़तवरों  ।  जब तक  वह  ताकतवर  नहीं  होगा  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता

 है  ।  जिस  किसी  विशेष  विदेश  से  सहायता  मिले  उसे  हम  को  लेना  चाहिये  -  लेकिन  जब  तक  देश

 होता  है  तब  तक  देश  की  रक्षा  नहीं हो  सकती  taal arses  देखा  कि  क्यूबा में  क्य

 gar  ।  स्यू  इंदव  भी  मजबूत  है  इस  में  कोई  झक  लेकिन  अमरीका भी  मजबूत  है  शर
 अमरीका  की  मजबूती  के  कारण  रशिया  क्यूबा  से  हट  गया  |

 राज  भारतवर्ष  की  जो  स्थल  सीमा  है  वह  कई  हजार  मील  है  तथा  समुद्री

 सीमाप्भी कई  हजार  मील  है  ।  इस  लिये  आवश्यक  हैकि  वाय  स्थल  ग्रोवर  नौसेना

 की  तरक्की होनी  चाहिये  ।  लेकिन कोई  भी  चाहे  उस  के  अन्दर  कितनी  ही  नौसेना  हो

 223  (Ai)
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 श्री  विश्वनाथ

 कितनी  वायु  सेना  कितनी
 ही  स्थल  सेना  भ्र पनी  रक्षा  नहीं कर  सकता  है  जब  तक

 देश  के  अन्दर  लोगों का  मनोबल  ऊंचा न  मनोबल  तब  ऊंचा  हो  सकता है  जब  देश के  इन्दर

 जागृति हो  ।  हिन्दुस्तान  में
 ४४  करोड़  श्रादमी  बसते  हैं  उन  का  सब  का  कर्त्तव्य  है  कि  वे  मिल  कर

 देगा की  रक्षा  करें  ।  मे ंकहना  चाहता  हूं  कि  हमारा  जो  रक्षा  मंत्रालय  देश  उसके साथ  है  ।  लेकिन

 एक  चीज  में  कहना  चाहता  हूं  कि  चाइना  की  रण  नीति  ऐसी है  कि  उस  ने  रण  स्थल  के  इन्दर

 अपने  जवानों  को  झोंक  सारी  जन-दावती लगा  दी  ।  कहा  गया  वे  तब  तक  लड़ते रहते
 जब तक  कि  दुश्मन  के  गोले खत्म  न  हो  जायें  ।  ऐसी  स्थिति  में  प्राप़्त  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि

 झाप  के  पास  इतना  सामान  हो  कि  उन  के  जितने  भी  सैनिक  प्राय  श्राप उन  को  मार  श्राप

 के  पास  इतनी  स्थल  सेना  होनी  चाहिये  कि  उन  की  फौजों  का  श्राप  मुकाबला  कर  उन

 के  पास  २५ लाख  फौज  होतो  ass  पास  ६०  लाख  होनी  wat  उन  के  पास

 १  करोड़  फौज़  हो  तो  श्राप  के  पास  २  करोड़ होनीਂ  चाहिये  ।  इसीਂ  तरह  से  विजय  aaa  हो

 सकती  है  ।  विजय  आपकी  होगी  |  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  ।  जब  यहां  हमारे  चव्हाण  साहब

 पधारे हुए  हैं  जोकि  जसवन्त  है  ,  बलवन्त  कौर  छत्रपति  शिवाजी  के  आगामी  हैं  तब

 विजय  ara  के  हाथ  में  है  ।  लेकिन यह  विजय  तभी  होगी  जब  जनता  का  मनोबल  ऊंचा

 इसके  साथ  साथ  एक  चीज  में  प्र  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  :

 भजन  न  होय  गोपाल
 ''

 यह  एक  देहाती  कहावत  जो  श्राप  के  सैनिक  नेफा  लद्दाख  मोर्चे पर  १८,०००  १६,०००

 फीट  की  ऊंचाई पर  लड़ रहे  बजे  कौर  जड़े  में  लड़  रहे  हैं  ,  झपना  घर  छोड़  कर  अपनी  जानों  की
 बाजी  लगा  कर  लड़ रहे  उनकी  सुख  सुविधा का  ध्यान  रक्खा  जाना  चाहिये  ।  यदि वे  उस

 स्थल पर  रह  कर  अपने घरों  की  तरफ  देखें  कि  उन  के  बच्चे  HA  वे  शिक्षा  पा  या

 तो  हमारा काम  ठीक  से  नहीं  हो  सकता  हे  ।  इसलिये  water  है  कि  उनके  बच्चों

 के  पढ़ने करा  श्राप  इन्तजाम  शर  जो  सैनिक  सेवा  से  मुक्त  उन  के  लिये  श्राप  काम  दें
 ।

 wed  में  में  यह  कहनां  चाहता  हूं  कि  इस  देश  का  इतिहास  यह  बतलाता  है  कि  जब  भी  इस

 देश  की  पराजय हुई  तो यहां के  लोगों  के  कारण  ही  हुई  ।  यहां  के  फपंचमांगियों  के  कारण

 पराजय  हुई  ।  यहां  पर  जयचबन्दों  का  काम  नहीं  है  शौर  जयचन्द ों  पर  हमको  विशेष
 ध्यान  रखने

 की  आवश्यकता  ।  श्राप का  गुप्तचर  विभाग  इतना  मजबूत  होना  इतना

 ताकतवर होना  चाहिये  कि  जिस  से  श्राप  इन  पंचमांगियों  से  बंच  सकें  ।

 इन  शब्दों
 के  साथ  जो  अनुदान  हमारे  प्रतिरक्षा  के  द्वारा  सदन

 के
 सामने  रखा

 गया  उस  का  में  अनुमोदन करता  हूं  ।

 mera  महोदय  :
 श्री  श्री  हेम  राज  भी  दो  चार  मिनट  में  कुछ  बोल  लें  ।

 श्री हेम  राज  )  :  अध्यक्ष  में  ग्रुप से  माफी  चाहता  हूं  ।  मे ंदो  चार

 मिनट  के  लिये  बाहर गया  ga  इस  लिये  जब  मेरा  नाम  पुकारा  तो  में  पर  खड़ा

 नहीं हो  सका  ।

 ast
 जो  डिस्कशन  हुमा  है  उस  में  जहां  में

 को  बधाई  देता हूं  वहां  विहार
 साहब  को  भी  इस  लिये  बधाई  देता  हूं  कि  जिस  समय  नेफा  में  हमारी  रिवर्स  ज  हुई  उस  के  बाद  उनकी
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 नियुक्ति हुई  तो  मुल्क  के  इन्दर  एक  विस्वास पैद  om  कि  हमारी  हार  नहीं  हो
 सकती  यह  में  कोई  गलत  बात  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  जहां यह  हुमा वहां  उसी  के  साथ  साथ

 जवानों

 के  weed  यह  चीज  पैदा  होगई  कि  उन  के  सिर  पर  एक  ऐसे  आदमी  ने  हाथ  रक्खा  ह
 >

 जो  उन  को  जीत की  तरफ  ले  जायेगा  ।

 यह  ठीक  जिस  तरह  से  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  म।ननीय  सदस्य
 ने  कहा

 चाइना  जो  उसने  पन्द्रह  में  तैयारी  दूसरी  तरफ  पाकिस्तान  है  उस  ने  दस
 सालों  में  तैयारी  की  ।  एक  ने  सामान  लिया  रशिया  से  कौर  दूसरे  ने  सामान  हैश्रमरीका

 यह  ठीक  हैकि  इन  दोनों  सीमाओं  के  पार  जो  लोगਂ  हैं  उन  की  जो  तैयारी है  उस  को  देखते  हुए

 हमें  उन  का  मुकाबला  करना  इस  के  लिये  हम  ने  जो  भी  लक्ष्य  इस  समय  रक्खा
 उस

 को
 हमें  पुरा  करना  यह  ठीक  है  कि  उनको  पुरा  करने  के  लिये  श्राप  ने  छः  डिवीजन  कायम

 करने की  बात  सोची  है  ।  लेकिन में  कहना  चाहता हूं  कि  यदि  उन  की  फौज  २५  लाख  की  है

 तो  कम  से  कम  दूसरी  बड़ी  लड़ाई  से  पहले  जो  हमारी  फौज  थी  उतना तो  उस  का  नम्बर हो
 जाना  चाहियें ताकि  हम  किसी  तरह से  चीन  का  मुकाबला  कर  सकें  |

 राज  मुझ  से  पहले  जो  aaa  बोले  हैं  उन्होंने  सोल्लास  की  जो  कंडीशनर हैं  उन  के  बारे  में  कुछ

 सेशन्स  दिय  में  भी  दो  तीन  सेशन्स देना  चाहता  उन  के  लिये  ज्यादा नहीं  लूंगा  ।

 पहली बात  तो  यह  हैकि  श्राप  के  जो  फौज  का कंसेट्रेशन्स हैं  वे  पठानकोट  में  पठानकोट

 माउनटेनियारिंग  वारफेर  शौर  जंगल  वॉरफेयर जो एक  तरफ  से  पाकिस्तान  सुलगता  है  ।

 हैं  उस  के  लिये  श्राप  डिस्पसंल  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जो  जम्मू  से

 लेकर  हिमाचल  तक  डोगरा  एरिया  है  उसके  किनारे  किनारे  धौलाधार  उस  की  ऊंचाई

 १०  हजार से  gy  हजार फीट  तक  उस  के  साथ  ही  मेन  रोड है  जो  fe  पठानकोट  से  कुल्लू

 तक  चलती  में  चाहता  चूंकि  इसका  feta  करें  माउनटेंनियारिंग  की  ट्रेनिंग

 के  लिये  वह  सब  से  बेहतरीन इलाका  साबित हो  सकता  tak  are  की  छावनियां  प्रलहिलाल

 तक  बन  सकती हैं  ट्रेनिंग  सेंटेंस  बन  सकते  हैं  पालमपुर में  प्रौढ़  बैजनाथ  में  ।  योल  कैम्प जो  है

 श्रन्तर्बावा  amy  को  लड़ाई  नहीं  लड़ती  लड़ाईतो  डोगरों  को  लड़नी  है  ।  यह  में  इस
 वास्ते  कह  रहा  हू ंकि  जो  डोगरा  लोग  हैं  उन  की  जो  अपनी  फाइटिंग  क्वालिटी  हैं  वह  सारे

 देना  में  पुरी  तरह  से  रोशन  में समझता हूं  कि  डोगरा  एरियाज में  एक  या  दो  सेनिक  स्कूल  होने

 चाहियें  ।
 भाप  के  यहां  जो  डोगरा  फौज  में  हैं  उन

 की
 तादाद  लाखों  तक

 जाती
 ।  में  चाहता

 हूं  कि  उन  के  बच्चों  के  लिये  वहां  पर  सैनिक  स्कूल  हो  जायें  ate  मिलिटरी  कालेज  हो  जायें  ।  यह

 जो  लोग  हैं  प्यार  वहां  पर  उन की  लोकल  मिलिशिया  बन  जाये  तो  उस  से  ary  को  कौर  फायदा

 हो  सकेगा ।  हमारे घर  घराट  जो  हैं  वे  उन  के  किनारे  पड़ते  हैं  ।  हमारे  घर  घराट  जो  हैं

 हमें  उनकी  हिफाजत  करनी  ware  वहां  पर  लोकल  मिलिशिया  बन  जायेगी  तो  श्राप  की  सरहद

 महफूत  होती  चली  जायेंगी ।  में अजे करना चाहता करना  चाहता  हूं  कि  उस  इलाके में  इन  दोनों  चीजों  की

 तरफ  जरूर  खयाल  किया  जाये  ।  वहां  मिलिटरी कालेज  ट्रेनिंग  स्कूल  कायम

 सैनिक  स्कूल  कायम  ।  जो  हमारे  बहुत  से  फौजी  भाई  हैं  वह  इस  तरह  के  सेशन्स  भी

 दे  चुके  यहां पर  श्री  इकबाल  सिंह  ने  भी  दिये  .  हैं  ।

 जो  श्राप  के  जे०  सी०  खोज  हैं  कौर  एन०  सी०  why  F  उनका  हमेशा ताल  मेल

 ऊपर  के  आफिसर्स  सेहोता  हे  श्रौरशथ्रो  od  जवान  होते  उनसे  ताल  मेल  भी  होता  है  ।
 ~  ~

 के  जमाने  में  उनका  ताल  मेल  पूरा  चलता  लेकिन  वहू  ताल  मेल  राज  टूटा  पड़ा  है  ।

 चूंकि  उनकी  ट्रेनिंग  लड़ाई  के  लिये  हो  चूकी  है  इस  लिये  उन  मे ंसे  इमर्जेन्सी कमिशन  के  लिये
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 श्री

 आदमी  लिये  जाने  चाहियें
 ।

 कौर  सारी  पोस्ट्स में  से  ५०  फीसदी ,  या  में  तो  कहूंगा  ox  फी
 सदी  तक  उन  के  लिये  होनी  चाहियें क्योंकि  वे  अच्छे  प्रोफेसर्स  होंगे  ग्रोवर  ट्रेन्ड  होंगे  ।

 वे  लड़ाई  के  लिये  पहले से  तैयार  मेरे  भाई  श्री  भक्त  दर्शन  जी  ने  इस  सम्बन्ध में  जो  कुछ
 कि  झ्राखिर  श्रीराम  तलब  हो  गये  हैं  ।  उसको  में  नहीं  मानता  हूं  कि  ऐसी  कोई  चीज  हो  सकती
 इस  लिये में  मानता  हूं  कि  उन  के  परसेंटेज  ज्यादा  बढ़ा कर  ५०  परसेंट  भी  आगे

 ले  जाना  चाहिये  ताकि  ares  लिये  बेहतरीन ane  मिल  जाएं  ।

 जहां  तक  ताल्लुक  है  इनक्वायरी  में  चाहता  हूं  कि  इनक्वायरी  होनी  चाहिये  ak

 उसका  जो  नतीजा  हो  उसके  मुताबिक  जिन  अफसरों  ने  खराबी  की  हो  उन  के  खिलाफ

 tart  चाहिये  ताकि  बाकी  लोगों  में  डिसिप्लिन  रह  सके  में  यह  नहीं  कहता  कि
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